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новости | Иностранные инвесторы  
готовы обменивать технологии  
на место на российском рынке лекарств —2

новости | Общество защиты прав потребителей 
не рекомендует ездить в Крым и покупать там 
недвижимость — 3

Удаление  
с отсрочкой 
исполнения
Законопроект о «праве  
на забвение» будет смягчен

Интернет-отрасли, похоже, уда-
лось убедить Госдуму сущест-
венно смягчить уже принятый 
в первом чтении законопроект 
о «праве на забвение». Депутаты 
согласились увеличить срок рас-
смотрения жалоб пользователей 
к поисковикам с трех календар-
ных до десяти рабочих дней. Кро-
ме того, сам закон будет касаться 
исключительно операторов пои-
сковых систем, а не всех осталь-
ных сайтов, в частности СМИ.

В пятницу состоялась очередная 
встреча представителей думского ко-
митета по информационной полити-
ке, администрации президента РФ и 
интернет-отрасли, интересы кото-
рой защищали юристы Российской 
ассоциации электронных коммуни-
каций (РАЭК) и «Яндекса». На встрече 
обсуждались скандальные поправки 
к закону «Об информации», получив-
шие название «право на забвение». 
«Большинство предложений отра-
сли уже учтены»,— сообщили в РАЭК.

В конце мая депутаты Вадим 
Деньгин (ЛДПР), Леонид Калашни-
ков (КПРФ), Алексей Казаков («Спра-
ведливая Россия») и Ольга Казакова 
(«Единая Россия») внесли в Госдуму 
пакет поправок, обязывающих ин-
тернет-поисковики удалять персо-
нальную информацию по требова-
нию граждан. Речь идет о «недосто-
верной, неактуальной (более трех 
лет) или распространяемой с нару-
шением законодательства информа-
ции», указано в пояснительной запи-
ске. Исключение предусмотрено для 
ссылок на сообщения об уголовно 
наказуемых событиях, пока не исте-
кут сроки привлечения к ответствен-
ности, или о совершении преступле-
ния, по которому не снята или не по-
гашена судимость.
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Вчера замминистра иностранных дел 
Ирана Муртаза Сармади заявил, что Те-
геран и Москва ведут переговоры об от-
зыве иска на $4 млрд, поданного в тре-
тейский суд Женевы из-за отказа России 
поставлять Ирану пять дивизионов си-
стемы ПВО С-300ПМУ-1. По информа-
ции ”Ъ“, как только судебный процесс 
будет свернут, Россия заключит с Ира-
ном новый контракт на новейшую сис-
тему «Антей-2500». Негативной реак-
ции от одного из главных противников 
российско-иранского военно-техниче-
ского сотрудничества — Израиля — не 
ожидается, поскольку именно по прось-
бе Тель-Авива был разорван контракт 
на С-300 между Россией и Сирией.

О ведущихся переговорах господин Сарма-
ди заявил агентству Sputnik, подчеркнув, что 
на данный момент «результаты положитель-
ные»: «Мы затронули тему изменений в кон-
тракте, новых цен, которые необходимо уста-
новить, и обсудили механизм отзыва иска». В 
«Рособоронэкспорте» вчера слова иранского 
дипломата 

”
Ъ“ комментировать не стали.

• Контракт на поставку пяти дивизио-
нов системы С-300ПМУ-1 стоимостью око-
ло $800 млн Москва и Тегеран подписали 
в 2007 году. В 2010 году, после принятия Сов-
безом ООН резолюции №1929 (о запрете на 
продажу или передачу Ирану тяжелых во-
оружений), президент РФ Дмитрий Медве-
дев  запретил поставлять Ирану современ-
ные вооружения, введя в отношении Тегерана 
еще более жесткие санкции, чем это предус-
мотрено резолюцией ООН. Сделка была анну-
лирована, Тегерану вернули аванс ($167 млн), 
а предназначавшиеся для иранских военных 
ЗРК утилизировали. Иран в ответ подал 
иск к «Рособоронэкспорту» (он заключал кон-
тракт) на сумму около $4 млрд.
В феврале 2015 года глава «Ростеха» Сер-

гей Чемезов официально подтвердил ин-
формацию 

”
Ъ“ о том, что Россия предложи-

ла взамен комплексов С-300ПМУ-1 систему 
«Антей-2500» (модернизированный экспорт-
ный вариант войсковой системы С-300В), 
формально не подпадавшую под эмбарго. 
Однако уже 13 апреля президент Владимир 

Путин отменил указ господина Медведева, 
дав зеленый свет поставкам находившихся 
под запретом систем ПВО. Это решение сра-
зу осудили в Израиле и США (см. 

”
Ъ“ от 14 

апреля). Но и после шага России Иран хотел 
сначала получить комплексы С-300ПМУ-1 и 
только после — отозвать иск. Такой вариант 
был и остается неприемлемым для Москвы, 
что вчера подтвердил источник 

”
Ъ“ в Крем-

ле: «Прекращение судебных разбирательств 
будет первым шагом к реализации сделки, 
это принципиально».

Отметим, что система С-300ПМУ-1 (в отли-
чие от «Антея-2500») уже снята с производст-
ва концерна ВКО «Алмаз-Антей». По словам 
топ-менеджера предприятия, «идти на воз-
обновление производства ради важного, но 
все же одного контракта никто не собирает-
ся». По информации 

”
Ъ“, эта позиция была 

донесена до иранских военных, которые по-
сле некоторых раздумий предварительное 
согласились взять «Антей-2500». На руку Мо-
скве было то, что Тегеран хотел получить си-

стемы ПВО быстро, а это можно гарантиро-
вать только при серийном производстве.

Собеседники 
”
Ъ“ в сфере военно-техниче-

ского сотрудничества говорят, что Россия мо-
гла бы — чисто теоретически — выйти с пред-
ложением по системам С-400 «Триумф». Но 
тогда возникли бы сразу две проблемы: во-
первых, многократно возрастает цена (четы-
ре дивизиона этой системы обошлись Китаю 
в $1,9 млрд), а во-вторых, производственные 
мощности «Алмаз-Антея» практически полно-
стью загружены заказами Минобороны РФ, 
которое к 2020 году должно получить 56 пол-
ковых комплектов С-400. «Передавать эти си-
стемы сразу нескольким странам сложно»,— 
говорил 

”
Ъ“ гендиректор «Рособоронэкспор-

та» Анатолий Исайкин (см. 
”
Ъ“ от 13 апреля).

При заключении твердого российско-
иранского контракта на пять дивизионов 
«Антей-2500», Тегеран станет третьим обла-
дателем комплекса: в 2013 году «Рособорон-
экспорт» продал два дивизиона С-300ВМ Ве-
несуэле (уже переданы заказчику), в 2014 го-
ду заключено соответствующее соглашение 
с Египтом (поставка двух дивизионов долж-
на завершиться в 2016 году).

Потенциальная сделка наверняка вызовет 
негативную реакцию со стороны США. Кри-
тики же со стороны Израиля, по информации 

”
Ъ“, в Москве не ожидают, поскольку именно 

по просьбе Тель-Авива был расторгнут кон-
тракт с Сирией на поставку комплексов С-
300ПМУ-2. Косвенно об этом Владимир Пу-
тин говорил во время прямой линии 16 апре-
ля: «Израильтяне выразили опасения по пово-
ду поставок тех же систем С-300 другой стра-
не региона, поскольку с ее территории С-300 
может доставать территорию Израиля». По его 
словам, Россия эту озабоченность разделила и 
после непродолжительных консультаций вер-
нула заказчику $400 млн аванса. Сведения об 
интересе Саудовской Аравии к продукции рос-
сийской оборонки (в частности, к оперативно-
тактическим комплексам «Искандер-Э»), источ-
ники 

”
Ъ“ также связывают с активизацией рос-

сийско-иранского сотрудничества, к которому 
Эр-Рияд, в силу напряженных отношений с Те-
гераном, относится с большим опасением.

Иван Сафронов

Иранская отзывчивость
Тегеран согласен взять систему «Антей-2500» и отказаться от иска к «Рособоронэкспорту»

Россия и Иран пошли навстречу  
друг другу в вопросе поставок  
новейших систем ПВО   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Через пять лет каждый пятый бренд про-
дукции отечественного производства бу-
дет маркирован возрожденным по совет-
скому образцу знаком качества, следует 
из стратегии развития АНО «Россий-
ская система качества» («Роскачество»). 
Ставка на патриотические чувства гра-
ждан вполне может сыграть, признают 
производители. В то же время системы 
добровольных сертификаций обширно 
представлены и сейчас, в основном они 
присваиваются на коммерческой основе 
и скорее только путают покупателей.

”
Ъ“ ознакомился со стратегией развития 

АНО «Роскачество», созданной весной этого 
года по инициативе правительства. К 2020 
году 20% продаваемых в России брендов бу-
дут иметь национальный знак качества, го-
ворится в стратегии. «Мировая практика по-
казывает, что появление национального зна-
ка качества на упаковке увеличивает прода-
жи от 20% до 60%»,— уверен руководитель ор-
ганизации Максим Протасов. Для себя «Ро-
скачество» ставит планку скромнее: прода-
жи такой продукции в 2015–2016 годах с уче-
том индекса потребительских цен будут ра-
сти дополнительно на 3% в год, а в 2017–2020 
годах — на 5%.

Знак в виде буквы К в пятиугольнике бу-
дет присваиваться безвозмездно товарам, 
прошедшим добровольную сертификацию 
и соответствующим требованиям по качест-
ву и локализации в России. В зависимости от 
вида товара знак будет выдаваться на два или 
три года. Предполагается, что через пять лет 
сертификаты «Роскачества» получат 25% пред-
приятий каждой отрасли, а 75% из них обра-
тятся за повторной сертификацией. Всего к 
этому времени, рассчитывают в «Роскачест-
ве», должно быть сертифицировано 80 товар-
ных категорий. До конца года сертификацию 
должны пройти около 30 категорий: в их чи-
сле будут подсолнечное масло, майонез, мед, 
пищевая соль, маринованные огурцы, дет-
ская обувь и махровые полотенца. Если целе-
вые показатели не будут достигнуты, «Роска-
честву» могут урезать финансирование, гово-
рят в организации: в этом году Минпромторг 
выделил ему 180 млн руб. 

Для сертификации после определения ка-
тегорий исследуемых товаров эксперты ор-
ганизации будут выезжать в торговые точки, 
приобретая образцы продукции всех брен-
дов в категории.
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«Роскачество»  
возьмет количеством
Через пять лет новый знак должны иметь 20%  
российских продуктов

На этой неделе в Улан-Удэ пройдет ме-
ждународная встреча высоких предста-
вителей, курирующих вопросы безопас-
ности, которая организована Советом 
безопасности РФ. В преддверии меро-
приятия секретарь Совбеза НИКОЛАЙ 
ПАТРУШЕВ рассказал корреспонденту 

”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО о своем видении 
причин разрастания очагов нестабиль-
ности в мире и подоплеки конфликта на 
Украине, а также ответил на вопрос об 
отношении властей РФ к российским 
гражданам, отправляющимся добро-
вольцами в Донбасс.

— В чем смысл таких встреч, как в Улан-
Удэ?
— Рост угроз в современном мире требует 
совместных усилий разных стран для проти-
водействия вызовам безопасности. В одиноч-
ку с ними не справиться. Именно поэтому те-
мы национальной, региональной и междуна-
родной безопасности ежегодно обсуждаются 

на встрече высоких представителей, куриру-
ющих вопросы безопасности. В ходе преды-
дущих встреч мы рассматривали вопросы 
совместного противодействия природным и 
техногенным катастрофам, борьбы с трансна-
циональной преступностью, темы обеспече-
ния продовольственной, энергетической, ин-
формационной, транспортной безопасности, 
решали, как сотрудничать в борьбе с легали-
зацией доходов, полученных незаконным пу-
тем, в противодействии глобальной наркоуг-
розе и нелегальной миграции.

В Улан-Удэ с коллегами планируем обсу-
дить пути международного взаимодейст-
вия по борьбе с растущей угрозой глобаль-
ного экстремизма и его новыми проявлени-
ями. Кроме того, рассмотрим, актуальную 
для многих стран мира тему экологической 
безопасности. В частности, нас будут инте-
ресовать проблемы растущего дефицита 
пресной воды.

первые лица — с4

«За дестабилизацией 
Украины скрывается  
попытка радикального 
ослабления России»
Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев  
о главных угрозах для безопасности страны

мировая политика | Нелегальная миграция может 
привести к строительству новой стены в Европе —6
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новости | Зятю Анатолия Сердюкова 
инкриминировано соучастие  
в хищении около 13 млн руб. —5

07  «Газпром» без надзора 
государства 
Виктор Зубков останется главой 
совета директоров монополии

07  Клиент всегда 
частично прав 
Банки повернулись 
договорами к заемщикам

07  Добыча вместе, 
НПЗ врозь 
«Роснефть» и BP реформируют 
партнерство

08  Рынок хищения акций 
упал 
Мошенники перешли 
на мелкие пакеты

08  «Благосостояние» — 
дело «Будущего» 
Группа O1 объединяет 
пенсионные фонды

09  К «Русской платине» 
пришли за никелем 
Дмитрий Шумков объявил себя 
совладельцем Норильска-1

10  Подмосковье закрывает 
«Западные ворота» 
Достраивать проект, возможно, 
придется ВТБ
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Несмотря на заявления российских 
властей на Петербургском форуме 
об отсутствии актуальности «раз-
ворота на Восток», инвесторам из 
КНР все же было уделено должное 
внимание. В рамках форума прош-
ло заседание двусторонней меж-
правительственной комиссии, по-
священное строительству ВСМ 
Москва—Казань и ряду менее круп-
ных проектов в транспорте, лесо-
переработке и агропроме. Для об-
легчения притока китайских денег 
в российскую экономику подписано 
соглашение об изменении налого-
вого режима этих операций.

В рамках Петербургского форума 
прошло второе заседание российско-
китайской межправкомиссии. От РФ 
ее возглавляет первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, от Китая — замести-
тель премьера Госсовета КНР Чжан Га-
оли. По итогам встречи стороны под-
писали соглашение об освобождении 
от налогообложения у источника вы-
плат в одной из стран-участниц про-
центов по кредитам и займам, предо-
ставляемым банками другой страны. 
Предполагается, что это облегчит по-
лучение льготных кредитов от китай-
ских госбанков для финансирования 
проектов в РФ.

Рассматривались и конкретные ин-
вестпроекты — почти три десятка из 
них на сумму $21 млрд были одобре-
ны. Детали сделок могут быть объявле-
ны в сентябре, в рамках ответного визи-
та российской делегации в Китай, сооб-
щили в РФПИ. В общей сумме, впрочем, 
оказались учтены и несколько сделок, о 
которых стороны уже сообщали ранее. 
Крупнейшая из них — строительство 
высокоскоростной магистрали (ВСМ) 
Москва—Казань, которое оценивается 
в 1,07 трлн руб. (более $19 млрд по теку-
щему обменному курсу).

Напомним, меморандум о строи-
тельстве ветки был подписан еще 8 мая 
в рамках визита в Москву председателя 
КНР Си Цзиньпина. В рамках комиссии 
стороны достигли первого детализиро-
ванного соглашения — о проведении 
проектных работ на 20 млрд руб. между 
ОАО РЖД и консорциумом проектных 
компаний во главе с ОАО «Мосгипро-
транс» при участии ОАО «Нижегород-
метропроект» и CREEC (China Railway 
Eryuan Engineering Group Co. Ltd).

Одобрены и другие проекты, подпи-
санные в начале мая, в частности о стро-
ительстве лесопромышленного ком-
плекса в Томской области (вложения 
оцениваются в 50 млрд руб.), между Ту-
винской энергетической промышлен-

ной корпорацией (ТЭПК) и China Civil 
Enginееring Construction Corporation 
(ССЕСС) об организации предпроект-
ных работ по железнодорожной линии 
из города Кызыл в китайский Урумчи, а 
также по строительству Дальневосточ-
ного порта в России.

Вложиться в инфраструктуру готовы 
не только китайские госкорпорации: 
по словам главы РФПИ Кирилла Дмит-
риева, крупные зарубежные инвест-
фонды просят увеличить количество 
инфраструктурных проектов и расши-
рить применение для них механизма 
концессий (в частности, по строитель-
ству платных дорог). Также инвесторы 
готовы вкладываться в проекты по им-
портозамещению и приобретение не-
профильных активов госкомпаний, 
рассказал господин Дмитриев. Эти во-
просы обсуждались на встрече глав су-
веренных фондов с президентом Влади-
миром Путиным (всего в ней приняли 
участие представители 27 структур из 16 
стран, включая США и Саудовскую Ара-
вию). Однако, даже учитывая весьма 
значительный объем средств под управ-
лением этих структур (около $5 трлн), о 
конкуренции с крупными транспорт-
ными проектами, продвигаемыми Пе-
кином, речи, очевидно, не идет.

Татьяна Едовина

Китайским кредитам облегчили  
путь в Россию
ПМЭФ пересчитал китайские инвестиции в российскую инфраструктуру

Фракция ЛДПР инициирует об-
ращение Госдумы с требовани-
ем пересмотреть решение властей 
Забайкальского края о переда-
че в аренду китайской компании 
115 тыс. га земель сельхозназначе-
ния. Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заявил ”Ъ“, что 
фракция считает это «важным ге-
ополитическим вопросом» и, если 
его не решить, «через 20 лет губер-
натором  Забайкалья будет китаец». 
О подписании протокола с китай-
скими партнерами глава региона 
Константин Ильковский объявил в 
рамках Петербургского междуна-
родного экономического форума, 
объяснив это низкой востребован-
ностью земель.

Поводом для недовольства ЛДПР ста-
ла «информация о том, что руководство 
Забайкальского края хочет передать в 
аренду некоей сельскохозяйственной 
компании земли», заявил 

”
Ъ“ вице-спи-

кер Госдумы Игорь Лебедев. Он опасает-
ся, что на работу туда будет приглаше-
но «99% китайцев», поэтому будет вве-
ден «облегченный режим перехода гра-
ницы». Речь идет об одной из наименее 
заселенных территорий страны, поэто-
му ЛДПР хочет решить «этот важный ге-
ополитический вопрос». «Иначе через 
20 лет губернатором Забайкалья будет 
китаец»,— опасается господин Лебе-

дев. Фракция инициирует обращение 
на имя премьер-министра Дмитрия 
Медведева с просьбой не дать заклю-
чить договор. План-минимум — про-
токольное поручение палаты о получе-
нии из ответственных ведомств инфор-
мации о возможных негативных по-
следствиях контракта, сказал 

”
Ъ“ зам-

пред фракции Ярослав Нилов.
Поводом для беспокойства стала ин-

формация о подписании правительст-
вом Забайкальского края протокола о 
намерениях по «реализации совмест-
ного проекта по освоению сельскохо-
зяйственных земель». «В советское вре-
мя в Забайкалье было востребовано бо-
лее 1 млн га земель сельскохозяйствен-
ного назначения, сегодня — чуть боль-
ше 200 тыс. га»,— цитирует Константи-
на Ильковского «РИА Новости». Перего-
воры с российскими компаниями, по 
его словам, показали «что в России нет 
инвесторов, желающих масштабно ос-
ваивать забайкальские земли» из-за не-
благоприятного климата. Китайские 
партнеры согласились на постановку 
предприятий на налоговый учет по ме-
сту деятельности и привлечение мест-
ных трудовых ресурсов в объеме не 
менее 75%, сообщали власти региона. 
Речь идет об аренде 115 тыс. га залеж-
ных земель и пастбищ на срок до 49 лет 
с инвестициями в размере около 24 мл-
рд руб. компанией Huae Xingbang, ко-

торая, по данным ТАСС, ранее не зани-
малась сельским хозяйством.

Получить вчера комментарий госпо-
дина Ильковского 

”
Ъ“ не смог. В рамках 

того же Петербургского экономическо-
го форума и. о. главы Еврейской авто-
номной области Александр Левинталь 
заявил, что в регионе «80% территорий 
контролируется китайцами — разны-
ми способами, законными и незакон-
ными; при этом 80% земли засеивается 
соей, которая убивает землю» (цитата 
по openrussia.org).

Другие официальные лица опасе-
ний не разделяют. Глава ФМС Констан-
тин Ромодановский заявил «РИА Ново-
сти», что в России нет никакой китай-
ской «экспансии», а мигрантов из КНР 
на 10–20 тыс. больше, чем немцев. Од-
ним из самых спорных решений в от-
ношениях с Китаем за последние го-
ды стала передача КНР острова Тараба-
ров и половины острова Большой Уссу-
рийский (см. 

”
Ъ“ от 22 июля 2008 года). 

На фоне кризиса отношений с Западом 
сейчас доля тех, кто хорошо относится 
к Китаю, по данным социологов, дости-
гает 80% (см. 

”
Ъ“ от 8 июня).

Максим Иванов

ЛДПР нашла угрозу на востоке
в тесных хозяйственных связях дальневосточных губернаторов с Китаем

Низкая стоимость энергоресур-
сов и труда, поддерживаемая 
недавней девальвацией рубля, 
позволит российским обрабаты-
вающим компаниям сохранять от-
носительную конкурентоспособ-
ность не дольше трех ближайших 
лет. Об этом говорится в докладе 
«Вызовы конкурентоспособности 
в условиях членства России в ВТО» 
московского Центра международ-
ной торговли (ЦМТ). При отсутст-
вии качественного сдвига в эконо-
мической и финансовой политике 
государства 2018 год, в котором 
закончится действие большинст-
ва согласованных с ВТО защитных 
мер, станет «моментом истины 
для многих» компаний.

Сборник аналитических статей 
«Вызовы конкурентоспособности 
в условиях членства России в ВТО» 
был представлен на Международ-
ном экономическом форуме в Санкт-
Петербурге. ЦМТ подробно анализи-
рует конкурентоспособность основ-
ных российских отраслей на вну-

треннем и внешнем рынках, рассма-
тривая институциональные и струк-
турные меры политики повышения 
конкурентоспособности в условиях 
ВТО, а также региональный и стра-
новой опыт применения таких мер.

Выводы авторов доклада во мно-
гом неутешительны. Обеспечивав-
шие быстрый экономический рост 
в начале 2000-х относительно деше-
вые первичные факторы производст-
ва — труд и энергия — себя фактиче-

ски исчерпали. В 2014 году уровень 
производительности труда в сред-
нем по экономике РФ составлял 40% 
от уровня стран ОЭСР (44% — в метал-
лургии, 25% — в машиностроении) 
при зарплате в 40% от уровня разви-
тых стран. В некоторых отраслях (как 
в машиностроении) удельные затра-
ты на труд уже превысили уровень 
среднеразвитых стран Восточной Ев-
ропы — основных конкурентов РФ в 
борьбе за иностранные инвестиции. 
Притормозить соответствующую ди-
намику позволила девальвация ру-
бля, что понизило зарплаты в долла-
ровом выражении на 43% в начале 
2015 года. Но демографические про-
блемы ближайшего будущего снова 
заметно повысят издержки, ожидают 
авторы исследования.

Схожая ситуация наблюдается и в 
области энергоресурсов. Хотя с 2009 
года внутренние цены на газ и элек-
тричество в РФ росли быстрее, чем 
в ЕС и США, они остаются самыми 
низкими среди стран БРИКС и ОЭСР. 
Уровень же удельных затрат на энер-

гию в базовых промышленных отра-
слях остается в несколько раз выше, 
чем в США. По сравнению со сред-
ним уровнем стран ОЭСР на 1 кВт в 
РФ производится на 40% меньше до-
бавленной стоимости в сельском хо-
зяйстве и на 92% — в целлюлозно-бу-
мажном производстве. Как и в слу-
чае с трудовыми издержками, экс-
тенсивно увеличить долларовую 
конкурентоспособность промыш-
ленникам позволила девальвация. 
Но и этот эффект на фоне укрепле-
ния реального эффективного курса 
рубля и опережающего роста тари-
фов над инфляцией лишит промыш-
ленников этого преимущества через 
три года, указывают аналитики.

Впрочем, слабый рубль не стиму-
лирует модернизацию производст-
ва, которая и так практически оста-
новилась из-за высоких внутрен-
них процентных ставок и закрытия 
внешних долговых займов. Снизить 
ставки до приемлемого уровня в обо-
зримом будущем будет невозможно 
даже не из-за заметного уровня ин-

фляции, а из-за высоких кредитных 
рисков и отсутствия должного уров-
ня конкуренции между банками.

В этих условиях конкурентные 
позиции российской обрабатываю-
щей промышленности на мировом 
рынке остаются низкими (см. гра-
фик), а на внутреннем рынке «про-
вал конкурентоспособности» на-
блюдается в машиностроении (62% 
импорта), производстве одежды и 
обуви (70%), электронного и опти-
ческого оборудования (53%). Доста-
точно твердые позиции занимают 
лишь пищевики (20% импорта). Од-
нако уже в 2018 году уровень тариф-
ной защиты в сельском хозяйстве и 
промышленности по соглашению с 
ВТО в среднем должен быть снижен 
вдвое, что станет «моментом истины 
для многих предприятий». Фактиче-
ски у государства есть три года, что-
бы настроить качественные инстру-
менты финансовой, торговой и бюд-
жетной поддержки экономики, за-
ключают эксперты.

Алексей Шаповалов

Три года без права на ошибку
Промышленность ждет экзамен в ВТО

Иностранные инвесторы гото-
вы вкладываться в российский 
рынок лекарств, несмотря на 
сложную ситуацию в эконо-
мике. Об этом они говорили 
на субботней панельной сес-
сии в рамках Петербургского 
международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ), посвя-
щенной перспективам лекар-
ственной индустрии страны. 
Инвесторы считают внедрение 
инноваций за счет локализа-
ции производств и трансфера 
зарубежных технологий важ-
ным фактором ее развития. 
Чиновники, видящие в фарма-
цевтике один из локомотивов 
импортозамещения, обещают 
иностранцам поддержку и го-
ворят о том, что ценам на рын-
ке есть куда расти.

Выступившие на субботней па-
нельной сессии в рамках ПМЭФ 
«Фармацевтический рынок Рос-
сии — ждать ли роста?» представи-
тели иностранных фармацевтиче-
ских компаний заявили о жела-
нии работать на российском рын-
ке — в частности, за счет локализа-
ции производств. «Мы в совокуп-
ности инвестировали только в нее 
уже более $2 млрд»,— заявил глава 
Ассоциации международных фар-
мацевтических производителей 
(AIPM) Владимир Шипков. В при-
мер он привел состоявшееся вче-
ра открытие завода полного цикла 
компании Novartis в Санкт-Петер-
бурге — он будет производить бо-
лее 40 наименований лекарств.

«В России мы начали рабо-
тать пять-шесть лет назад в рам-
ках фармацевтического кластера 
в Ярославской области»,— отме-
тил Эрик Корню, вице-президент 
Novartis AG по этике, внутренне-
му контролю и политике. По его 
словам, компания сейчас, несмо-
тря на сложную экономическую 
ситуацию, хотела бы инвестиро-
вать в РФ на основе долгосрочных 
контрактов — и ждет появления 
нормативной базы для них в бли-
жайшие месяцы. «Кризис для нас 
— это время возможностей, а Рос-
сия к тому же обладает професси-
ональными кадрами с высоким 
научным потенциалом»,— зая-
вил он. Квалификацию россий-
ских математиков и биологов от-
метил и Энтони Вонг, генераль-
ный директор AbbVie в России и 
СНГ. «Важно, чтобы они остались 
одним из преимуществ страны, 
так как это один из ключей к со-
вершенствованию системы здра-
воохранения и снижению смерт-
ности»,— пожелал он.

«Мы смотрим на Россию со 
стратегической точки зрения — 
мы здесь не на пять, а на 30 лет»,— 
подчеркнул Оливье Шармей, ген-
директор подразделения вакцин 
группы «Санофи». Он отметил, что 
компания уже пять лет успешно 

производит в России инсулин, по-
крывая нужды локального рынка 
и экспортируя продукцию в дру-
гие страны. «Вчера мы также под-
писали меморандум о сотрудни-
честве с подразделением 

”
Росна-

но“ и будем локализовывать про-
изводство вакцин»,— добавил он.

Как заявил Алексей Репик, гла-
ва «Деловой России» и руководи-
тель группы компаний «Р-Фарм», 
трансфер технологий, которым 
сейчас занимаются иностранные 
компании, очень важен для рос-
сийских предприятий, так как 
дает им возможности для уско-
ренного роста. «Важно занимать-
ся этим сейчас, так в отрасли ми-
нимальны кризисные явления 
— у компаний нет падения дохо-
дов, а производительность тру-
да остается самой высокой в эко-
номике»,— констатировал он. От-
метим, что в пятницу подготовить 
предложения по трансферу зару-
бежных технологий правительст-
ву совместно с деловыми кругами 
поручил президент Владимир Пу-
тин — а глава Минпромторга Де-
нис Мантуров обещал сделать это 
«оперативно».

Заместитель главы Минпром-
торга Сергей Цыб сообщил, что из-
менения экономической ситуа-
ции не повлияли на цели програм-
мы «Фарма-2020» и министерство 

будет поддерживать и трансфер 
технологий, и проведение клини-
ческих исследований в РФ. «Что ка-
сается изменений законодатель-
ной среды — мы активно развива-
ем нормативную базу под закон 
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промышленной политике“, по ко-
торому компании смогут заклю-
чать инвестконтракты напрямую 
с министерством и десять лет поль-
зоваться льготными налоговыми 
условиями»,— напомнил он.

Также Минпромторг собира-
ется работать и с сектором госза-
купок — до конца года ведомст-
во обещает разработать систему 
ценовых преференций на гостор-
гах для локальных производите-
лей, а в ближайшее время в кон-
трактную систему будут внесены 
поправки, позволяющие компа-
ниям заключать с госструктура-
ми контракты сроком до семи лет 
при условии создания или модер-
низации производства. «Проект 
сейчас проходит в Госдуме второе 
чтение»,— сообщил заместитель 
главы Минэкономики Олег Фо-
мичев. По его словам, хотя Мин-
экономики не имеет прямого от-
ношения к лекарственной инду-
стрии, у ведомства есть целый ряд 
инструментов для стимулирова-
ния инноваций в этой области, в 
том числе создание кластерных 
зон. «Потребление лекарств в РФ 
по цене в три раза ниже, чем в Гер-
мании и во Франции, в шесть раз 
ниже, чем в США,— это огромный 
потенциал для роста рынка»,— за-
ключил господин Фомичев.

Анастасия Мануйлова, 
Санкт-Петербург

Технологии в обмен на рынок
Иностранные фармацевты мечтают о полках российских аптек

Глава Минпромторга Денис 
Мантуров обещал опера-
тивно найти для зарубежных 
лекарственных форм рос-
сийскую законодательную 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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новости

На прошлой неделе в Санкт-Петербур-
ге делегаты экономического форума 
одинаково горячо обсуждали не толь-
ко представленные на панельных засе-
даниях темы, но и предложенные их вни-
манию развлекательные мероприятия. 
В этом году из-за компании «Роснефть», 
устроившей прием в Петергофе в суббо-
ту, развлекаться можно было три вече-
ра подряд.

Вечер четверга многие делегаты начали 
в Эрмитаже. Сделать программу их пребы-
вания немного культурнее попытался Газ-
промбанк. Такую задачу ставят себе многие 
игроки светской арены форума, например, 
губернатор Петербурга Георгий Полтавчен-
ко предложил гостям World Music Concert, 
в программе которого оказались песня «Ва-
ленки» и номер «Рассказ старого горца» в ис-
полнении ансамблей «Барыня» и «Имамат». 
Но Газпромбанк подошел к задаче обстоя-
тельно: среди развлечений тут были и ноч-
ные экскурсии по Эрмитажу. Уникальность 
предложения в своей речи подчеркнул ди-
ректор музея Михаил Пиотровский, также 
он поблагодарил банк за успешное управле-
ние эндаумент-фондом Эрмитажа. Его речь 
среди прочих слушал бизнесмен Геннадий 
Тимченко, который вскоре покинул это ме-
роприятие в пользу приема благотворитель-
ного фонда Дмитрия Шумкова в Мрамор-
ном дворце: гостям пела Карла Бруни-Сар-
кози. Ее музыкальное мурлыканье слушали 
Валерий Гергиев, гендиректор «Газпром неф-
ти» Александр Дюков с Ольгой Слуцкер, мо-
дель Наталья Водянова и даже предправле-
ния Газпромбанка Андрей Акимов, который 
посчитал, что на своей вечеринке провел 
уже достаточно времени. Господин Тимчен-
ко воспользовался возможностью и открыл 
душу госпоже Водяновой: объясняя причи-
ны их с супругой возвращения в Россию, он 
называл Европу тонущим кораблем. Госпо-
жа Водянова, невеста сына владельца груп-
пы LVMH Антуана Арно, смотрела на госпо-
дина Тимченко своими распахнутыми глаза-
ми и вежливо кивала.

В эту же ночь приглашали и другие бан-
ки. Sberbank Night открыла для себя и гостей 
развлекательный центр «Ленинград» в Тав-
рическом саду. После долгих лет перестрой-
ки здания бывшего кинотеатра и подбора 
идеальной концепции нового заведения (по 
мере укрепления духовных скреп формат 
все дальше уходил от изначальной мечты 
основного инвестора проекта Юрия Коваль-
чука об ослепительного качества кабаре) те-
перь там невинные шоу-программы, ресто-
ран и арт-галерея, но для гостей Сбербанка 
организовали арт-фуршет с акробатами под 
названием Art Fusion. Глава Сбербанка Гер-
ман Греф обратился к гостям по-английски. 
Герой дня и участник острой панельной ди-
скуссии с участием экономиста Алексея Куд-
рина и вице-премьера Игоря Шувалова, он 
многое мог позволить себе, но не своим го-
стям. На приеме ВТБ в Юсуповском двор-
це гостям предлагали посмотреть высту-
пление балета Бориса Эйфмана. Солидный 
ужин с рассадкой на 600 человек произвел 
благоприятное впечатление на любителей 
дворцовых интерьеров и интуристов, глав-
ными из которых тут были Герхард Шрёдер 
и Тони Блэр.

Все эти события, впрочем, производили 
впечатление, но не составляли радости ду-
шам, измученным экономическими про-
гнозами. Поправить положение взялась 
группа «Открытие». Как и год назад, был 
организован «квартирник» в клубе «Море». 
Бориса Гребенщикова, правда, сменил Вя-
чеслав Бутусов. А вот на VIP-трибуне ока-
зались те же лица: вице-премьер Аркадий 

Дворкович, гендиректор группы ОНЭКС-
ИМ Дмитрий Разумов, помощник прези-
дента Андрей Фурсенко, глава Росимуще-
ства Ольга Дергунова, председатель совета 
директоров «Ренессанс Капитала» Игорь Ка-
менской, управляющий партнер GHP Марк 
Гарбер, основательницы «Клуба 418» Над-
ежда Оболенцева и Ирина Кудрина. Смо-
треть на то, как гости этой трибуны приоб-
нимают друг друга за плечи и покачивают-
ся, подпевая песням «Скованные одной це-
пью» и «Гудбай, Америка», было уморитель-
но. После концерта последовала весьма за-
крытая after-party на крыше отеля W. Деле-
гаты наконец выдохнули и стали похожи на 
себя же в беззаботные былые годы. Тут да-
же начали пробиваться ростки флирта. Но 
не все пышногубые барышни брали задачу 
по себе. Одна такая красотка решила завес-
ти беседу с главой РСПП Александром Шо-
хиным. Спустя минут десять она морщила 
лоб, слушая: «Очень интересно наблюдать, 
как меняется кривая социологических 
опросов перед выборами…» Господин Шо-
хин говорил с девушкой о выборах прези-
дента, причем американского.

На следующий вечер ростки флирта сме-
нились его бурным цветением. Нет, не на ве-
черинке Внешэкономбанка в ресторане «Ко-
рюшка». И, конечно, не на приеме РФПИ 
в ресторане «Мансарда», где перед гостями 
выступил глава администрации президен-
та РФ Сергей Иванов. Традиционно много 
красивых девушек неявных профессий ока-
зываются на вечеринке у Михаила Прохоро-
ва в ресторане «Шатуш», на концерте Григо-
рия Лепса в Buddah-Bar и на вечеринке «Ру-

сала» в PMI Bar, где выступала группа «Му-
мий Тролль». Как в PMI Bar попал министр 
иностранных дел Сергей Лавров, понять не-
просто (позже он был замечен и в Buddah-
Bar), но вот как туда смогли попасть длин-
ноногие красавицы — тайна, покрытая мра-
ком. Так, например, не получилось вой-
ти у режиссера Федора Бондарчука. «Фами-
лия?» — поинтересовалась хостес. «Бондар-
чук»,— вежливо ответил господин Бондар-
чук. «Вас нет в списке»,— и господин Бондар-
чук уехал в Buddah-Bar. Спустя некоторое 
время его там догнала телеведущая Ксения 
Собчак с товарищем, бизнесменом Борисом 
Белоцерковским. «Вы не представляете, что 
сейчас было! Я не смогла пройти в VIP-зону 
на вечеринке Олега Дерипаски! — госпожу 
Собчак переполняли эмоции.— Я чувствую 
себя в 2000-м, когда меня не пускали в 

”
Га-

лерею“».— «Ксюш, ты не переживай так, нас 
не пустили вообще»,— пояснили ей господа 
Роднянский и Бондарчук.

Субботний прием «Роснефти» в Петерго-
фе поставил в тупик многих из тех, кто не со-
бирался задерживаться в Санкт-Петербурге. 
Пригласительный билет позиционировал 
это мероприятие как прощание с форумом. 
Глава компании Игорь Сечин даже сам лю-
безно приглашал гостей на прием накануне 
в «Ленэкспо». Отказать было трудно, многие 
переносили вылет на более позднее время. 
В итоге опять имели место «дворцовый шик» 
и целая группа раскрашенных золотой кра-
ской статистов. Кто-то пошутил, что это под-
росли дети, которые работали крашенными 
серебром ангелочками на губернаторском 
приеме несколько лет назад. Также в рамках 
тесных отношений компании с Латинской 
Америкой гостей развлекал бывший муж 
певицы Дженнифер Лопес Марк Энтони. За-
свидетельствовав свое почтение хозяину ве-
черинки, гости спешили в аэропорт.

Евгения Милова

Танцы на полях
Светская повестка экономического форума в Петербурге

Российское Общество защиты прав по-
требителей (ОЗПП) рекомендует рос-
сийским туристам получать разрешение 
украинских властей для въезда в Крым, 
а также советует воздержаться от при-
обретения недвижимости и товаров на 
территории полуострова. Памятка для 
посещающих Крым российских граждан 
размещена на сайте ОЗПП. Эксперты 
предупреждают, что туристов, посетив-
ших полуостров без разрешения, на Ук-
раине может ждать уголовное пресле-
дование, а при покупке недвижимости 
рекомендуют обращаться в украинские 
госорганы.

Межрегиональная общественная органи-
зация ОЗПП, на сайте которой, в соответст-
вии с законодательством РФ, обозначен ста-
тус организации как иностранного агента, 
опубликовала памятку для посещения Кры-
ма. Как сообщили 

”
Ъ“ в ОЗПП, организация 

отреагировала на обращения потребителей 
(число обращений не уточнили). По мнению 
авторов, отсутствие договора между Россией 
и Украиной, легитимирующего присоедине-
ние Крыма, с точки зрения международно-
го права определяет полуостров как «окку-
пированную территорию», поэтому россий-
ский потребитель рискует, посещая Крым 
и совершая там любые сделки.

«Российский турист, посетивший тер-
риторию Крыма без получения разреше-
ния властей Украины, является нарушите-
лем закона Украины о статусе оккупирован-
ных территорий,— сообщается в памятке.— 
В связи с этим к нему могут быть применены 
санкции как со стороны Украины, так и со 
стороны других стран—членов ООН. В от-
дельных случаях возможно уголовное пре-
следование и международный розыск».

• Уголовный кодекс Украины (ст. 332–1) 
за нарушение порядка въезда на территорию 
этой страны «с целью причинения вреда ин-
тересам государства» предусматривает до 
трех лет лишения свободы, за те же дейст-
вия, совершенные организованной группой,— 
до восьми лет. За нарушение порядка въезда 
и выезда без умысла против интересов Укра-
ины полагается административный штраф 
или арест сроком на 15 суток.
Авторы памятки советуют российским 

гражданам получить разрешение украин-
ской пограничной службы, пересекая рос-
сийско-украинскую границу через пункт 
пропуска в Херсонской области. В докумен-
те отмечается, что гражданин имеет право 
взыскать компенсацию с туристической 
компании, если та продала ему путевку, не 
предупредив о возможных рисках. Право-
защитники, ссылаясь на данные Генпроку-
ратуры Украины, сообщают, что в настоя-
щее время возбуждено 97 уголовных дел на 
капитанов туристических судов, которые, 
не имея соответствующего разрешения, за-
ходили в порты Крыма.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве Украины 

подтвердил, что «въезд иностранцев и лиц 
без гражданства на временно оккупирован-
ную территорию, а также выезд допускают-

ся только по специальному разрешению че-
рез контрольные пункты въезда-выезда». 
Впрочем, на практике контролировать пе-
редвижение россиян поездами и автотран-
спортом в Крым украинские власти могут 
только через Новоалексеевку, однако этим 
пропускным пунктом практически никто 
не пользуется.

«О реальной опасности никто не говорит, 
но потенциально возможность преследова-
ния российских граждан существует. При-
оритет международного права одним при-
нятием поправки к Конституции (о присое-
динении Крыма к РФ.— 

”
Ъ“) перечеркнуть 

нельзя»,— заявил корреспонденту 
”
Ъ“ глава 

ОЗПП Михаил Аншаков.
Александр Осауленко, директор ассоци-

ации «Объединение туроператоров в сфере 
выездного туризма 

”
Турпомощь“» подчер-

кивает, что поездки россиян в Крым в лю-
бом случае остаются внутренним туризмом. 
«Власти другой страны не могут диктовать 
России свои условия,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

У нас по Конституции есть право свободно-
го перемещения по территории собствен-
ной страны».

ОЗПП также рекомендует гражданам РФ 
отказаться от приобретения недвижимости 
в Крыму. Так как Минюст Украины заблоки-
ровал доступ администрации Крыма и Се-
вастополя к госреестру Украины, в котором 
производится регистрация сделок с недви-
жимостью, фактически невозможно под-
твердить права собственника на недвижи-
мость, проверить правовую чистоту объек-
та, его историю. По мнению экспертов об-
щественной организации, это создает поле 
для совершения мошеннических операций, 
связанных с многократной продажей одно-
го объекта разным лицам. Сделки в случае 
крайней необходимости, по словам право-
защитников, лучше совершать на террито-
рии, подконтрольной украинским властям.

Замсекретаря Общественный палаты, об-
щественный омбудсмен по обеспечению 
прав предпринимателей на справедливое 
судебное разбирательство Владислав Гриб 
заявил 

”
Ъ“, что «копии официального госре-

естра сохранились у местных органов влас-
ти на территории Крыма». Глава ОЗПП Ми-
хаил Аншаков сомневается, «достоверны ли 
они». «Необходимо устанавливать юридиче-
скую чистоту документов»,— говорит он. Го-
сподин Гриб настаивает, что «при столкнове-
нии украинской и российской юрисдикций 
исполнение решения суда будет осуществ-
ляться по российскому законодательству — 
постановления украинского суда будет не-
возможно применить на территории Кры-
ма, риски минимальны». Владислав Гриб не 
считает, что российским гражданам следует 
отказаться от приобретения недвижимости 
в Крыму, но рекомендует «проводить допол-
нительную юридическую экспертизу».

Юлия Старостина;  
Янина Соколовская, Киев

дополнительная информация
kommersant.ru/11509

Паника для туриста
Общество защиты прав потребителей не рекомендует 
ездить в Крым и покупать там недвижимость

прямая 
речь

Вы их послушаетесь?

Сергей Собко, председатель комитета Госдумы 
по промышленности:
— Не стоит обращать внимания на разных городских су-
масшедших. Россияне ездят в Крым к себе домой — 
о каком разрешении вообще можно говорить? Вот пусть 
эти советчики в Крым и не ездят. Он уже год наш, а они 
вдруг заговорили о разрешениях. Видимо, очередной 
грант получили, вот и надо прокукарекать.

Юрий Барзыкин, вице-президент    
Российского союза туриндустрии:
— Я прислушиваюсь к рекомендациям МИДа, Ростуриз-
ма и Роспотребнадзора… А это просто мнение ОЗПП. 
В будущем Крым — один из самых привлекательных ре-
гионов. Плюс там будут реализовывать федеральную це-
левую программу, вкладывать деньги в инфраструктуру. 
А с правовой точки зрения Крым — это Россия, так что 
проблем здесь я тоже не вижу.

Валерий Ванин,  
член Международного союза  адвокатов:
— Крым является частью России. И никаких правовых 
оснований для рекомендаций не ездить отдыхать и не 
покупать там недвижимость нет. Позиция ОЗПП проти-
воречит Конституции РФ и вообще является уголовно 

наказуемой, поскольку подразумевает экстремизм и на-
рушение территориальной целостности России.

Елена Лукьянова, профессор НИУ ВШЭ:
— Я бы к ним прислушалась: в рекомендациях общества 
нет никакой политики, лишь практический смысл. Крым 
еще долгое время будет спорной территорией, и люди 
должны быть предупреждены о рисках, которые могут 
возникнуть у них при перемещении по миру после посе-
щения региона. Так же и с точки зрения покупки недви-
жимости, которую они могут потерять.

Сергей Станкевич,  
эксперт Фонда Анатолия Собчака:
— Я рекомендую тему Крыма закрыть и заморозить лет 
на десять как минимум, потому что никто на нее ничего 
рационального не скажет и ничего рационального в этой 
связи не сделает.

Павел Титов, председатель совета  директоров 
компании «Абрау-Дюрсо»:
— Нет, ведь Крым — российская территория. Проблема 
есть, она системная, связанная с переходом на российское 
законодательство, на российский реестр недвижимости. 
Иногда имеют место конфликты и сбои, но они непринципи-
альны. А если недвижимость уже введена в российский ре-
естр, тогда сделки происходят совершенно свободно.

Борис Грачевский, художественный руководитель 
киножурнала «Ералаш»:
— Я не хочу даже слушать об этом, мне это неприятно. 
Не надо нас охранять таким образом. Всегда в Крым 
ездили свободно, а теперь вдруг давай согласовывать! 
Вся моя киноюность прошла в Крыму.

К О Н Т Е К С Т
О Т Д Ы Х  В  А Б Х А З И И  Т Е О Р Е Т И Ч Е С К И  Г Р О З И Т  Р О С С И Я Н А М 
 Г Р У З И Н С К О Й  Т Ю Р Ь М О Й

В отличие от Крыма, ставшего частью российской 
территории, Абхазия с 2008 года признана Россией 
как независимая рес публика. По данным абхаз-
ских властей, в республику приезжает около 1 млн 
российских туристов в год. В Грузии, где Абхазию 
считают частью грузинской территории, за несанк-
ционированные грузинскими властями поездки в эту 
республику по закону «Об оккупированных террито-
риях» для иностранцев наступает уголовная ответст-
венность. Но, хотя единичные прецеденты были, эта 
норма остается формальностью, сказал ”Ъ“ старший 
научный сотрудник Центра проблем Кавказа и ре-
гиональной безопасности МГИМО Николай Силаев. 
«Россияне ездят в Абхазию по российским внутренним 
паспортам, а если и предъявляют при пересечении 
границы загранпаспорт, то отметка в нем не ставится. 
Проблемы могут возникнуть у граждан третьих стран, 
которые посещают Абхазию, но у них, как правило, 
есть возможность въехать в республику с грузинской 
стороны, согласовав визит с грузинскими властями»,— 
говорит он. В последние годы грузинские политики 
несколько раз заявляли о намерении декримина-

лизовать для россиян первое посещение Абха-
зии (и Южной Осетии), но дальше разговоров дело 
пока не пошло, хотя на практике декриминализация 
произошла, считает господин Силаев. По его словам, 
если грузинские пограничники и поднимают досье на 
въезжающего в страну гражданина РФ, обнаруживая, 
что тот посещал Абхазию или Южную Осетию, дальше 
запрета въезда на грузинскую территорию дело не 
идет — грузинская сторона предпочитает не создавать 
дополнительные точки напряженности в и без того 
непростых отношениях с Россией.

Несмотря на постоянные заявления абхазских 
лидеров о сближении абхазского и российского 
законодательств и крайней желательности российских 
инвестиций, покупать недвижимость в Абхазии росси-
яне не могут. Сделку при необходимости заключает на 
свое имя гражданин Абхазии со всеми вытекающими 
из этого рисками для фактического приобретателя. 
Большинство крупных российских компаний предпо-
читают не работать в Абхазии, исходя из ее статуса 
частично признанной республики, выбирая присутст-
вие на более обширном грузинском рынке.

Игорь Сечин (в центре) лично пригласил 
участников форума на прием «Роснеф-
ти», после чего некоторым из них при-
шлось отложить вылет из Петербурга  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Поправки к закону «Об НКО», из-за кото-
рых в реестре иностранных агентов ока-
залось около 70 некоммерческих ор-
ганизаций (НКО), не выполняют своей 
основной функции — защиты россий-
ской политики от зарубежного влияния. 
Об этом говорится в докладе, подготов-
ленном членами президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) и экспертами 
Общероссийского гражданского фору-
ма (ОГФ). Авторы считают, что в законо-
дательство должен быть введен термин 
«организация, получающая иностранное 
финансирование» вместо «иностранный 
агент», а также предлагают аккредито-
вывать программы, на которые НКО вы-
деляют деньги зарубежные фонды, под 
гарантии непризнания их деятельности 
политической.

Эксперты ОГФ и члены СПЧ проанализи-
ровали практику применения закона «Об 
НКО», выявив основные недостатки. При-
нятый в 2012 году нормативный акт ввел 
в оборот термин «иностранный агент»: НКО, 
деятельность которой признана политиче-
ской, а финансирование осуществляется 
из-за рубежа. Сейчас в реестр иностранных 
агентов Минюста занесено 67 НКО. Больше 
всего их зарегистрировано в Москве — 18 
организаций. На втором месте Санкт-Пе-
тербург — восемь НКО. На третьем — Кали-
нинградская область, где зарегистрирова-
но пять организаций. При этом среди сфер 
работы упомянутых организаций преобла-
дает правозащитная деятельность (20 НКО). 
Затем идут экспертно-аналитическая (12 
НКО), экологическая (10 НКО), распростра-

нение информации и помощь СМИ (7 НКО), 
наблюдение за выборами (4 НКО), социаль-
но-психологическая помощь жертвам дис-
криминации (3 НКО) и т. д.

По мнению экспертов ОГФ, размытость 
понятия «политическая деятельность» при-
водит к тому, что закон «Об НКО» не выпол-
няет функции, которую на него возложил за-
конодатель: ограничить иностранное влия-
ние на российскую политику и органы влас-
ти. «Закон, напротив, создает серьезные ри-
ски внутри страны и мешает конструктив-
ному взаимодействию власти, бизнеса, НКО 
и граждан во всех сферах»,— считают авто-
ры документа. Как пояснила 

”
Ъ“ эксперт ОГФ 

Влада Муравьева, еще сложнее с трактовкой 
понятия «иностранный источник финанси-
рования». «Иностранным финансировани-
ем умудряются называть деньги российских 
граждан, которые находятся на хранении за 
границей»,— сказала госпожа Муравьева. 
Одним из последних примеров стало вклю-
чение в реестр Минюста благотворительно-
го фонда «Династия», который финансиро-
вал основатель «Вымпелкома» Дмитрий Зи-
мин. Иностранным финансированием были 
признаны средства господина Зимина, по-
ступавшие с зарубежных счетов.

Как заявила 
”
Ъ“ глава комиссии СПЧ по 

делам НКО Елена Тополева-Солдунова, ав-
торы доклада разработали несколько пред-
ложений по реформированию закона «Об 
НКО». В частности, правозащитники пред-
лагают уточнить понятие «политическая де-
ятельность» и отказаться от термина «ино-
странный агент», который выглядит излиш-
не дискриминационным. Вместо этого пред-

лагается ввести понятие «НКО, получающая 
финансирование из иностранных источни-
ков». Кроме того, эксперты считают возмож-
ным введение прозрачной процедуры аккре-
дитации программ иностранных доноров. 
«Мы хотели предложить аккредитовать кон-
кретные программы с зарубежным финан-
сированием в Минюсте, который бы опреде-
лял, что политики в этом нет, тогда организа-
ция избежит включения в реестр иностран-
ных агентов»,— пояснила госпожа Тополе-
ва-Солдунова. Пакет собранных ОГФ и СПЧ 
предложений будет вскоре передан и в адми-
нистрацию президента РФ и Минюст.

Опрошенные 
”
Ъ“ депутаты Госдумы идеи 

правозащитников не поддержали. «В Рос-
сии действует несколько структур, кото-
рые контролируют финансовые потоки из-
за рубежа,— Росфинмониторинг, Федераль-
ная налоговая служба, тот же Минюст,— го-
ворит глава комитета Госдумы по делам об-
щественных объединений и религиозных 
организаций Ярослав Нилов.— Дублиро-
вать функции, вводя механизм регистрации 
грантов, нецелесообразно». При этом го-
сподин Нилов согласен с необходимостью 
уточнения понятия «политическая деятель-
ность». «Предложение ОГФ меняет концеп-
цию закона об НКО—иностранных агентах, 
которую поддержал президент и россияне, 
поэтому я отношусь к нему отрицательно,— 
заявил 

”
Ъ“ один из авторов законопроекта 

об НКО-иноагентах депутат Александр Си-
дякин.— Задача была в том, чтобы не ведом-
ства знали о деятельности НКО, а граждане».

Григорий Туманов,  
Вячеслав Козлов

Иностранным агентам  
хотят дать возможность аккредитоваться
СПЧ и ОГФ предлагают скорректировать закон «Об НКО»
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первые лица

В связи с тем, что встреча пройдет 
в год 70-летия Великой Победы, один 
из докладов будет посвящен урокам 
и значению итогов Второй мировой 
войны.

Полагаю, что результаты наших 
профессиональных дискуссий в 
дальнейшем могут оказаться полез-
ными при поисках новой системы 
построения международной без-
опасности.
— Кто из иностранцев приедет в 
Улан-Удэ?
— Это будет уже шестая подобная 
встреча; предыдущие проходили в 
Сочи, Екатеринбурге, Санкт-Петер-
бурге, Владивостоке, Казани. Год на-
зад в Казани было представлено 60 
государств и делегация ООН. В ны-
нешней встрече будут участвовать 
представители уже более 70 стран и 
делегация ООН. Это говорит о том, 
что интерес к проводимым нами 
мероприятиям растет. Вместе с тем 
меняется география стран-участни-
ков. Если на первых встречах бы-
ло много представителей европей-
ских государств, то уже в Казани их 
было мало: всего четыре или шесть. 
В Улан-Удэ европейцев будет в два 
раза больше.
— Из каких стран ЕС?
— Не буду сейчас никого выделять. 
Приедут — тогда и назовем. Иначе 
США будут оказывать на них давле-
ние, чтобы не приезжали.
— То есть сами американцы тоже 
не приедут?
— Думаю, они примут решение в по-
следний момент. Но, если они решат 
не участвовать, нас это тоже не рас-
строит.
— Но разве с наблюдаемым в по-
следнее время увеличением чи-
сла и расширением очагов нес-
табильности можно бороться без 
США?
— Причина разрастания таких зон 
как раз и кроется в настойчивом 
стремлении Запада решать практи-
чески все свои проблемы за счет 
других.

Такая политика уже привела к 
подрыву суверенитета и территори-
альной целостности ряда государств 
на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке. А это, в свою очередь, дало 
возможность радикалам и террори-
стам поднять голову, укрепить свои 
позиции.

Сегодня мы наблюдаем следу-
ющий виток последствий хаотиза-
ции мира. Наметилась крайне нега-
тивная тенденция объединения экс-
тремистских ячеек, действующих 
в различных регионах, под эгидой 
так называемого «Исламского го-
сударства» (ИГ), которое в действи-
тельности является террористиче-
ской организацией, созданной на 
базе одного из ответвлений «Аль-Ка-
иды». Этому псевдогосударству при-
сягнули на верность такие одиозные 
структуры, как «Боко-Харам» в Ниге-
рии, «Аш-Шабааб» в Сомали, какая-
то часть движения талибов в Пакис-
тане. Так же поступил и целый ряд 
террористических формирований, 
действующих в Центральной Азии 
и на территории Северного Кавказа, 
включая «Исламскую партию Турке-
стана» и «Имарат Кавказ».
— Но ведь США призывают все 
страны консолидироваться для 
борьбы с «Исламским государст-
вом» как всемирным злом?
— Такие призывы действительно зву-
чат. Однако на деле создаваемые ан-
титеррористические коалиции, по 
сути, используются для силового 
вмешательства в дела суверенных 
государств.

Такой сценарий мы, в частности, 
наблюдаем в Сирии, где, стремясь 
сместить законного президента Ба-
шара Асада, оказывалась поддержка 
оппозиционным силам. Именно по-
этому удары по позициям ИГ там на-
носятся эпизодически. Получается 
так, что если террористы воюют про-
тив Асада, то их можно считать ле-
гитимными, а если их действия на-
носят ущерб американским интере-
сам, как, например, в Ираке, то тер-
рористов следует уничтожать. Исхо-
дя исключительно из своих практи-
ческих интересов определяют, с кем 
из террористов допустимо вести пе-
реговоры и иметь дела, а с кем — нет.

Хочу подчеркнуть, что борьба от-
дельных государств или их коали-
ций с международным террориз-
мом не может быть эффективной 
в принципе. Терроризм нельзя по-
бедить в одиночку или в рамках 
отдельных групп. Ведь он не име-
ет четко обозначенных территори-
альных границ и может неожидан-
но для таких групп напасть на них 
самих. В этой связи Россия готова к 
сотрудничеству со спецслужбами 
всех стран любых континентов, в 
том числе и с США.
— С вашей точки зрения, между-
народный терроризм сегодня — 
это основная угроза для России и 
ее ближайших соседей?

— Одна из основных угроз. В 2014 
году в составе ИГ был образован так 
называемый эмират Хорасана, ку-
да включены части территорий Аф-
ганистана, Ирана, Туркменистана, 
Узбекистана и Таджикистана. Заяв-
ленная цель террористов — сверже-
ние законных правительств и наса-
ждение законов шариата. В пер-
спективе они планируют создать в 
Центральной Азии несколько пред-
ставительств, которые будут осу-
ществлять связь с региональными 
радикальными исламистскими ор-
ганизациями.

Свои усилия в первую очередь 
они сосредотачивают на работе с мо-
лодежью и национальными мень-
шинствами, в том числе через ин-
тернет. При этом своих очередных 
последователей заинтересовывают 
не только религиозной риторикой, 
но и деньгами. Участились случаи 
пополнения рядов террористов гра-
жданами России и среднеазиатских 
республик. Многие из них сегодня 
участвуют в боевых действиях на 
территории Сирии. Но наибольшую 
опасность они будут представлять по 
возвращении на родину.
— В чем заключается исходящая 
от них угроза?
— Эти люди, как правило, включа-
ются экстремистскими организаци-
ями в одну из так называемых спя-
щих ячеек. Будучи местными жите-
лями, они способны полноценно ин-
тегрироваться в общество, для вида 
соблюдая установленные нормы и 
законы. Но в нужный момент руко-
водители террористов могут исполь-
зовать таких «законопослушных гра-
ждан» для подготовки или непосред-
ственного совершения терактов.
— Недавно госсекретарь США 
Джон Керри приезжал в Сочи, где 
он якобы передал руководству РФ 
предложения о сотрудничестве в 
Сирии. Они приемлемы для Мо-
сквы?
— Мы никогда не прерывали со-
трудничества со спецслужбами дру-
гих стран, в том числе и с США. Но 
мы говорим, что Асад — законно из-
бранный президент, а США счита-
ют, что он является злом и его нуж-
но отстранить от власти. С целью до-
стижения этой цели США поддер-
живают сирийскую оппозицию. 
Мы же говорим, что оппозиция там 

крайне разносторонняя: есть уме-
ренная оппозиция, но она не пред-
ставляет большинство; а есть агрес-
сивно настроенная оппозиция, в 
которую входят и сторонники ИГ. Ее 
нельзя поддерживать. США же ра-
нее поддерживали отношения с ИГ, 
считая, что эта организация не пред-
ставляет для них угрозы. Позже они 
свою точку зрения поменяли. Но ИГ 
уже превратилось в самую мощную 
на сегодняшний день террористи-
ческую организацию.
— Но Асада американцы продол-
жают считать нелегитимным…
— Да, они так считают, но, если сей-
час Асада отстранят от власти, вся 
территория Сирии попадет под 
контроль ИГ. Кто будет противодей-
ствовать этой структуре?

Посмотрите на то, что сейчас про-
исходит в Ираке. США говорят, что 
поддерживают территориальную 
целостность этой страны. Это сей-
час они поддерживают. А вспомни-
те, что происходило в начале 2000-х 
годов! Они объявили Саддама Хусей-
на врагом, вытащили пресловутую 
пробирку с якобы биологическим 
оружием и под предлогом борьбы 
с этой угрозой уничтожили руково-
дителя государства. Ну и что там те-
перь? Нравился кому-то Хусейн или 
нет, но он контролировал ситуацию. 
Не было хаоса. На каком основании 
американцы уничтожили главу госу-
дарства? И разве они сейчас обеспе-
чивают контроль в Ираке?

То же самое произошло в Ливии, 
где был устранен Муаммар Каддафи. 
Кстати, с ним западники больше об-
щались, чем мы. Где-то у них интере-
сы разошлись. И теперь они того же 
добиваются в Сирии. А зачем? Для 
того чтобы ИГ контролировало еще 
большую территорию?
— А сколько граждан РФ уже вою-
ют на стороне ИГ?
— Я думаю, что больше тысячи. 
Там тысячи людей и из других госу-
дарств. Это и Россия, и Центральная 
Азия, и Западная Европа, и США.
— Как прекратить этот приток до-
бровольцев?
— На сегодняшний день я не вижу 
такой возможности. Это связано с 
двойными стандартами, о которых я 
уже говорил. Ведь то же ИГ, когда оно 
борется с Асадом, поддерживается 
США. И одновременно они его бом-

бят. Пока они не прекратят эти игры, 
все это будет продолжаться.
— Помимо терроризма какие уг-
розы больше всего волнуют Мо-
скву?
— Не меньшую опасность представ-
ляет другой способ дестабилизации, 
для обозначения которого в России 
часто используется термин «цветная 
революция». Последний пример — 
происходящее на Украине.

Ясно, что за проектом дестабили-
зации этой страны скрывается по-
пытка создать инструмент для ради-
кального ослабления России. Имен-
но с этой целью на Украине созданы 
предпосылки для поддержания по-
стоянной напряженности, дальней-
шего развития крайних форм наци-
онализма, саботирования минских 
договоренностей. Одновременно ре-
шается задача удержания на корот-
ком поводке стран Евросоюза, кото-
рым зачастую без учета их мнения и 
национальных интересов навязы-
ваются антироссийские санкции и 
подходы.
— И за всем опять стоят США?
— Нужно объективно смотреть на со-
бытия. США пытаются доказать, что 
Россия является стороной конфлик-
та на Украине. Но это не так. При 
этом сами США и являются инициа-
торами конфликта на Украине.
— Это как?
— Вы не уловили… Это они иници-
ировали все эти события. В одном из 
своих недавних интервью Барак Об-
ама это признал.
— Он лишь сказал, что США были 
«посредниками» при смене влас-
ти в Киеве.
— Смена власти как раз и стала им-
пульсом для тех событий, которые 
там произошли. У Керри есть такая 
помощница (Виктория.— 

”
Ъ“) Ну-

ланд, которая обнародовала сумму 
$5 млрд, потраченных США на то, 
чтобы эти события организовать.
— Она сказала, что они потрати-
ли $5 млрд на поддержку демо-
кратических институтов и гра-
жданского общества.
— Был законно избранный прези-
дент, нравился он кому-то или нет, 
это вопрос оценки, но он был из-
бран законно и никто этого не отри-
цал. Но США он не устраивал. И хо-
тя срок его президентства подходил 
к завершению и народ Украины его 
бы не переизбрал, они решили ски-
нуть его насильственным путем.

Это была их политическая ошиб-
ка. Если бы они подождали, то смо-
гли бы провести нужных им людей 
законным путем. Но они иницииро-
вали госпереворот. Не было бы пере-
ворота, не было бы событий в Крыму 
и на востоке Украины.
— А разве волнения в Киеве на-
чались не после того, как Виктор 
Янукович под давлением Москвы 
отказался от ассоциации с Евросо-
юзом?
— Он отложил подписание этого со-
глашения — и не под давлением Мо-
сквы. Он просто осознал, что не вник 
в суть этого документа, и не пони-
мал, к чему приведет его имплемен-
тация. Украина же входит в зону сво-
бодной торговли СНГ, и Януковичу 
просто были разъяснены последст-
вия такого шага. Он их ранее не учи-
тывал и решил взять паузу, чтобы ра-
зобраться в этих вопросах.

Обвинять Россию в том, как раз-
вивались события на Украине, это 
как поменять местами причину и 
следствие: «Ветер дует, потому что 
деревья качаются». Инициаторы со-
бытий на Украине — США. Они пу-
тем переворота привели к власти 

подконтрольных себе людей. Вме-
сте с тем социально-экономическая 
ситуация на Украине имеет тенден-
цию к ухудшению, поэтому им нуж-
но придумать, почему это происхо-
дит. В их логику вписывается, что 
виновата во всем Россия. На самом 
деле их не волнует, что будет про-
исходить на Украине. Им надо про-
сто оказать давление на Россию, что 
США и делают.
— Вы выражали озабоченность 
наличием российских доброволь-
цев в рядах ИГ. Почему власти РФ 
не волнует тот факт, что тысячи 
россиян отправляются воевать в 
Донбасс?
— ИГ — это террористическая груп-
пировка, и это все признают. Ника-
ких террористических группировок 
на территории Луганской и Донец-
кой областей нет. Можно же все ре-
шить без гражданской войны, если 
следовать минским договоренно-
стям. Но они не выполняются.
На Украине сейчас даже в одной се-
мье родственники зачастую зани-
мают диаметрально противополож-
ные позиции и ругаются. Это гра-
жданский конфликт. Мы готовы ока-
зывать и оказываем поддержку укра-
инским беженцам, которых, кстати, 
ни в ЕС, ни в США не принимают, но 
влезать в гражданский конфликт не-
целесообразно.
— Но российские власти не пре-
пятствуют тому, что граждане РФ 
едут воевать в Донбасс…
— Мы к этому никого не призыва-
ем и не поощряем этого. Но реально 
воспрепятствовать этому невозмож-
но. Ведь 2 млн беженцев с Украины 
не просто так приехали в Россию — у 
них тут родственники и друзья. Они 
рассказывают им о тех зверствах, ко-
торые там происходят. А дальше сра-
батывают эмоции: люди отправля-
ются туда и участвуют (в боях.— 

”
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— Что может Россия сделать для 
того, чтобы помочь с реализаци-
ей минских соглашений?
— Россия уже сделала все, что необ-
ходимо. Нужно просто выполнять 
то, что записано в документах. Мы 
не понимаем, почему Украина так 
упорствует… Никакой беды ведь не 
случилось бы для них, если бы они 
выполняли эти соглашения. Но они 
не хотят садиться за стол перегово-
ров с представителями ополчения 
из Донецка и Луганска. А это сде-
лать необходимо.
— Украинские власти говорят, 
что, если Россия закроет границу 
и перестанет поддерживать своих 
сторонников в Донбассе, тогда все 
само по себе успокоится.
— Мы не можем закрыть границу. 
Что нам, организовать блокаду, как 
это было в Ленинграде? Для всего на-
селения Донбасса? Мы же их сейчас 
практически кормим, там у них ус-
ловия для жизни крайне сложные. 
Хотя в минских соглашениях сказа-
но, что сами украинцы должны спо-
собствовать нормализации социаль-
но-экономического положения и в 
Луганске, и в Донецке. Но они-то это-
го не делают!
— В Киеве говорят, что, пока там 
стреляют, это невозможно сде-
лать.
— Так вот пусть прекращают стре-
лять-то.
— Власти США допускают разме-
щение в Восточной Европе боль-
шого количества тяжелой техни-
ки — «для противодействия рос-
сийской угрозе». Как вы к этому 
относитесь?
— Все мы помним термин, приме-
ненный американцами в отноше-

нии ближайших соседей России. Их 
назвали «прифронтовыми государ-
ствами», недвусмысленно намек-
нув, что «линия фронта» проходит 
по нашей государственной границе. 
На этом фоне объявлено о том, что 
натовское командование планиру-
ет развернуть здесь контингент чи-
сленностью до 30 тыс. человек, а ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг заявляет 
о самом значительном расширении 
возможностей альянса со времен хо-
лодной войны.

При этом отдельные натовские 
акции больше похожи на прово-
кации, чем на маневры. Так, уче-
ния под кодовым названием «Еж» 
по странному стечению обстоя-
тельств натовцы задумали прово-
дить именно в те дни, когда весь 
еще не лишившийся исторической 
памяти мир праздновал 70-ю годов-
щину Победы в Великой Отечест-
венной войне.

На Западе склонны нагнетать 
истерию по поводу любого появ-
ления в международном воздуш-
ном пространстве российских са-
молетов, находящихся на обыч-
ном боевом дежурстве. Уже не пер-
вый год они ловят и не могут обна-
ружить российские субмарины, ко-
торые якобы проникают в сканди-
навские воды. Мы сдержанно отно-
симся к демаршам Североатланти-
ческого альянса по таким надуман-
ным поводам.
— Из всего вами сказанного скла-
дывается картина, что США — это 
мировое зло.
— Это США определяют, кто им явля-
ется, а кто — нет, и отнесли Россию к 
одной из основных мировых угроз. 
Мы же стремимся со всеми сотруд-
ничать конструктивно. Существует 
много положительных примеров на-
шего взаимодействия с американца-
ми по вопросам глобальной стабиль-
ности. Мы активно сотрудничали в 
деле противодействия террориз-
му, плотно работали по сирийско-
му химическому досье, урегулиро-
ванию иранской ядерной програм-
мы, просматривались неплохие пер-
спективы взаимодействия в Аркти-
ке. К сожалению, Вашингтон в одно-
стороннем порядке ограничил взаи-
модействие с нами под надуманным 
предлогом «агрессии России на Укра-
ине». Американцы заявляют о своей 
заинтересованности в обеспечении 
суверенитета и территориальной це-
лостности Украины. Но Украина их 
совершенно не интересует. Их инте-
ресует Россия.
— В каком смысле?
— Они очень хотели бы, чтобы Рос-
сии не было вообще. Как страны.
— Почему?
— Потому что мы обладаем огром-
ными богатствами. А американцы 
считают, мы владеем ими незаконно 
и незаслуженно, потому что, по их 
мнению, мы ими не пользуемся так, 
как должны пользоваться. Вы, навер-
ное, помните высказывание экс-гос-
секретаря США Мадлен Олбрайт, что 
России не принадлежит ни Дальний 
Восток, ни Сибирь.
— Вы сказали, что американцы 
навязывают странам ЕС антирос-
сийские санкции и подходы. Но 
ведь и в ЕС Россию многие жест-
ко критикуют за ее действия на 
украинском направлении и на-
стаивают на соответствующих по-
литических мерах.
— Если бы не было влияния США, 
они такую политику не проводи- 
ли бы.
— Что, и на Крым согласились 
бы?
— А разве они с этим не согласны? 
Публично об этом, естественно, го-
ворить не будут, но в действитель-
ности это так. На Западе понимают, 
что все, что произошло в Крыму, бы-
ло законно, что был референдум и 
так далее. У них на самом деле возра-
жений особых по Крыму нет. И я ду-
маю, что с течением времени это все 
уляжется.

А то, что касается стран Евросою-
за, то американцы оказывают серь-
езнейшее влияние на них. Скажем, 
были неоднократно случаи, когда 
к нам просился кто-то из европей-
цев, а мы говорили, ну приезжай-
те тогда-то и тогда-то, но потом при-
ходил письменный ответ, что их не 
устраивает время или еще что-то. 
При этом неофициально нам объ-
ясняли, что это американцы силь-
но надавили: мол, не ездите, давай-
те, обождем, сейчас не время под-
держивать контакты.
— Это американцы такие силь-
ные или европейцы такие без-
вольные?
— И то и другое. Европейцы доста-
точно безвольные, и американцы 
сильные. США стремятся домини-
ровать в мире. Такая цель записана в 
их доктринах. И пока им это удается: 
они доминируют, несмотря на то что 
мир меняется.
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«За дестабилизацией Украины скрывается попытка  
радикального ослабления России»

Европейцы достаточно  
безвольные, и американцы 
сильные. США стремятся  
доминировать в мире. Такая 
цель записана в их доктри-
нах. И пока им это удается

США пытаются доказать, 
что Россия является сторо-
ной конфликта на Украине. 
Но это не так. При этом сами 
США и являются инициато-
рами конфликта на Украине

«Исламское государство», ког-
да оно борется с Асадом, под-
держивается США. И однов-
ременно они его бомбят. Пока 
они не прекратят эти игры, 
все это будет продолжаться

Д О С Ь Е С О В Е Т  Б Е З О П А С Н О С Т И  Р О С С И И

Совет безопасности РФ образован указом президента от 3 июня 1992 года. Является 
конституционным совещательным органом. Осуществляет подготовку решений президента 
по вопросам обеспечения безопасности, организации обороны, военного строительства, 
военно-технического сотрудничества с иностранными государствами, а также по другим 
вопросам, связанным с защитой конституционного строя, независимости и территориальной 
целостности РФ. Деятельность осуществляется в форме заседаний и совещаний.

Совбез в соответствии с Конституцией формирует и возглавляет президент РФ. Помимо 
него в состав совета по должности входят 12 постоянных членов, включая секретаря Совбеза,  
и 18 членов, назначаемых президентом по представлению секретаря. Основными рабочими ор-
ганами являются семь межведомственных комиссий (по проблемам СНГ, по военной безопас-
ности, по информационной безопасности и др.) и научный совет. Аппарат Совбеза, возглавляе-
мый секретарем, является самостоятельным подразделением администрации президента.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Т Р У Ш Е В  Н И К О Л А Й  П Л А Т О Н О В И Ч

Родился 11 июля 1951 года в Ленинграде. Окончил Ленинградский кораблестроительный 
институт (1974), высшие курсы КГБ в Минске (1975).

С 1974 года — в органах госбезопасности. С 1975 года работал в контрразведывательных 
подразделениях УКГБ СССР по Ленинградской области. В 1992 году назначен министром 
безопасности Карелии. С 1994 по 1998 год — руководитель ряда управлений Федеральной 
службы контрразведки (позже — ФСБ). В 1998 году назначен заместителем главы админис-
трации президента — начальником главного контрольного управления. С октября 1998 года 
заместитель директора ФСБ, руководитель департамента экономической безопасности.  
С августа 1999 по май 2008 года — директор ФСБ. С 12 мая 2008 года — секретарь Совета 
безопасности РФ.

Генерал армии. Герой России. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством»  
I, II, III и IV степени, Мужества, «За военные заслуги», Почета. Доктор юридических наук. 
Старший сын Дмитрий Патрушев — глава правления Россельхозбанка, младший сын  
Андрей — заместитель гендиректора «Газпром нефти».
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новости

Как стало известно ”Ъ“, главное 
военное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР предъявило обви-
нение в окончательной редакции 
зятю Анатолия Сердюкова бизнес-
мену Валерию Пузикову. Когда его 
именитый родственник руково-
дил Минобороны, господин Пузи-
ков обеспечивал военное ведом-
ство автотранспортом и похитил 
на этом, как полагает следствие, 
около 13 млн руб. Бывшие колле-
ги бизнесмена считают, что ущерб 
на самом деле появился в уголов-
ном деле только из-за путаницы 
с оформлением документов.

Уголовное дело по факту особо 
крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), совершенного не установлен-
ными на тот момент должностными 
лицами Минобороны и руководите-
лями ФГУП «Санкт-Петербургский ин-
женерно-технический центр» (ИТЦ), 
было возбуждено ГВСУ летом 2012 го-
да. По изначальной версии военного 
следствия, в 2008 году ИТЦ, которым 
тогда руководил Валерий Пузиков, за-
ключил с Минобороны долгосрочный 
контракт на обслуживание военного 
ведомства автотранспортом. ФГУП, со-
гласно договору, в течение 2009–2011 
годов предоставлял военным грузо-
вики, легковушки, спецмашины и ав-
томобили представительского клас-
са — всего 560 транспортных средств. 
При этом, как предположило следст-
вие, контракты коммерсанты испол-
няли не в полном объеме, получая при 
этом с военного ведомства завышен-
ную плату.

Год спустя в громком уголовном 
деле появились первые фигуранты 
— бывший гендиректор ИТЦ Вале-
рий Седов и главный бухгалтер Ири-
на Петухова. Обоих в июне 2013 года 
арестовали по обвинению в мошен-
ничестве и растрате, совершенных 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Следствие поста-
вило под сомнение три «автотранс-
портных» госконтракта, заключен-
ных между ИТЦ и Минобороны с 2009 
по 2011 год, по аренде автомобилей 
представительского класса.

По версии следствия, взятые у ИТЦ 
иномарки Минобороны «практически 
не использовало», однако оплачивало 

их аренду. Нанесенный таким обра-
зом ущерб, как подсчитало следствие, 
составил около 8 млн руб. Кроме того, 
Валерию Седову и Ирине Петуховой 
вменили также содержание в ИТЦ так 
называемых мертвых душ: по версии 
следствия, во ФГУПе несколько лет 
числились секретарь-референт, ме-
неджер и медсестра, которые, не рабо-
тая, регулярно получали на свои бан-
ковские карточки зарплаты и премии. 
Растраченные таким образом 4,5 млн 
руб. обвиняемые, как полагало след-
ствие, присвоили. Наконец, Валерию 
Седову инкриминировали растрату 
2 млн руб., полученных им в качестве 
премии по итогам года.

Валерий Седов и Ирина Петухо-
ва из всех обвинений признали толь-
ко эпизод с «мертвыми душами» — во 
всяком случае, добровольно погасили 
ущерб, причиненный выплатами не-
существующим сотрудникам. Тем не 
менее в конце 2013 года обоих обви-
няемых следователь ГВСУ выпустил 
из СИЗО под подписку о невыезде. А 
уже в январе следующего года в деле 
появился новый фигурант — первый 
руководитель ИТЦ Валерий Пузиков. 
По версии ГВСУ, контракты на авто-
транспортное обслуживание Минобо-
роны ИТЦ получил благодаря его род-
ственным связям, да и после увольне-
ния Валерия Пузикова из центра в мае 
2010 года новому директору Седову 
приходилось работать «с учетом инте-
ресов» предшественника. Между тем 
найти подозреваемого Пузикова сразу 
не удалось: по данным следствия, уе-
хавший за границу бизнесмен, узнав, 
что на родине его ждет обвинение в 
особо крупном хищении, не торопил-
ся с возвращением в Россию. Впрочем, 
в ГВСУ уже объявленный в федераль-
ный розыск Валерий Пузиков пришел 
сам три месяца спустя. Он дал следст-
вию «развернутые», как говорили его 
защитники, показания, был обвинен 
по тем же эпизодам, что и двое его 
бывших коллег, и отпущен под подпи-
ску о невыезде.

На днях стало известно, что всем фи-
гурантам дела ГВСУ предъявило обви-
нения в окончательной редакции. По 
версии следствия, бывшие сотрудни-
ки ИТЦ совершили всего три растраты 
в особо крупном размере (ч. 3 ст. 160 УК 

РФ). При этом Ирина Петухова похити-
ла только зарплаты «мертвых душ», го-
сподин Пузиков помимо этого участ-
вовал и в эпизоде с незаконной арен-
дой автотранспорта, а господин Се-
дов еще и выписал себе сомнительную 
премию. Само расследование, как со-
общил источник 

”
Ъ“, будет завершено 

только после получения ГВСУ результа-
тов почерковедческих экспертиз, уста-
навливающих авторство подписей на 
путевых листах.

По мнению собеседника 
”

Ъ“, су-
дебная перспектива у этого дела нео-
чевидна. По его словам, в рамках рас-
следования, в частности, выяснилось, 
что более полутысячи автомобилей — 
легковушки, грузовики, санитарные 
машины, автобусы — арендовались 
Минобороны у ИТЦ законно, а пре-
тензии касаются только семи инома-
рок представительского класса. Меж-
ду тем, говорит источник, Toyota Land 
Cruiser и военный Hummer арендо-
вались для испытаний — Миноборо-
ны подбирало полноприводный рам-
ный внедорожник для серийных за-
купок. Оба автомобиля проверялись 
на Северном Кавказе и на полигоне 
в Астраханской области и были фак-
тически «убиты». Бронированный 
Mercedes GL-320 держали для высоко-
поставленных гостей в Санкт-Петер-
бурге, а такой же BMW-760li — в Ана-
пе. Porsche Cayenne Turbo пользовал-
ся министр обороны Сердюков. Ког-
да высокопоставленные гости при-
езжали, за руль садились сотрудни-
ки ФСО, поэтому с путевыми листами 
на иномарки и отчетностью по ним в 
целом получилась изрядная путани-
ца — установить, кто, когда и с какой 
целью использовал автомобили, ока-
залось сложно.

«Мертвые души», по словам источ-
ника 

”
Ъ“, в центре действительно 

присутствовали, однако начисляе-
мую им зарплату руководители не 
присваивали, а использовали налич-
ку для мелких расчетов с мойщика-
ми автомобилей, автослесарями, ре-
монтниками и т. п. Не видит крими-
нала источник 

”
Ъ“ и в получении пре-

мии главой ФГУПа, прибыль которого 
исчислялась сотнями миллионов руб-
лей в год.

Сергей Машкин

Зятю Анатолия Сердюкова  
начислили два эпизода
Он с сообщниками обвиняется в растрате

СКР объявил в розыск извест-
ного нижегородского адвока-
та Евгения Рыжова, обви ня е-
мого в причастности к попытке 
незаконно завладеть частью 
старинного особняка в цен-
тре Москвы стоимостью бо-
лее 225 млн руб. Ранее в рам-
ках расследования были 
осуждены два бизнесмена, 
а недавно Высшая квалифи-
кационная коллегия судей раз-
решила возбудить дело в от-
ношении судьи арбитражного 
суда столицы Ирины Барано-
вой. Впрочем, она давно обо-
сновалась в США.

Как стало известно 
”
Ъ“, поста-

новление о розыске Евгения Ры-
жова на днях подписал следова-
тель управления по ЮАО ГСУ СКР 
по Москве. Само уголовное дело 
о покушении на мошенничество 
в особо крупном размере (ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбужде-
но в апреле этого года, Евгений 
Рыжов проходил по нему свиде-
телем, но приезжать в Москву на 
допрос отказывался. Наконец сле-
дователь оформил на него при-
нудительный привод, а сотруд-
ники управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции ГУ МВД по Мо-
скве привезли его в Москву. Од-
нако здесь юрист от полицейских 
скрылся «при неустановленных 
обстоятельствах». Евгению Рыжо-
ву заочно было предъявлено об-
винение, причем постановление 
утвердил лично и. о. руководите-
ля столичного ГСУ СКР Александр 
Дрыманов, так как адвокат Рыжов 
— спецсубъект. Юристу была вме-
нена попытка незаконно завла-
деть частью особняка XVIII века 
(Гоголевский бульвар, 3). Как счи-
тают в СКР, господин Рыжов вме-
сте с сообщником, юристом Дмит-
рием Коцубановым, пытались за-
получить помещения общей пло-
щадью более 920 кв. м стоимостью 
более 225 млн руб.

Начало расследованию махи-
наций с особняком, как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, было положено несколь-

ко лет назад. В 2007 году часть по-
мещений в здании приобрела за 
$1,4 млн компания «Эквисман 

Холдингс Лимитед». А в 2010 году 
в 5-й судебный состав арбитраж-
ного суда Москвы прежний вла-
делец — офшорная фирма с Сей-
шельских островов «Аквамарин 
ЛТД» подала иск о признании 
сделки недействительной и воз-
врате права собственности. Фак-
тические владельцы компании-
истца Михаил Чернов и Миха-
ил Балакирев представили в суд 
документы, как выяснилось по-
зже, оформленные задним чи-
слом. В ноябре 2011 года судья 
Юлия Беспалова иск удовлетво-
рила. Раскрыть же махинацию 
удалось случайно, после того как 
Михаила Чернова заподозрили в 
организации ограбления некое-
го столичного бизнесмена. Полу-
чив в суде санкцию на прослуш-
ку Чернова, сыщики из его теле-
фонных разговоров узнали де-
тали аферы с особняком. В част-
ности, по данным СКР, Чернов и 
Балакирев, заплатили председа-
телю 5-го судебного состава Мо-
сарбитража Ирине Барановой 
€100 тыс. и $4 тыс., а та склони-
ла свою подчиненную к вынесе-
нию решения в пользу истцов. 
Чернова и Балакирева обвинили 
в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а 
первому также вменили грабеж 
(ст. 161). В сентябре 2013 года До-
рогомиловский суд Москвы при-
говорил их к девяти и семи го-
дам колонии соответственно. Ра-
нее Симоновский суд пригово-
рил к штрафу за фальсификацию 
доказательств (ст. 303 УК РФ) за-
ключившего сделку со следстви-
ем их сообщника Алексея Федо-
рова, участвовавшего в подготов-
ке документов для аферы.

Привлечь к уголовной ответ-
ственности судью Баранову, за-
подозренную в подстрекательст-
ве в даче взятки (ст. 33 и ст. 291) и 
мошенничестве в особо крупном 
размере, долго не удавалось из-за 
ее иммунитета. Высшая квалифи-
кационная коллегия судей разре-
шила СКР возбудить в отношении 
нее дело только месяц назад. Но 
еще в конце 2013 года судья уле-
тела в США, где родила ребенка и 
получила вид на жительство.

Между тем, как утверждают 
представители «Эквисман Хол-
дингс Лимитед», адвокаты юриди-
ческого бюро ТМ-Defence, остав-
шиеся на свободе сообщники осу-
жденных Михаила Чернова (ему 
снизили срок до семи лет, сняв об-
винение в грабеже) и Михаила Ба-
лакирева «не оставили попыток 
завладеть зданием на Гоголевском 
бульваре, которое фирме вернули 
по приговору Дорогомиловского 
суда». Подробности адвокаты TM-
Defence сообщать отказались, со-
славшись на тайну следствия.

По данным же источников 

”
Ъ“, Евгений Рыжов, давний зна-

комый Михаила Чернова, через 
нижегородский суд добился аре-
ста особняка, воспользовавшись 
тем, что на бумаге владельцами 
и гендиректором «Аквамарина» 
числились иностранцы. Из пред-
ставленных в суд бумаг следова-
ло, что в 2012 году владелец фир-
мы одолжил директору наличны-
ми $10 млн. Здание числилось за-
логом и было арестовано в связи 
с невозвратом денег. Вскоре особ-
няк за $7,5 млн был продан «Аква-
марином» офшорной фирме «Де-
лимар Корпорейшн ЛТД». Но ког-
да от имени последней юрист 
Дмитрий Коцубанов попытал-
ся зарегистрировать право собст-
венности на помещение в Росре-
естре, выяснилось, что его настоя-
щим владельцем является «Эквис-
ман». В регистрации юристу было 
отказано, СУ СКР по ЮАО Москвы 
возбудило дело, в рамках которо-
го Коцубанову заочно предъяви-
ли обвинение. Впрочем, по дан-
ным 

”
Ъ“, он уже сменил паспорт-

ные данные, стал Дмитрием Лы-
саковским и уехал в зону воору-
женного конфликта на юго-восто-
ке Украины.

Между тем скрывшийся адво-
кат Рыжов, по некоторым дан-
ным, ранее упоминался в скан-
дальных историях с недвижимо-
стью в Нижнем Новгороде. Речь 
шла о завладении как имущест-
вом разных компаний, так и жи-
льем социально неблагополуч-
ных граждан, которых он привле-
кал микрокредитами.

Владимир Баринов

Старинный особняк притянул 
бизнесменов, судью и адвокатов
Фигурант дела о мошенничестве не доехал до следователя
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Венецианская комиссия Совета  
Европы утвердила заключение 
о законе Украины «Об очищении 
власти». Закон о люстрации, по 
которому были уволены сотни 
чиновников, применяется чрез-
мерно широко, что бросает «не-
гативный свет на состояние за-
конности и защиты прав человека 
на Украине», заявила комиссия. 
Министр юстиции Украины Павел 
Петренко, впрочем, счел, что ко-
миссия одобрила закон. В «Бло-
ке Петра Порошенко» признали 
ее выводы критическими, однако 
необязательными к исполнению. 
Украинская оппозиция тем вре-
менем заявила о своей мораль-
ной победе.

Венецианская комиссия (ВК) от-
корректировала декабрьское за-
ключение с критикой закона Укра-
ины «Об очищении власти», приня-
того под давлением протестовав-
ших против политики экс-прези-
дента Виктора Януковича и актив-
но критикуемого российскими вла-
стями. ВК учла «конструктивный 
диалог» с властями Украины и вне-
сенные в Раду поправки — не толь-
ко к закону о люстрации, но также к 
законам о выборах и «О восстанов-
лении доверия к судебной власти». 
В частности, в новой версии зако-
на о люстрации меняется его цель: 
вместо отстранения от управления 
страной лиц, «содействовавших 
узурпации власти президентом 
Виктором Януковичем», деклари-
руется «обязанность госслужащих 
быть лояльными к фундаменталь-
ным демократическим ценностям».

ВК отметила как «некоторые 
улучшения» создание центрально-
го органа исполнительной влас-
ти по люстрации и единого рее-
стра подвергнутых ей лиц. Этот ор-
ган должен обеспечить админист-
ративный надзор за люстрацией и 
возможность ее обжалования, а не 
подменять суд, напоминают экс-
перты. Но «даже если поправки бу-
дут приняты», они не устранят всех 
недостатков закона, говорится в до-
кументе.

Проект закона о люстрации по-
ступил в ВК еще до его принятия в 
октябре 2014 года — по инициативе 
зампреда мониторингового коми-
тета ПАСЕ, депутата Верховной ра-
ды Юлии Левочкиной (сестры Сер-
гея Левочкина, экс-главы админист-
рации Виктора Януковича). Однако 
президент Петр Порошенко подпи-
сал его, не дожидаясь выводов ВК, 
и 16 октября закон вступил в силу. 
На следующий день на основании 
этого закона было уволено 40 чи-
новников, сейчас их уже несколь-
ко сотен. В декабре ВК раскритико-
вала закон, но отложила принятие 
заключения, отметив готовность 
властей Украины работать над при-
ведением его в соответствие с кон-
ституцией страны и европейскими 
стандартами.

Вопреки «традиционному смы-
слу» люстрации, в «украинском кон-
тексте» она охватывает не только 
бывшие «недемократические эли-
ты, лояльные к президенту Януко-
вичу», но и коррумпированных чи-
новников. Это разные вопросы, на-
поминает ВК. Коррупция вместе со 
злоупотреблением властью была ос-
новой «режима, созданного для обо-
гащения правящих элит», согласны 
эксперты ВК, советуя перенести ан-
тикоррупционный раздел в специ-

альный закон или четко установить 
различие между этими мерами. «Лю-
страция позволяет обществу взять 
новый, свежий старт», но «никогда 
не должна заменять уголовное судо-
производство и использоваться в ка-
честве возмездия и мести», говорит-
ся в документе.

Комиссия предлагает пересмо-
треть критерии для тех, кто может 
быть подвергнут люстрации, кото-
рая «не должна быть слишком ши-
рокомасштабной», чтобы не созда-
вать «атмосферу всеобщего страха и 
недоверия». По оценке премьер-ми-
нистра Украины Арсения Яценюка, 
под закон подпадают около 1 млн 
человек, но украинские власти за-
верили ВК, что люстрация без учета 
коррупции не будет столь широкой 
и может коснуться по 350–1400 слу-
жащих в прокуратуре (1,7–6,6% штат-
ной численности), МВД (0,2–0,7%) и 
налоговых органах (0,6–2,3%).

Критику ВК вызвал отказ Укра-
ины исключить из закона люстра-
цию судей и поправки, по которым 
«подлежащими чистке» станут кан-
дидаты на выборные должности. 
А отсутствие эффективного меха-
низма обжалования люстрации, по 
мнению экспертов ВК, представля-
ет в «негативном свете состояние за-
конности и защиты прав человека 
на Украине». Недовольна комиссия 
и освобождением от люстрации во-
енных и силовиков, участвующих в 
«антитеррористической операции» 
на востоке Украины.

«Выводы комиссии скорее поли-
тические — конструктивных пред-
ложений по улучшению закона в за-
ключении немного, и они не реша-
ют стоящие перед Украиной основ-
ные вопросы. Учитывая сложность 
процедуры люстрации и фрагмен-
тарную практику ЕСПЧ по этой те-
ме, от правовых оценок ВК как кон-
сультативный орган фактически 
воздержалась»,— пояснил 

”
Ъ“ экс-

перт по международному праву 
Сергей Голубок.

Осторожность европейской ко-
миссии привела к противополож-
ным трактовкам ее позиции на Ук-
раине. Министр юстиции Украи-
ны Павел Петренко счел, что ВК 
«одобрила» закон о люстрации. Де-
путат от «Блока Петра Порошенко» 
Александр Черненко признал, что 
это не совсем так, отметив, впро-
чем, что ВК «не учитывает условия 
страны», где должны применяться 
ее рекомендации. «Украина сейчас 
переживает военную агрессию, она 
вправе сама решать, какие законы 
ей нужны. Выводы комиссии явля-
ются не обязательными, а рекомен-
дательными. Украина вполне мо-
жет их не выполнять»,— сказал он.

В украинской оппозиции тем 
временем выразили удовлетворе-
ние решением ВК. «Закон с самого 
начала противоречил всем основ-
ным европейским стандартам: ин-
дивидуальное доказывание вины, 
презумпция невиновности, право 
на защиту, право на обжалование 
люстрации в суде,— убежден пред-
седатель киевской городской орга-
низации 

”
Оппозиционного блока“ 

Александр Пузанов.— Рекоменда-
ции комиссии должны быть выпол-
нены немедленно, чтобы остано-
вить деградацию государственного 
механизма и развал страны».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Янина Соколовская, Киев

Переговоры шестерки мировых 
держав и Тегерана по иранской 
ядерной программе вступают 
в финальную стадию. В конце ми-
нувшей недели в Вене переговор-
щики встретились, чтобы согласо-
вать график финального раунда, 
который стартует сегодня и дол-
жен завершиться к 30 июня. Хотя 
участники процесса не исключа-
ют, что дедлайн придется сдви-
нуть, опрошенные ”Ъ“ эксперты 
уверены: эпоха противостояния 
Тегерана и мирового сообщест-
ва близка к концу. Предвкушают 
снятие экономических санкций 
и в Иране: руководство нацио-
нальной нефтяной компании гото-
во предоставить новые выгодные 
контракты западным нефтегазо-
вым корпорациям.

В конце минувшей недели в ав-
стрийской столице состоялось пле-
нарное заседание переговорщиков 
шестерки международных посред-
ников (пять постоянных членов Сов-
беза ООН и Германия) на уровне за-
местителей глав внешнеполитиче-
ских ведомств с участием представи-
телей Ирана. Как сообщил представ-
ляющий Россию заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков, целью было 
согласование сроков министерской 
встречи, которая должна состояться 
после 25 июня. Уже сегодня в Европу 
для участия в переговорах по ядерно-
му досье прибудет глава МИД Ирана 
Мохаммад Джавад Зариф.

По сообщениям дипломатов, уча-
ствующих в процессе, в рамках ди-
скуссий по иранской ядерной про-
грамме не решены еще пять-семь тех-

нических вопросов. Как пояснил 
”
Ъ“ 

эксперт ПИР-Центра Андрей Баклиц-
кий, осталось договориться о после-
довательности снятия санкций и ме-
ханизме их обратного введения в слу-
чае нарушения соглашения, а также 
верификации выполнения Ираном 
своих обязательств, включая инспек-
ции военных объектов и общение с 
учеными-ядерщиками. Кроме того, 
стороны не достигли договоренно-
сти по расследованию возможной во-
енной составляющей иранской ядер-
ной программы в прошлом.

Срок достижения соглашения по 
ядерному досье Ирана истекает 30 
июня, однако участники перегово-
ров не исключают, что потребуется 
дополнительное время. То, что окон-
чательное соглашение по Ирану мо-
жет быть отложено, косвенно при-
знал и глава МИД РФ Сергей Лавров. 
«Надо работать, а не гадать о возмож-
ности их (переговоров. –Ъ) продле-
ния»,— заявил он. 

Так или иначе, финал перегово-
ров близок — в этом единодушны 
все опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. Это 

значит, что будет снят с повестки си-
ловой сценарий решения проблемы 
иранского атома, который президент 
США Барак Обама в прошлом не раз 
называл одной из возможных опций. 
Гипотетический вариант бомбарди-
ровок иранских объектов без поддер-
жки США утрачивает смысл и для Из-
раиля, остающегося ярым противни-
ком иранской ядерной программы и 
сделки с Тегераном. «В рамках согла-
шения будет создан механизм для 
обсуждения и разрешения споров, 
а в случае невыполнения какой-ли-

бо из сторон своих обязательств бу-
дут предусмотрены ответные меры: 
возврат снятых санкций против Ира-
на либо приостановка Ираном вы-
полнения своей части договоренно-
стей»,— пояснил Андрей Баклицкий.

Урегулирование иранского во-
проса и снятие с Тегерана междуна-
родных санкций положит конец его 
международной изоляции и сдела-
ет Иран, обладающий четвертыми в 
мире запасами нефти и первыми в 
мире запасами газа, полноценным 
участником мировой экономики. Те-
геран, со своей стороны, готов пред-
ложить западным нефтегазовым ги-
гантам, желающим принять учас-
тие в добыче иранской нефти после 
снятия санкций, выгодные контрак-
ты. Об этом, в частности, в интервью 
The Wall Street Journal сказал вице-
президент по инвестициям и финан-
сам Иранской национальной нефтя-
ной компании (NIOC) Али Кардор.

Западные компании ушли из Ира-
на в 2010 году после ужесточения ре-
жима санкций и теперь с нетерпени-
ем ждут соглашения по иранскому 
атому и возможности работать в Ира-
не на более выгодных условиях, чем 
прежде (надеясь в том числе на отме-
ну ограничения прибыли иностран-
ных компаний и запретов на ино-
странное владение ресурсами). По 
словам заместителя министра нефтя-
ной промышленности Ирана Амир-
Хосейна Замани-Нии, стране требу-
ется как минимум $185 млрд в каче-
стве инвестиций в энергетический 
сектор в ближайшие шесть лет.

Россия также может выиграть от 
снятия санкций с Ирана, несмотря 

на то что в перспективе он может 
составить ей серьезную конкурен-
цию на мировых энергетических 
рынках. После разрешения иран-
ского ядерного кризиса Москве бу-
дет проще реализовывать в Иране 
крупные проекты (такие как АЭС 
«Бушер-2»), а также развивать с Теге-
раном сотрудничество в военно-тех-
нической сфере (подробнее об этом 
сотрудничестве см. на стр. 1). В бли-
жайшие два года стоимость потен-
циальных контрактов для Москвы, 
по оценкам экспертов, может соста-
вить не менее $20 млрд (в целом же 
РФ и Иран подготовили пакет сов-
местных проектов на $70 млрд). Кро-
ме того, в ближайшей перспективе 
Тегеран может вступить в Шанхай-
скую организацию сотрудничества. 
Москва придает ей все большее зна-
чение — особенно на фоне противо-
стояния с Западом — и хотела бы ви-
деть Иран как одну из важнейших 
региональных сил в числе членов 
организации.

О том, что Россия поддерживает 
международные договоренности с 
Ираном, в пятницу заявил и прези-
дент РФ Владимир Путин. «Я верю. 
Мы к этому стремимся, мы считаем, 
что это чрезвычайно важно, чтобы 
разрядить ситуацию»,— сказал рос-
сийский лидер, отвечая на вопросы 
участников Петербургского между-
народного экономического форума. 
При этом он отметил: если соглаше-
ние будет подписано, это станет «од-
ним из главных внешнеполитиче-
ских успехов президента США Бара-
ка Обамы».

Мария Ефимова

Люстрация  
бросает тень  
на европейский  
имидж Украины
Венецианская комиссия раскритиковала 
закон «Об очищении власти»

Иранский атом закругляется
В Вене согласовали финальный этап переговоров Тегерана с «шестеркой»

К О Н Т Е К С Т
В И К Т О Р А  Я Н У К О В И Ч А  М О Г У Т  В О С С Т А Н О В И Т Ь  
В  С Т А Т У С Е  П Р Е З И Д Е Н Т А .  Б Ы В Ш Е Г О

Президент Украины Петр Порошенко направил в Конституционный суд представление 
с просьбой проверить соответствие конституции закона о лишении Виктора Янукови-
ча звания президента. Господин Порошенко заявил, что положения закона, принятого 
парламентом 4 февраля и вступившего в силу 18 июня 2015 года, неконституционны. 
По мнению Петра Порошенко, закон нарушает норму, согласно которой звание главы 
государства дается пожизненно — кроме случаев отстранения в результате импичмента, 
которому Виктор Янукович не подвергался.

Документ, отправленный Петром Порошенко в Конституционный суд, поверг в замеша-
тельство его сторонников, ведь ранее президент утвердил этот документ своей подписью. 
Ситуацию разъяснил первый заместитель главы президентской администрации Виталий 
Ковальчук. По его словам, если Конституционный суд признает законность этого докумен-
та, Виктор Янукович не сможет вернуть себе былое звание даже через суд. «Президент 
сделал вполне очевидный юридический ход: он хочет быть уверен, что в будущем этот 
закон не сможет быть обжалован в суде — ни на Украине, ни за рубежом»,— утверждает 
господин Ковальчук.

Это разъяснение раскритиковал Андрей Портнов, работавший во время президентства 
Виктора Януковича заместителем главы его администрации и занимавшийся вопросами 
судебного устройства. «Какое бы решение ни принял Конституционный суд, этот закон 
можно будет не только обжаловать, но и отменить в парламенте»,— уверен Андрей Пор-
тнов. Он предполагает, что мотивы президента иные: подписав этот закон и не наложив 
на него вето, Петр Порошенко создал прецедент, при котором и его могут лишить власти 
решением парламента. «Спохватившись и озаботившись своей судьбой, Порошенко 
обратился в Конституционный суд с просьбой вернуть бывшему коллеге президентский 
статус»,— заявляет Андрей Портнов.

В то же время на Украине началась процедура заочного осуждения Виктора Януковича 
и его соратников по шести уголовным делам. Генпрокурор Виктор Шокин сообщил, что 
«эти дела сейчас находятся на рассмотрении в судах». Бывших чиновников подозревают 
в «злоупотреблении властью и незаконном завладении имуществом». 

Янина Соколовская, Киев

На заборе «ЕС» написано
Европейские государства ищут средства борьбы с нелегалами

Евросоюз уже сегодня может  
запустить первый этап операции 
по борьбе с перевозчиками не-
легальных мигрантов. О том, что 
делать с самими нелегалами, ко-
торые сумели добраться до Ев-
ропы, странам ЕС договориться 
по-прежнему не удается. На этом 
фоне власти ряда стран уже обна-
родовали свои собственные пла-
ны. Так, правительство Венгрии 
намерено возвести на границе 
с Сербией стену с целью остано-
вить поток нелегальных бежен-
цев. В Белграде дали понять, что 
в случае реализации идеи Сербия 
рискует превратиться в «евро-
пейскую Мексику». Собеседники 

”Ъ“ в правительстве Венгрии па-
рировали, что строительство сте-
ны — это их «суверенное право», 
а «практика установления подоб-
ных заборов существует во мно-
гих странах, например в США, 
Израиле и Испании».

Первый этап операции ЕС по борь-
бе с перевозчиками нелегальных миг-
рантов подразумевает размещение 
судов, самолетов и беспилотников в 
международных водах для сбора ин-
формации. Решение о запуске этапа 
может быть принято главами МИДов 
стран—членов ЕС сегодня. Следую-
щим шагом должно стать начало соб-
ственно морской операции, подра-
зумевающей, в частности, досмотр в 
международных водах подозритель-
ных судов. Дальнейшие действия (на-
пример, операция в территориаль-
ных водах Ливии) потребуют резолю-
ции Совбеза ООН.

Если план борьбы с перевозчика-
ми мигрантов особых разногласий 
среди членов ЕС не вызывает, то ме-
ры против самих нелегалов еще пред-
стоит согласовать. На прошлой неде-
ле министры внутренних дел не под-
держали инициативу Еврокомиссии 
о введении системы квот, в соответ-
ствии с которыми страны ЕС долж-
ны принимать на своей территории 
добравшихся до Греции и Италии не-
легалов. А в субботу, во Всемирный 
день беженцев, в ряде городов прош-
ли демонстрации против обсуждае-
мой реформы. Наиболее драматич-
но события развивались в Братисла-
ве, где, по данным организаторов, 
на улицы вышло до десяти тысяч че-
ловек. Акция протеста под лозунгом 
«Стоп исламизации Европы» переро-
сла в столкновения с полицией, было 
задержано более 140 человек. Впро-
чем, в этот же день в других городах 
(например, Берлине, Париже и Риме) 
прошли акции в поддержку беженцев 
и против их депортации.

Власти ряда стран ЕС уже обнаро-
довали свои собственные планы по 
решению проблемы неконтролиру-
емой иммиграции. Так, венгерский 
премьер Виктор Орбан выступил с 
идеей строительства стены на грани-
це с Сербией: именно оттуда в страну 
попадает большинство иммигрантов 
с Ближнего Востока. «Венгрия боль-
ше ждать не может. Министр вну-
тренних дел уже получил указание 
физически закрыть границу с Серби-
ей протяженностью 175 км забором 

высотой четыре метра»,— сообщил 
глава МИДа Петер Сийярто.

«Забор необходим. Как показала 
последняя встреча глав МИДов стран 
ЕС, Европа не способна выступить эф-
фективно, противостоять нарастаю-
щему потоку нелегальных мигрантов. 
Венгрия же обязана защищать своих 
граждан»,— заявил 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель венгерского пра-
вительства Золтан Ковач. Он добавил, 
что «в данный момент 100% беженцев 
в Венгрии переходят границу стра-
ны нелегально, при этом лишь около 
10% из них по праву просят статус бе-
женца, а большинство злоупотребля-
ет действующими международными 
законами». «Ни одно государство не 
должно терпеть бесконтрольный по-
ток нелегальных мигрантов»,— резю-
мировал собеседник 

”
Ъ“.

Аргументация правительства Вик-
тора Орбана сербские власти не убе-
дила. Идея появления новой «бер-
линской стены» вызвала в Белграде 
шок. Вице-премьер сербского прави-
тельства Зорана Михайлович заяви-
ла, что проблемы иммигрантов нель-
зя решить строительством стен и что 
это проблема ЕС, а не Сербии. Глава 

же МВД республики Небойша Стефа-
нович призвал ЕС «помочь Сербии за-
щитить границы со странами, откуда 
мигранты прибывают, а это прежде 
всего Болгария и Греция».

Источники в правительстве Сер-
бии высказываются еще более от-
кровенно. Они называют решение 
Венгрии несправедливым, ибо им-
мигранты не сербские граждане и 
Сербия не должна из-за них страдать. 
Белград планирует обсудить пробле-
му на совместном заседании прави-
тельств двух стран, которое намече-
но на 1 июля.

Недовольство Сербии объяснимо: 
реализация венгерских планов гро-
зит ей серьезными последствиями. 
«Стена не решит проблемы, а приве-
дет к скоплению в приграничном по-
ясе большого числа мигрантов»,— 
предупреждает директор белградско-
го Центра защиты беженцев Радош 
Джурич, который не исключает прев-
ращения в этом случае Сербии в «ев-
ропейскую Мексику» — место массо-
вого скопления иммигрантов.

Критически восприняли иници-
ативу Виктора Орбана и в структу-
рах ЕС. «Венгерский план — плохая 
идея,— заявил комиссар по правам 
человека Совета Европы Нилс Муй-
жниекс.— Нужно стремиться к тому, 
чтобы обеспечить мигрантам возмож-
ность получения убежища, а не пре-
пятствовать этому».

Впрочем, если в ближайшие дни 
решение не будет найдено, новая 

«берлинская стена» в Европе вполне 
может стать реальностью. Во всяком 
случае, в Будапеште твердо намере-
ны довести дело до конца. «Мы рас-
смотрели все возможные решения 
этой проблемы. И пришли к выводу, 
что такой шаг необходим,— заявил 

”
Ъ“ Золтан Ковач.— Ситуацию услож-

няет намерение стран Западной Ев-
ропы отправлять обратно в Венгрию 
нелегальных мигрантов, которые из-
начально попали на территорию Ев-
росоюза через венгерскую границу. У 
Венгрии нет возможности предоста-
вить убежище этим десяткам и сот-
ням тысяч человек. При этом мы да-
же не сможем отправить их обратно 
на родину».

Отстаивая позицию Будапешта, 
Золтан Ковач напомнил, что «практи-
ка возведения подобных заборов су-
ществует во многих странах», напри-
мер в США (на границе с Мексикой), 
в Израиле (забором обнесены пале-
стинские территории) и Испании (аф-
риканские анклавы Сеута и Мелилья 
отделены стеной от Марокко). «К то-
му же речь идет о временной мере: 
если необходимость в заборе исчез-
нет, его снесут,— отметил собеседник 

”
Ъ“, после чего обратился к сербским 

властям: — Есть такие решения, при-
нятие которых является суверенным 
правом и компетенцией Венгрии».

Мария Киселева, Будапешт; 
Геннадий Сысоев,  
Подгорица;  
Павел Тарасенко

Власти Венгрии хотят отгоро-
диться от Сербии стеной 
(на фото — добравшиеся до 
Македонии беженцы из Афга-
нистана, Пакистана и Сирии, 
ожидающие поезда в Сербию)  
ФОТО EPA/ТАСС

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А Г Д Е  С Т Е Н Ы  Р А З Д Е Л Я Ю Т  С Т Р А Н Ы  И  Н А Р О Д Ы

В 1974 году на острове Кипр построена стена, разделившая его 
на Республику Кипр и Турецкую Республику Северного Кипра. Протя-
женность сооружения — около 180 км, высота — около 5 м.

В 1991 году началось строительство стены между США и Мек-
сикой. В 2006 году президент США Джордж Буш подписал закон 
«Надежный заслон», который предусматривал возведение барьеров 
длиной около 1,1 тыс. км. С 2010 года проект заморожен, не достро-
ено около 200 км. Затраты составили $3,4 млрд.

В 1993 году возведены стены между испанскими полуан-
клавами Сеутой и Мелильей и Королевством Марокко. 
Протяженность первой составляет 8,4 км, высота — 6 м; второй — 
11 км и 6 м соответственно.

С 2003 года строится барьер между Израилем и Палести-
ной. Построено более 60% сооружения. Длина стены составит 

700 км, высота — 3–8 м. Кроме того, в 2012–2013 годах Израиль 
возвел стены на границах с Ливаном и Египтом. Сооружаются 
стены на границах с Сирией и Иорданией.

В 2012 году на границе Греции и Турции завершено стро-
ительство стены длиной 10 км и высотой 2,5 м. Стоимость проекта 
— более €3 млн.

В 2014 году Украина начала возведение стены на границе 
с Россией. Протяженность ее составит около 2 тыс. км, оценочная 
стоимость — €330 млн. На данный момент обустроено около 144 км 
противотанковых рвов и 90 км инженерных ограждений.

Существуют стены между Саудовской Аравией и Йеменом, КНДР 
и Южной Кореей, Египтом и сектором Газа, Кувейтом и Ираком, 
Индией и Пакистаном, Пакистаном и Ираном и другие.

Евгения Чернышева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20174,24 (+183,42)
РТС 966,9 (–14,92)
FTSE 100 6710,45 (+2,57)

DAX 30 11040,10 (–60,20)
DJIA 18015,95 (–99,89)
NASDAQ Composite 5117,00 (–15,95)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.06.15
Австралийский доллар 41,7815
Английский фунт 85,3224
Белорусский рубль** 35,1638
Датская крона* 81,5890

Доллар США 53,8006
Евро 60,9130
Индийская рупия*** 84,3931
Казахский тенге*** 28,9126

Канадский доллар 44,0483
Китайский юань* 86,6438
Норвежская крона* 69,0008
СДР 76,2473

Сингапурский доллар 40,2067
Новая турецкая лира 19,7709
Украинская гривна* 25,0235
Шведская крона* 66,0430

Швейцарский франк 58,2447
Японская иена*** 43,6853
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в бюджетные расходы  
изучает корреспондент  
отдела экономической политики 

Анастасия 
Мануйлова

Несмотря на то что формально повест-
ка Петербургского международного 
экономического форума предпола-
гает ограниченное число сессий, по-
священных социальным вопросам, в 
кулуарах представители социального 
блока правительства общались с жур-
налистами достаточно активно и сде-
лали ряд любопытных заявлений, по-
зволяющих прогнозировать возник-
новение новых сценариев финанси-
рования социальных расходов в буду-
щем ходе бюджетного процесса.

Так, получила продолжение дис-
куссия о накопительной пенсии — 
как ранее и предполагал 

”
Ъ“, в бюд-

жетном процессе 2016 года вновь мо-
жет быть поднят вопрос о продлении 
моратория на перевод накоплений 
из Пенсионного фонда (ПФР) негосу-
дарственным финансовым институ-
там. Если ранее об этом заявляла толь-

ко глава социального блока вице-пре-
мьер Ольга Голодец (автор моратория 
в 2013–2014 годах), то теперь о такой 
возможности публично сообщил и 
традиционно оппонировавший ей 
в этом вопросе вице-премьер Игорь 
Шувалов. «Нужно сделать все для то-
го, чтобы накопительный элемент 
пошел по каналам управления эти-
ми пенсионными накоплениями, но 
премьер-министр оставил определен-
ные возможности продления морато-
рия»,— констатировал чиновник.

Основная причина перспективы 
продления моратория еще на год фи-
нансовая. Ранее социальный блок, 
проиграв спор о реформировании на-
копительной пенсии, надеялся, что 
при верстке бюджета Минфин ока-
жется неспособен профинансировать 
дополнительный трансфер ПФР. Ве-
домство, в свою очередь, предлагало 
для этого снижать другие соцрасходы. 
Теперь из бюджетных проектировок 
Минфина следует, что этого сокраще-
ния будет недостаточно (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Следующей сфе-

рой, в которой Минфин, скорее все-
го, станет искать средства, будет здра-
воохранение: сам Минфин традици-
онно считает медицинские расходы 
более важными, чем социальные, но 
конкурировать за финансирование с 
госинвестициями или оборонной от-
раслью Минздрав, очевидно, не смо-
жет. В ходе форума глава Минздрава 
Вероника Скворцова косвенно под-
твердила именно такую перспективу: 
на сессии, посвященной медицине, 
она заявила, что пока подведомствен-
ная ей сфера не испытывает финансо-
вых ограничений. Напомним, в тече-
ние последних пяти лет расходы на 
систему здравоохранения возраста-
ли ежегодно. По некоторым оценкам, 
с 2002 года в пересчете на душу насе-
ления они увеличились на 210%.

Впрочем, уже существуют доста-
точно масштабные задачи, которые 
в ближайшее время, вероятно, позво-
лят госпоже Скворцовой требовать со-
хранения нынешнего уровня финан-
сирования: в начале этого года при-
рост смертности населения (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 8 мая) привлек внима-

ние не только общественности, но и 
властей, и президент Владимир Пу-
тин поручил Минздраву проанализи-
ровать его причины.

вчера

VIMPELCOM LTD

на общем собрании акционеров 
утвердил состав наблюда-
тельного совета. Представи-
тели Letter One (47,9% голосую-
щих акций Vimpelcom) и независи-
мые директора остались прежние, 
новыми представителями Telenor 
(43%) стали старший советник 
этой компании Гуннар Холт и руко-
водитель группы по развитию биз-
неса и стратегии Telenor в Европе 
Нильс Катла. В совете они смени-
ли исполнительного вице-прези-
дента по операциям Telenor в Ев-
ропе (в 2006–2009 годах возглав-
лял российский офис компании) 
Хьелля-Мортена Йонсена и теку-
щего главу офиса в России Оле Бь-
ерна Шульстада. Как пояснил ”Ъ“ 
Хьелль-Мортен Йонсен, выход из 
совета — его желание. «Vimpelcom 
для Telenor сейчас больше финан-
совая инвестиция, хотя я продол-
жаю участвовать в жизни компа-
нии, в совет входит мой сотрудник 
Нильс Катла»,— отметил господин 
Йонсен, находясь на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме. Оле Бьерн Шуль-
стад, по его словам, приступил к 
работе в офисе Telenor в Будапеш-
те и покинул совет также по свое-
му желанию. В Telenor сообщили, 
что об изменениях в офисе в Рос-
сии будет объявлено в ближайшее 
время. Анна Балашова

МКБ

установил цену IPO. В пятни-
цу совет директоров Московско-
го кредитного банка установил це-
ну размещения акций в рамках IPO 
— 3,6 руб. Это средняя цена из на-
званного накануне букраннером 
размещения «ВТБ-Капиталом» ди-
апазона — 3,2–4 руб. (см. ”Ъ“ от 19 
июня). Размещение акций начнет-
ся 22 июня, завершится 30 июня. 
Бумаги будут обращаться на Мос-
ковской бирже. В первый день раз-
мещения акции будут переведены 
из второго уровня листинга в пер-
вый, следует из сообщения банка. 
В пятницу состоялась встреча бо-
лее чем с 30 инвесторами, на ко-
торой были представлены финан-
совые перспективы банка. Отдел 
финансов; «Интерфакс»

ИЗДАТЕЛЬСТВО  
«ЭКСМО»

подало в Мосгорсуд заявле-
ние о предварительных обес-
печительных мерах в отно-
шении некоммерческой он-
лайн-библиотеки Flibusta.
ru, следует из сообщения проек-
та «Роскомсвобода» и базы дан-
ных Мосгорсуда. В «Эксмо» счи-
тают, что ряд произведений Рея 
Брэдбери размещены на Flibusta.
ru без разрешения правооблада-
теля. Суд заявление удовлетво-
рил. В конце мая Олег Колесни-
ков, гендиректор Ассоциации по 
защите авторских прав в интерне-
те (АЗАПИ), представляющей ин-
тересы «Эксмо» в суде, говорил 

”Ъ“, что АЗАПИ вскоре подаст в суд 
на Flibusta. Роман Рожков

правила  
игры

У правительства  
есть новые аргументы  
для любого решения 
вопроса о том,  
финансировать ли 
врачей за счет пенси-
онеров или наоборот

«Газпром» станет единственной 
крупной госкомпанией, совет 
директоров которой не возгла-
вит действующий чиновник. 
Правительство согласилось 
оставить на этом посту 73-лет-
него экс-премьера Виктора Зуб-
кова, который возглавит со-
вет директоров монополии уже 
восьмой раз. Глава Минэнер-
го Александр Новак, которого 
прочили на роль сменщика го-
сподина Зубкова, станет рядо-
вым членом совета. Источники 

”
Ъ“ называют это подтвержде-

нием исключительного стату-
са «Газпрома», а аналитики свя-
зывают и с загруженностью 
господина Новака, который 
войдет в советы «Роснефти» 
и «Газпрома», а советы дирек-
торов «Россетей» и «Транснеф-
ти» возглавит.

Как стало известно 
”
Ъ“, предсе-

дателем совета директоров «Газпро-
ма» восьмой раз подряд станет Вик-
тор Зубков — такую директиву но-
вому совету, который изберет собра-
ние акционеров 26 июня, направи-
ло на прошлой неделе правительст-
во. Ранее источники 

”
Ъ“ предполага-

ли, что совет директоров «Газпрома» 
может возглавить глава Минэнерго 
Александр Новак, но теперь реше-
но, что он будет только членом со-
вета. Таким образом, «Газпром» мо-
жет стать единственной крупной го-
скомпанией, где совет директоров 
возглавит не чиновник.

Источники 
”
Ъ“, близкие к прави-

тельству, говорят, что против назна-
чения господина Новака главой со-
вета директоров выступал сам «Газ-

пром». «Там считают, что это все-та-
ки не уровень Новака: 

”
Газпром“ аб-

солютно самостоятельный»,— пояс-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. Но 

он отмечает, что у министра энер-
гетики в последнее время «отлич-
ные отношения как с премьером 
Дмитрием Медведевым, так и с пре-
зидентом Владимиром Путиным». 
Другой источник 

”
Ъ“ говорит, что 

господин Новак сам поддерживал 
кандидатуру Виктора Зубкова. Собе-
седник 

”
Ъ“ в «Газпроме» считает, что 

новый срок Виктора Зубкова не дол-
жен никого удивлять: «Кто сказал, 

что будет по-другому?» В «Газпроме» 
отказались от комментариев.

Виктор Зубков, сослуживец Вла-
димира Путина в мэрии Петербурга 
еще в 1990-х годах, в 2007 году был 
назначен премьером РФ, передал 
этот пост в мае 2008 года Владими-
ру Путину и затем четыре года был 
первым вице-премьером. В 2008 го-
ду Виктор Зубков впервые возгла-
вил совет директоров «Газпрома» (до 
этого с 2002 года этот пост бессмен-
но занимал Дмитрий Медведев). С 
2012 года в отрасли ходят слухи о 
том, что господин Зубков может уй-

ти из «Газпрома», в том числе из-за 
возраста (в сентябре ему исполнит-
ся 74 года), но с тех пор он был пере-
избран еще трижды.

Но в этом году правительство 
массово возвращает крупных чи-
новников в советы директоров го-
скомпаний, в большинстве случа-
ев они и возглавят советы. Так, по-
мощник президента по экономи-
ческим вопросам Андрей Белоусов 
в пятницу был избран главой сове-
та директоров «Роснефти»; ранее на 
прошлой неделе председателем со-
вета «Ростелекома» стал глава пре-
зидентской администрации Сер-
гей Иванов. Александр Новак, так-
же вошедший в совет директоров 
«Роснефти», как предполагается, 
станет главой советов в «Транснеф-
ти» и «Россетях». Вице-премьер Ар-
кадий Дворкович возглавил совет 
директоров ОАО РЖД.

По мнению гендиректора Small 
Letters Виталия Крюкова, тот факт, 
что «Газпром» не сменит главу сове-
та директоров, означает сохранение 
текущей структуры управления мо-
нополией. «Виктор Зубков остается 
достаточно номинальной фигурой: 
он и сам говорил, что, если надо бу-
дет, он с этого поста уйдет»,— заме-
чает господин Крюков. Он отмеча-
ет, что Александр Новак и так вой-
дет в советы директоров всех круп-
нейших госкомпаний ТЭКа и «у него 
просто сил не останется на то, чтобы 
еще и руководить советом 

”
Газпро-

ма“». «Доверие к Новаку со стороны 
руководства страны остается высо-
ким»,— констатирует аналитик.

Юрий Барсуков,  
Кирилл Мельников

«Роснефть» переформатирова-
ла отношения со своим круп-
нейшим частным акционером 
ВР. Госкомпания наконец дого-
ворилась с британцами о разде-
ле нефтепереработки в СП Ruhr 
Oel, контролирующем около 20% 
рынка Германии. СП, по сути, бу-
дет разделено: «Роснефть», ко-
торую не устраивало распреде-
ление прибыли, увеличит свои 
доли в трех НПЗ, а ВР полностью 
выкупит один из заводов. Парт-
неры согласовали и продажу 
ВР 20% в «Таас-Юрях Нефтегазо-
добыче», при этом в активе мо-
гут появиться и другие инвес-
торы — арабский фонд Skyland 
Petroleum, управляющий сред-
ствами из Китая.

«Роснефть» и ее крупнейший част-
ный акционер ВР (владеет 19,75% ак-
ций) в пятницу на Петербургском 
форуме подписали ряд соглаше-
ний для «укрепления долгосрочных 
стратегических отношений». Впро-
чем, наиболее крупное из них — ре-
организация немецкого СП компа-
ний Ruhr Oel Gmbh, владеющего до-
лями в четырех НПЗ,— фактически 
привело к разделению этого бизне-
са партнеров. «Роснефть» удвоит до-

ли в Bayernoil — до 25%, в MiRO — до 
24%, в PCK Raffinerie — до 37,5%, тог-
да как ВР консолидирует 100% в НПЗ 
Gelsenkirchen и предприятии по 
производству растворителей DHC 
Solvent Chemie.

Сделка означает конец СП, под-
тверждает источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом переговоров. «Роснефть» при-
обрела 50% Ruhr Oel в мае 2011 года 
у венесуэльской PdVSA за $1,6 млрд 
(еще на $1 млрд она выдала гаран-
тий для BP). Общая мощность НПЗ 
Ruhr Oel составляла 23,2 млн тонн. 
Но довольно быстро «Роснефть» 
столкнулась с тем, что активы недо-
статочно эффективны, и с 2012 года 
компания вела переговоры об изме-
нении условий партнерства (см. 

”
Ъ“ 

от 11 марта 2012 года). Оптовые про-
дажи части топлива шли через ком-
панию AMV, подконтрольную ВР, 
там и оставалась основная маржа 
от бизнеса. На таких условиях рабо-
тала PdVSA, «Роснефть» не стала их 
менять при покупке, а затем попы-
талась изменить акционерное со-
глашение, но не смогла из-за пози-
ции ВР. «После того как активы раз-
делят, 

”
Роснефть“ будет управлять 

своим бизнесом, а ВР — своим НПЗ, 
и проблем с маржой больше не бу-

дет»,— говорит источник 
”
Ъ“. Прав-

да, по его словам, окончательные ус-
ловия стороны еще не согласовали 
— каждая из них ожидает получе-
ния доплаты за свои доли. «Это, ко-
нечно, сложный вопрос, но от раз-
деления активов уже не откажут-
ся»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. В са-

мой «Роснефти» говорят, что «реорга-
низация позволит компаниям пере-
ориентировать стратегии в нефтепе-
реработке и нефтехимии в Европе», 
закрытие сделки зависит от ряда от-
лагательных условий и одобрений 
регуляторов.

В добыче ВР и «Роснефть», напро-
тив, продолжат сотрудничать. Бри-
танская компания станет партне-
ром российской в геологоразведке 
двух участков «Роснефти» в Запад-
ной Сибири и бассейне Енисей—
Хатанга. В случае успеха компа-
нии создадут СП с контролем (51%) 
у «Роснефти». «Роснефть» и ВР также 
закрыли сделку по продаже британ-
цам за $750 млн 20% в «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыче», которая разраба-
тывает Среднеботуобинское нефте-
газоконденсатное месторождение 
(запасы по С1+С2 — 133 млн тонн 
жидких углеводородов и 137 млрд 
кубометров газа). О вхождении BP 

в проект компании договорились 
в конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 

24 декабря 2014 года).
Но не исключено, что BP будет 

не единственным новым акционе-
ром проекта: в него может войти 
Skyland Petroleum (по данным 

”
Ъ“, 

это арабский фонд, который управ-
ляет китайскими инвестициями), с 
которым «Роснефть» подписала ос-
новные условия соглашения по СП, 
в рамках которого фонд может по-
лучить 29% в «Таас-Юрях Нефтега-
зодобыче». Но, как говорит один из 
источников 

”
Ъ“, «эта сделка пока на 

самом раннем этапе, и, каков будет 
результат переговоров, неясно».

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research замечает, что 
ВР заинтересована в развитии биз-
неса с «Роснефтью». Сделка по «Та-
ас-Юрях Нефтегазодобыче» выгод-
на обеим компаниям. Доля прио-
бретена по рыночной цене, и рабо-
ты по добыче пойдут быстрее, го-
ворит он. В то же время, добавляет 
эксперт, несмотря на невысокий до-
ход от НПЗ в Европе, для «Роснефти» 
важно сохранять этот рынок, так 
как компания ведет поставки неф-
ти на эти заводы.

Кирилл Мельников

Добыча вместе, НПЗ врозь
«Роснефть» и BP реформируют партнерство

Мониторинг соблюдения прав заемщиков, 
проведенный по заказу Минфина, пока-
зал, что за год ситуация существенно улуч-
шилась. Банки почти отказались от такого 
доходного бизнеса, как взимание различ-
ных необоснованных комиссий и несораз-
мерных штрафов за просрочку платежей 
по кредитам, а также навязывание стра-
ховок. Впрочем, ряд проблем сохраняется, 
для их решения уже осенью авторы иссле-
дования намерены инициировать поправ-
ки к законодательству.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался отчет «О состо-

янии прав и интересов заемщиков в России на 
рынке кредитования», подготовленный по зака-
зу Минфина. Отчет составлен по результатам не-
зависимого мониторинга, проведенного консор-
циумом в составе Международной конфедерации 
обществ защиты прав потребителей (КонфОП) и 
Consumers International (Великобритания). Иссле-
дование проводилось в январе—апреле, результа-

ты будут представлены общественности в ближай-
шее время. Это третий и последний этап исследо-
вания, стартовавшего в начале 2014 года. Целью 
было определить, насколько закон «О потреби-
тельском кредите» (вступил в силу 1 июля 2014 го-
да) на практике улучшил положение банковских 
заемщиков. В исследовании приняли участие 25 
крупнейших организаций по каждому сектору 
розничного кредитования, в том числе госбанки 
и микрофинансовые организации. «Тайные поку-
патели» оформляли потребительские, ипотечные 
кредиты, автокредиты и микрозаймы и оценива-
ли ситуацию с соблюдением прав потребителей.

Как следует из отчета, по сравнению первым 
кварталом 2014 года (первый этап исследования) 
ситуация изменилась в лучшую сторону. Наибо-
лее заметные улучшения произошли в части взи-
мания необоснованных комиссий при кредито-
вании. Так, если в первом квартале 2014 года 20% 
опрошенных брали комиссию за рассмотрение 
заявки, то теперь таких не осталось совсем (0%). 

Проблема с комиссией за ведение ссудного счета 
или ее аналогами тоже в существенной мере раз-
решилась: число кредиторов взимавших ее, со-
кратилось за год с 12% до 4%. Полностью решена 
проблема с платным информированием заемщи-
ка об остатке задолженности (0%), в то время как 
годом ранее в этом нарушении были замечены 
66% участников исследования.

Столь позитивная ситуация с комиссиями объ-
яснима: взимание определенных их видов пря-
мо запретил закон «О потребительском кредите», 
кроме того, банки пытаются не растерять клиен-
тов. «Многие банки, стремящиеся создать устой-
чивую и лояльную клиентскую базу, отказались 
от комиссий за рассмотрение заявки, ведения 
ссудного счета и т. д. еще задолго до вступления 
в силу закона 

”
О потребительском кредитова-

нии“»,— говорит первый зампред правления Ло-
ко-банка Ирина Григорьева.

деловые новости — с8

Клиент всегда частично прав
Банки повернулись договорами к заемщикам

В ПРОДАЖЕ С 22 ИЮНЯ

КАК ТОРГУЮТ КРАСОТОЙ 
И ЗДОРОВЬЕМ

КАК БОГАТЫЕ И БЕДНЫЕ РЕАГИРУЮТ 
НА РОСТ ЦЕН

КАКУЮ СТРАТЕГИЮ ВЛАСТЬ 
РАЗРАБОТАЛА ДЛЯ СТАРИКОВ

ЧЕМ РИЭЛТОРЫ ЗАМАНИВАЮТ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ

РЕЙТИНГ «ВСЕ ПЕНСИИ МИРА»
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«Газпром» без надзора государства
Виктор Зубков останется главой совета директоров монополии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 22 июня 2015 №107/П   l   Коммерсантъ

мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2808

1,72 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,348

0,89%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 26,19

13,27%
1,0 1,4

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,17%

● 1,203$ млрд ● 775,9

В компаниях-регистраторах, учи-
тывающих права акционеров на 
доли в капитале компаний, отме-
чают рост дел о попытках хище-
ния акций, которые удается дове-
сти до суда. Но украсть пытаются 
незначительные пакеты: волна 
мошенничеств с акциями, рас-
пределенными еще в ходе прива-
тизации среди неактивных соб-
ственников, сходит на нет.

Тенденцию роста случаев доведе-
ния до суда дел о попытке хищения ак-
ций зафиксировали в одном из круп-
нейших регистраторов — компании 
Р.О.С.Т. В прошлом году был вынесен 
приговор по пяти уголовным делам, за-
веденным по инициативе Р.О.С.Т. 
«Если раньше до суда доходили один-
два случая в год, то сейчас речь идет о 
90%. Видимо, это связано с тем, что опе-
ративные службы стали эффективнее 
взаимодействовать с регистратора-
ми»,— говорит гендиректор Р.О.С.Т. 
Олег Жизненко. По итогам 2014 года 
приговор был вынесен по делам о хи-
щении из Р.О.С.Т. акций на 8,1 млн руб., 
предпринимались попытки украсть 
«лоты» на суммы от 600 тыс. до 5 млн 
руб. В регистраторе «Статус» сообщили, 
что в 2014 году злоумышленники пред-
приняли несколько попыток украсть 
ценные бумаги на сумму 95 млн руб. 
«Мы видим тенденцию, что все больше 
дел следствие передает в суды»,— гово-
рит гендиректор «Статуса» Михаил Не-
дельский. В «ВТБ Регистраторе» была 
предпринята лишь одна попытка 
украсть акции на 100 тыс. руб.

• В реестре акционеров компании- 
регистратора обычно находятся сче-
та с бумагами, не торгуемыми на бир-
же. То есть, если акционер не собира-
ется совершать со своими бумагами 
операций на торговой площадке, он, 
как правило, открывает счет в реги-
страторе. Для перевода акций на 
счет другого лица регистратор дол-
жен получить поручение от владель-
ца акций. Если же акционер торгует 
своим пакетом на бирже, то у реги-

стратора обычно открыт лишь счет 
номинального держателя, которым 
выступает центральный депозита-
рий (Национальный расчетный депо-
зитарий, НРД). По итогам торгового 
дня бумаги могут перейти со счета 
одного акционера на счет другого 
в рамках НРД, но в реестре регистра-
тора картина не изменится.
Существенная разница в объемах 

выявленных попыток хищения акций 
— от 100 тыс. до 95 млн руб.— объясня-
ется тем, что наиболее популярны сре-
ди мошенников три крупнейших реги-
стратора — Р.О.С.Т., «Статус» и «Компью-
тершер». «Видимо, это связано с тем, 
что чаще всего мошенники пытаются 
украсть бумаги компаний первой вол-
ны приватизации. Иногда пакеты при-
надлежат владельцам, которые почти 
забыли про них. А реестры акционеров 
этих компаний как раз у первой трой-
ки»,— говорит Олег Жизненко. Таким 
образом, наиболее востребованными 
бумагами у мошенников являются ак-
ции Сбербанка, «Транснефти» и энерге-
тических компаний. Например, из ре-
гистратора Р.О.С.Т. в прошлом году мо-
шенники пытались украсть акции Ря-
занской энергетической сбытовой 
компании, МРСК Центра и Приволжья, 
«РусГидро», «Интер РАО», «Э.ОН Россия», 
ТГК-14, «Транснефти». В «Статусе» также 
отметили, что мошенники пытались 
украсть акции энергокомпаний.

В регистраторах отмечают сниже-
ние масштабов хищений. «В 1990–
2000-е годы хищения через реестр ис-
числялись суммами 500–700 млн руб. 
Сейчас речь идет о нескольких милли-
онах»,— говорит господин Жизненко. 
Самым крупным делом стало хищение 
в 2010 году акций «Сильвинита» из 
«Компьютершера» у акционера Анато-
лия Ломакина. «Компьютершер» при-
шлось компенсировать убыток 1,7 мл-
рд руб. Этот случай заставил регистра-
торов наладить более плотное взаимо-
действие между собой.

Оперативный обмен информаци-
ей между участниками рынка и госу-

дарственными органами способен 
снизить риски хищений. Раньше мо-
шенники активно использовали под-
дельные доверенности. Однако сейчас 
регистратор в случае предъявления до-
веренности звонит нотариусу, кото-
рый ее выдал. Появилась база так на-
зываемых черных нотариусов. В ре-
зультате эта схема стала неэффектив-
на, говорит Олег Жизненко. Та же ситу-
ация с поддельными паспортами. «По-
сле обращения мошенника в наш 
офис программное обеспечение выда-
ло сообщение о совпадении номеров в 
паспортных данных у двух разных 
лиц. Сигнал был отработан службой 
безопасности. Мы сообщили о данном 
факте в другие регистраторы, ведущие 
реестры крупных энергетических 
компаний, а также в полицию»,— при-
водит пример гендиректор «ВТБ Реги-
стратора» Константин Петров.

Именно использование поддель-
ных паспортов позволяет проще всего 
привлечь мошенников к ответствен-
ности — по статье о подделке докумен-
тов. В других случаях привлечь злоу-
мышленников намного сложнее. «Ос-
новные проблемы с возбуждением 
уголовных дел связаны со сложно-
стью доказательства состава престу-
плений экономического характера, в 
частности преступлений, предусмо-
тренных статьей 

”
Мошенничест-

во“»,— говорит Михаил Недельский. 
Наиболее частым наказанием являет-
ся штраф. Например, недавно суд вы-
нес приговор мошеннику, который 
пытался украсть акции «Транснефти» 
на сумму более 5 млн руб., с него взяли 
штраф в размере 100 тыс. руб. за ис-
пользование поддельных докумен-
тов. В то же время за прошлогоднюю 
попытку хищения акций на сумму 
1 млн руб. из регистратора Р.О.С.Т. мо-
шенник весной этого года получил че-
тыре года лишения свободы, так как 
следствию удалось доказать, что по-
добные попытки предпринимались 
им неоднократно.

Любовь Царева

Рынок хищения акций упал
Мошенники перешли на мелкие пакеты

контекст  

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

НСПК подписала  
соглашение с Mastercard

Национальная система платежных карт (НСПК) 
и MasterCard подписали соглашение о выпуске 

кобейджинговой карты, сообщила зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова на Петербургском эконо-
мическом форуме. «Карта ”Мир Maestro“ будет 
выпускаться в ближайшее время»,— сказала она. 
Глава российского подразделения MasterCard 
Илья Рябый отметил, что она будет иметь хожде-
ние по всему миру. Maestro использует техноло-
гии и инфраструктуру MasterCard. «Интерфакс»

ДОЛГОВОЙ РЫНОК

РЖД продала облигации 
ВЭБу дороже инфляции

РЖД в пятницу закрыла книгу заявок по размеще-
нию 20-летних инфраструктурных облигаций объ-
емом 25 млрд руб. Ставка первого купона соста-
вила 16,8%. Последующие ставки рассчитывают-
ся как уровень инфляции за год плюс 1% годо-
вых. При превышении определенной эмитентом 
ставки уровня 10% годовых возможно досрочное 
погашение. Речь идет о размещении первого 
транша инфраструктурных облигаций в рамках 
лимита, утвержденного наблюдательным сове-
том ВЭБа. В конце мая набсовет ВЭБа объявил, 
что планирует приобрести за счет средств пенси-
онных накоплений бумаги компании на сумму 
40 млрд руб. со сроком обращения до 20 лет. 
«Интерфакс»

На пенсионном рынке начался 
крупнейший процесс по слия-
нию фондов: НПФ «Благосостоя-
ние ОПС» и НПФ «Стальфонд», 
входящие в O1 Group Бориса 
Минца, объединяются в НПФ 
« Будущее». Объем активов под 
управлением нового фонда пре-
высит 214 млрд руб. Объедине-
ние позволит сократить управ-
ленческие издержки и внедрить 
общую систему риск-менеджмен-
та, что соответствует позиции 
ЦБ, выступающего за консоли-
дацию пенсионного рынка.

НПФ «Благосостояние ОПС» и НПФ 
«Стальфонд», принадлежащие инвес-
тиционной компании Бориса Минца 
O1 Group, начали процесс объедине-
ния, сообщила O1 Group. Объединен-
ный НПФ будет называться НПФ «Буду-
щее», причем «Благосостояние ОПС» 
уже переименован, а НПФ «Сталь-
фонд» продолжит работать под преж-
ним названием до конца объедине-
ния. Планируется, что оно завершится 
в первом квартале 2016 года. По расче-
там O1 Group, объем пенсионных на-
коплений под управлением НПФ «Бу-
дущее» превысит 210 млрд руб. 
(3,7 млн клиентов), пенсионных резер-
вов — 4 млрд руб. Это крупнейшее сли-
яние фондов за историю российского 
пенсионного рынка.

• Контроль над негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) «Сталь-
фонд» и «Благосостояние ОПС» струк-
туры господина Минца приобрели 
в 2013 и 2014 годах соответственно. 
Кроме того, O1 Group контролирует 
и НПФ «Телеком-Союз». Все фонды во-
шли в систему гарантирования до 
1 марта и получили размороженные 
накопления клиентов. На конец мая 
объем пенсионных накоплений НПФ 
«Благосостояние ОПС» достиг 152 млрд 
руб., НПФ «Стальфонд» — 58 млрд руб. 
Объем пенсионных резервов (негосудар-
ственные пенсии) «Стальфонда» 
 составляет 4,1 млрд руб.
Присоединять к двум объединяю-

щимся фондам НПФ «Телеком-Союз» не 
планируется. «На данный момент мы 
не планируем объединять НПФ 

”
Теле-

ком-Союз“ с НПФ 
”
Стальфонд“ и 

”
Бла-

госостояние ОПС“, так как он специа-
лизируется на негосударственном пен-
сионном обеспечении (21,3 млрд руб. 
пенсионных резервов на 1 апреля, по 
данным ЦБ.— 

”
Ъ“), а НПФ 

”
Будущее“ 

будет заниматься преимущественно 
обязательным пенсионным страхова-
нием (пенсионные накопления)»,— 
пояснил господин Минц.

По мнению гендиректора НПФ «Бу-
дущее» Николая Сидорова, объедине-
ние позволит снизить операционные 
издержки, в первую очередь издержки 
на управление и инфраструктуру. «Важ-
ным эффектом объединения станет си-
нергия экспертизы и ресурсов фондов, 
которая позволит вывести клиентское 
обслуживание на новый уровень, а так-
же внедрить общую систему риск-ме-
неджмента»,— продолжает он.

Впрочем, есть у объединения фон-
дов и свои сложности и недостатки. 
Так, это накладывает определенные ог-

раничения на инвестиционный про-
цесс. Например, один НПФ может дер-
жать не более 40% одного выпуска об-
лигаций, два фонда, действуя сообща, 
могли бы купить до 80% выпуска. «Дей-
ствительно, такое ограничение возни-
кает, но преимуществ от объединения 
мы видим гораздо больше»,— утвер-
ждает господин Сидоров.

В ближайшие годы рынок НПФ 
ожидает череда масштабных слияний. 
Так, группа БИН планирует провести 
объединение подконтрольных НПФ 
(«Европейский», «Регионфонд», «Дове-
рие», «Образование и наука», «Райффай-
зен») в течение пяти лет. Глава инвест-
группы «Алор» Анатолий Гавриленко, 
являющийся акционером НПФ «КИТ 
Финанс», «Наследие» (бывший «Но-
рильский никель») и «Промагрофонд», 
отказался комментировать вопрос об 
объединении НПФ, однако источники, 
близкие к фондам, сообщили, что «та-
кой вопрос изучается».

Объединение НПФ соответствует 
взгляду Банка России на дальнейшее 
развитие пенсионного рынка. Хотя 
Банк России не комментирует действу-
ющие НПФ, ранее в июне первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов высказывался 
в пользу консолидации отрасли. В ЦБ 
уточняют, что она может положительно 
сказаться на системе управления НПФ. 
«В настоящее время конкуренция в 
этом секторе находится на достаточном 
уровне, и процесс консолидации не 
окажет негативного влияния, при этом 
он должен проходить без ухудшения ус-
ловий для клиентов соответствующих 
фондов»,— заключают в ЦБ.

Мария Яковлева

«Благосостояние» — дело «Будущего»
Группа O1 объединяет пенсионные фонды

Отказались банки не только от нео-
боснованных комиссионных дохо-
дов, но и от чрезмерно высоких штра-
фов. «Нас особенно волновала пробле-
ма с высокими штрафами за просроч-
ку по ипотеке; годом ранее у большин-
ства игроков, включая Сбербанк, они 
доходили до 180% годовых,— говорит 
глава КонфОП Дмитрий Янин.— Сей-
час ситуация существенно лучше, 
штрафы преимущественно составля-
ют 18–36% годовых, лишь 2 из 25 ипо-
течных игроков, причем не самых 
крупных, продолжают взимать высо-
кие штрафы по ипотеке (180%)». «Сни-
жение штрафов связано с позицией 
судов, которые завышенные штрафы 
или признают незаконными, или сни-
жают до реальных размеров»,— гово-
рит руководитель практики разреше-
ния споров «Горизонт Капитал» Васи-
лий Ицков. Кроме того, по словам гла-
вы аналитического департамента ин-
весткомпании QB Finance Дмитрия 
Кипы, на рынке сложная ситуация с 
платежеспособностью граждан, и бан-

кам выгоднее лояльнее относится к за-
емщикам, допустившим минималь-
ные нарушения. «По нашим оценкам, 
сознательно перестают платить из-за 
чересчур агрессивных действий со 
стороны банка (в том числе непосиль-
ных штрафов) не менее 8–9% заемщи-
ков»,— указывает он.

Продолжает беспокоить защитни-
ков прав потребителей ситуация с тер-
риториальной подсудностью споров 
заемщиков с банками. Закон позволя-
ет банкам записывать в договорах с за-
емщиками условие суда по месту реги-
страции банка, но только если он явля-
ется истцом. Заемщик же вправе обра-
титься в суд как по месту собственной 
регистрации, так и по месту регистра-
ции банка. Число тех, кто фиксирует в 
договорах подсудность по месту реги-
страции банка, за год фактически не 
изменилось — около 60%. По словам 
Дмитрия Янина, хотя законом такая 
опция предусмотрена, она нарушает 
права потребителя как более слабой 
стороны. «У банков есть штат юристов, 
а заемщик из региона далеко не всегда 
может приехать в суд по месту реги-

страции банка,— поясняет господин 
Янин.— В то же время присутствие в 
суде ответчика является важным фак-
тором, который позволяет зачастую 
снизить сумму долга, например, за 
счет списания необоснованно высо-
ких штрафов». Впрочем, личное при-
сутствие не обязательно, не соглашает-
ся партнер адвокатского бюро Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. «Заем-
щик может изложить свою позицию 
письменно, направив документы в суд 
до заседания, судья будет обязан учесть 
такие документы при вынесении ре-
шения»,— поясняет он.

«Мы готовим к внесению в осен-
нюю сессию поправки к закону 

”
О по-

требительском кредите“, которые 
должны решить вопрос подсудности и 
до конца разрешить проблему завы-
шенных штрафов, а также снять ряд 
других вопросов,— говорит господин 
Янин.— Мы рассчитывали, что отча-
сти это будет достигнуто с принятием 
закона 

”
О банкротстве физлиц“, но его 

отложили (см. 
”
Ъ“ от 17 июня), а про-

блемы сохраняются».
Ксения Дементьева

Клиент всегда частично прав
с7

Его поздравляет председатель правления Юникредит-
банка Михаил Алексеев:
— Дорогой Сергей! Непросто в наше время возглавлять 
крупный банк, тем более с участием иностранного капита-
ла. Но ты успешно справляешься с этой задачей и демон-

стрируешь вместе с коллегами достойные результаты рабо-
ты. Прими в день твоего рождения пожелания новых успе-
хов в делах, семейного благополучия, счастья и крепкого 
здоровья. Надеюсь, что наши добрые партнерские и чело-
веческие отношения будут нас радовать еще много лет!

Сегодня исполняется 42 года  
председателю правления ЗАО «Райффайзенбанк» 
Сергею Монину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
Ц Е Н Т Р О Б А Н К  П О Л У Ч И Л  П Р А В О  
Л И К В И Д И Р О В А Т Ь  Н П Ф

Госдума на заседании в пятницу приняла во втором и третьем чтениях закон, кото-
рый вводит порядок принудительной ликвидации негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) по инициативе Банка России. После принятия решения об аннулиро-
вании лицензии Банк России в течение 15 дней обращается в арбитражный суд с за-
явлением о принудительной ликвидации фонда. Ликвидацию НПФ будет проводить 
Агентство по страхованию вкладов. Срок ликвидации фонда не может превышать 
трех лет. При этом создается система гарантирования средств пенсионных накопле-
ний, в рамках которой Банк России при ликвидации НПФ будет перечислять в Пенси-
онный фонд России средства для выплат застрахованным лицам. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы видим, что фонды должны 
быть крупными для того, чтобы 
содержать необходимый персо-
нал для работы с рисками
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 8 июня
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Конкуренция инвесторов за 
красноярский аэропорт Емелья-
ново оказалась крайне жесткой. 
Стартовая цена аукциона была 
превышена более чем вдвое и до-
стигла 4,05 млрд руб.— столько 
заплатит за 51% акций управля-
ющей компании аэропорта Крас-
ноярская ГЭС Олега Дерипаски. 
На рынке сумму называют завы-
шенной и не уверены, что при 
затратах на пассажирский тер-
минал в 5 млрд руб. инвестиции 
удастся легко вернуть.

В пятницу власти Красноярского 
края объявили, что победителем аук-
циона на покупку 51% акций АО «ЭРА 
Групп», управляющего красноярским 
аэропортом Емельяново, стала Крас-
ноярская ГЭС (КрГЭС) «Евросибэнер-
го» Олега Дерипаски, предложившая 
4,05 млрд руб. ГЭС обошла на 50 млн 
руб. «Аквамарин» Романа Троцен-
ко (владелец аэропортового холдин-
га «Новапорт»). «Емельяново-Инвест» 
(90% — у «Реновы» Виктора Вексель-
берга), по словам источника 

”
Ъ“ в пра-

вительстве края, остановился в районе 
стартовой цены в 2 млрд руб. По усло-
виям аукциона, если победитель не 
выкупит актив, то его передадут инве-
стору, занявшему второе место.

• Емельяново — крупнейший аэро-
порт Центральной и Восточной Сиби-
ри, в нем работают 30 авиакомпаний, 
летающих по 75 направлениям, есть 

грузовой терминал. Пассажиропоток 
в 2014 году — 2 млн человек. В 2013 го-
ду выручка составила 1,3 млрд руб., чи-
стая прибыль — 30 млн руб.
В «Базовом элементе» (объединяет 

активы господина Дерипаски, в том 
числе аэропортовую «Базэл Аэро») со-
общили, что финансировать сделку и 

участвовать в проекте будут «профиль-
ные структуры группы вместе с дву-
мя внешними инвесторами — рос-
сийским и международным», перего-
воры с ними сейчас ведутся. В начале 
года консорциум «Базэл», РФПИ и син-
гапурской Changi победил в конкур-
се на 100% акций ЗАО «Терминал Вла-

дивосток» и 52,16% ОАО «Международ-
ный аэропорт Владивосток». Два дру-
гих участника красноярского аукцио-
на отказались от комментариев.

Как сообщил глава правительства 
Красноярского края Виктор Томенко, 
в течение десяти дней краевой Центр 
транспортной логистики и КрГЭС 
должны заключить договор купли-
продажи, следует также подписать ак-
ционерное соглашение по «ЭРА Групп» 
и инвестсоглашение. Речь идет о стро-
ительстве пассажирского терминала 
на 2,5 млн пассажиров в год к декабрю 
2017 года. До этого декабря нужно за-
ключить контракт с генподрядчиком 
и начать работы.

Пока изменений стоимости проек-
та нет (строительство терминала оце-
нено в 5 млрд руб.), рассказал господин 
Томенко, не исключив, что цены в свя-
зи с социально-экономическими изме-
нениями «могут вырасти», а разрабо-
танный «Аэропортами регионов» про-
ект модернизации аэропорта скоррек-
тируют. В 2013 году «Аэропорты регио-
нов» и «Интерпорт» (структура ХК «Ин-
террос», владеет грузовым термина-
лом) подписали соглашение о разви-
тии аэропорта, но законодательное со-
брание края настояло на отборе инвес-
торов. Определиться с проектом край 
и покупатель намерены до конца года.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли называют 

цену, предложенную за «ЭРА Групп», за-
вышенной. Вернуть инвестиции за во-

семь-десять лет только за счет пасса-
жирских перевозок маловероятно, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“, осо-

бенно с учетом того, что в периметр 
бизнеса не входит ТЗК. Возможно, при 
помощи сделки решались другие зада-
чи, не имеющие прямого отношения 
к аэропортовому бизнесу, предполага-
ет еще один источник 

”
Ъ“. В последнее 

время в России больше — около 6 млрд 
руб.— платили за аэропорт Владивосто-
ка, но его инфраструктура была обнов-
лена к саммиту АТЭС-2012. В марте «Но-
вапорт» Романа Троценко заплатил за 
75% акций аэропорта Большое Савино 
в Перми (пассажиропоток — 1,3 млн че-
ловек) вдвое больше стартовой цены — 
1,5 млрд руб.

В практике сделок с аэропортовой 
инфраструктурой есть два основных 
источника возврата вложений поми-
мо поддержки внешнего инвестора, 
отмечает партнер международной юр-
фирмы Herbert Smith Freehills, специ-
алист по ГЧП Ольга Ревзина. Инвестор 
может планировать окупаемость из 
прогнозного пассажиропотока, но тог-
да нужно понимать, за счет чего пере-
возки будут расти. Она добавляет, что 
нередко регион предлагает минималь-
ную гарантированную доходность вло-
жений, например возмещая инвести-
ции в отсутствие пассажиропотока.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск;  
Елизавета Кузнецова

Гидроэлектроаэропорт
Красноярская ГЭС купила Емельяново

ЦИТАТА

«Евросибэнерго» — одна из наибо-
лее активных компаний с хорошим 
денежным потоком и небольшим 
долгом. У нее есть возможность 
строительства новых мощностей 
и покупки активов
— Артем Волынец,
тогда гендиректор En+,  
8 сентября 2011 года

«Русская платина» Мусы Бажаева снова оказалась втянута 
в спор за право разработки никелево-медного месторожде-
ния Норильск-1. В 2012–2013 годах компания боролась за ак-
тив с «Норильским никелем», а теперь на «долю в месторо-
ждении» претендует партнер господина Бажаева Дмитрий 
Шумков. Но, по данным источников 

”
Ъ“, документально его 

права на активы «Русской платины» не оформлены, а юри-
сты считают, что ссылки на устные договоренности вряд ли 
убедят суды.

Агентство «Михайлов и партнеры» в пятницу сообщило, что 
Дмитрий Шумков, «партнер семьи Бажаевых по сырьевым проек-
там, выставил на продажу свою долю в одном из ключевых активов 
компании 

”
Русская платина“ — южной части месторождения Но-

рильск-1». Инвестицию в Норильск-1 господин Шумков «всегда рас-
сматривал как портфельную», говорится в сообщении, а продажа 
доли позволит ему «сфокусироваться на развитии проектов в сфере 
IT и недвижимости», в частности на строительстве мультифункцио-
нального комплекса «Зарядье».

• Запасы месторождения Норильск-1 — 851,3 тыс. тонн никеля и 
1,2 млн тонн меди, содержит кобальт, платиноиды и медь. Входящее в 
группу «Русская платина» ОАО «Артель старателей 

”
Амур“» (АС «Амур») 

в 2012 году обошло «Норильский никель» на конкурсе, пообещав вложить в 
проект 78 млрд руб. и заплатив 4,9 млрд руб. Но компания ждала лицен-
зию почти год, оспаривая в судах претензии «Норникеля» и чиновников.
Юрист, профессор РАНХиГС Дмитрий Шумков владеет активами 

в девелоперском и телекоммуникационном секторах (СК «Олимпи-
ский», Ngenix, Московский Internet eXchange и др.). В пятницу он не 
ответил на звонки 

”
Ъ“. Представитель господина Шумкова сказал, 

что тот не может раскрыть детали в силу соглашения о конфиденци-
альности. В «Русской платине» отказались от комментариев.

Как оформлена доля Дмитрия Шумкова в Норильске-1, неизвест-
но. АС «Амур» на 90,5% принадлежит ООО «Русская платина», владель-
цы остального пакета не раскрываются. «Русская платина», по дан-
ным базы СПАРК и кипрского реестра, на 100% подконтрольна джер-
сийской Russian Platinum PLC (напрямую владеет 1,09%, остальной 
долей — через кипрскую Amur Platinum Ltd). Бенефициары Russian 
Platinum PLC не раскрываются, но в 2012 году «Русская платина» на-
зывала президента группы «Альянс» Мусу Бажаева «основным акцио-
нером». В 2014 году ЗАО «Нефтегазпрод» купило 64% акций ОАО «Спор-
ткомплекс 

”
Олимпийский“» в интересах семьи Бажаевых, рассказы-

вали источники 
”
Ъ“, но позже сообщалось, что владельцем ОАО явля-

ется господин Шумков. Сам он сообщал «Ведомостям», что является 
«близким другом и партнером Мусы Бажаева по 

”
Русской платине“ и 

другим проектам», господин Бажаев подтверждал это.
Но источник 

”
Ъ“, близкий к «Русской платине», настаивает, что у 

Дмитрия Шумкова «нет никаких долей в активах группы». «До лета 
2014 года Бажаев и Шумков сотрудничали, но это было предметом 
устных договоренностей»,— поясняет он, не раскрывая деталей до-
говоренностей и причин прекращения отношений. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке уверяют, что господин Шумков позиционирует себя как 

человека, «имеющего связи в Кремле». Но они не слышали о том, что-
бы он при этом ходатайствовал за семью Бажаевых или участвовал в 
крупных сделках — ни по Норильску-1, ни в продаже «Альянсом» сво-
его нефтяного бизнеса ННК Эдуарда Худайнатова.

Управляющий партнер компании «Кульков, Колотилов и партне-
ры» Максим Кульков отмечает, что если партнерство строилось на уст-
ных договоренностях, то шансов доказать свое отношение к бизнесу 
семьи Бажаевых в российских судах, руководствующихся прежде все-
го документальными свидетельствами, у господина Шумкова почти 
нет. Крайне малы шансы и за рубежом, продолжает он: проигрыши Бо-
риса Березовского в спорах с Романом Абрамовичем и Василием Ани-
симовым в Лондоне показали, что «вся российская 

”
понятийка“ 1990-

х годов не убеждает судей».
Анатолий Джумайло, Николай Зубов,  
Кирилл Мельников

К «Русской платине» 
пришли за никелем
Дмитрий Шумков объявил себя 
совладельцем Норильска-1

Республика Коми вновь ищет 
покупателя на убыточный «Ин-
тауголь»: регион предложил за-
брать актив энергокомпании 
ОГК-2 «Газпром энергохолдин-
га» (ГЭХ) — основному потреби-
телю интинских углей. Но ОГК-
2, по данным 

”
Ъ“, не хочет брать 

на себя ответственность факти-
чески за всю Инту, для которой 
шахта является градообразую-
щей. А покупающая уголь Инты 
Череповецкая ГРЭС сама нахо-
дится в трудном положении: ее 
угольные блоки слишком доро-
ги для энергорынка.

Власти Коми ведут перегово-
ры с ОГК-2 (входит в ГЭХ) о продаже 
АО «Шахта 

”
Интауголь“», сообщил в 

пятницу ТАСС губернатор Коми Вя-
чеслав Гайзер. По его словам, пред-
приятие практически национали-
зировано (по данным базы СПАРК, 
АО принадлежало ликвидированно-
му в апреле из-за банкротства госу-
дарственному ОАО «Компания 

”
Ин-

тауголь“»), власти региона ищут для 
него стратегического инвестора. По 
мнению чиновника, «Интауголь» как 
ключевой поставщик ОГК-2 может 
быть интересен энергокомпании, 
но «партнеры пока считают». «Вари-
ант не отвергнут с ходу, это означает, 
что в нем может быть рациональное 
зерно»,— уверен он.

• АО «Шахта 
”
Интауголь“» — градо-

образующее предприятие Инты (на-
селение 36 тыс. человек). Около 50% 
угля отгружается Череповецкой ГР-
ЭС, ее три угольных блока в год бе-
рут около 850 тыс. т угля марки 
ДСШ (отсев). Часть угля продава-

лась по северному завозу в Ненецкий 
АО, но в этом году шахта проигра-
ла конкурс. Компания давно в кри-
зисном состоянии, ранее от покуп-
ки актива отказалась «Северсталь», 
а с 2011 года АО находилось под 
управлением банка «Таврический», 
сейчас лишенного лицензии ЦБ. В сен-
тябре 2014 года на предприятии вве-
дено наблюдение. По информации ба-
зы СПАРК, выручка «Интаугля» за 
2013 год — 2 млрд руб., чистый убы-
ток — 532 млн руб.
В ОГК-2 не комментируют сло-

ва главы Коми. Источник, близ-
кий к ГЭХ, напоминает, что и судьба 
угольных блоков ГРЭС неясна: она 
не прошла конкурентный отбор 
мощности (КОМ) на 2015 год и на 
прошлой неделе с трудом получи-
ла статус вынужденного генерато-
ра (дает право на повышенный та-
риф на мощность) на вторую поло-
вину года. В феврале Вячеслав Гай-
зер и губернатор Вологодской об-
ласти Олег Кувшинников просили 
вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча дать тариф не прошедшим КОМ 
блокам Череповецкой ГРЭС, чтобы 
не закрывать «Интауголь» и смеж-
ные предприятия и не переселять 
сотрудников из города, на что по-
требуется несколько миллиардов 
рублей. Аргументы чиновников 
включали даже «вынужденность по 
икре»: если бы блоки закрылись, 
это погубило бы крупнейшего про-
изводителя черной икры в России 
РТФ «Диана».

На заседании правительствен-
ной комиссии по электроэнергети-
ке глава ГЭХ Денис Федоров все же 

убедил господина Дворковича, что 
отказ от оплаты мощности ГРЭС не-
допустим из-за социальных послед-
ствий, рассказывали собеседники 

”
Ъ“. Но, как говорит один из источ-

ников 
”
Ъ“, если властям Коми удаст-

ся добиться продажи «Интаугля» 
ОГК-2, то энергокомпании придет-
ся отвечать за 1,7 тыс. сотрудников 
шахты и за всех жителей Инты. Это-
го «Газпрому» хотелось бы избежать, 
говорит он.

В СССР угольные активы и ТЭС 
часто строились в связке, но с по-
явлением рынка в единой собст-
венности остались лишь отдель-
ные комплексы в Сибири. Напри-
мер, «Иркутскэнерго» Олега Дерипа-
ски владеет «Востсибуглем» и потре-
бляющими уголь ТЭЦ, в одну груп-
пу входят Сибирская генерирую-
щая компания и СУЭК. Однако в ев-
ропейской части России, где мало 
угольных станций, подобных ком-
плексов нет. К тому же наибольшая 
добавочная стоимость достигается, 
когда ТЭС находится у месторожде-
ния, а между Череповецкой ГРЭС и 
Интой более 1,4 тыс. км.

Аналитики отмечают, что разры-
вать связь между ГРЭС и шахтой нель-
зя. Предприятие удалено от рынков 
сбыта, говорит Андрей Третельни-
ков из Rye, Man & Gor Securities, ин-
тересных решений по вывозу угля 
нет, южнее употребляются уже куз-
басские угли. По его мнению, при се-
годняшних низких ценах на энерго-
уголь его вывоз нерентабелен, а дру-
гих потребителей отсева нет.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

Энергетикам предложили спасти Инту
Республика Коми ищет покупателя на «Интауголь»

ФАС снова начнет расследование в отноше-
нии закупок «Газпромом» труб большого диа-
метра: на этот раз службу беспокоит, что «Труб-
ным инновационным технологиям» Ивана 
Шабалова достается не меньше трети зака-
зов. В 2011–2013 годах у ФАС были претензии 
к другому трейдеру — «Северному европейско-
му трубному проекту» (СЕТП), через который 
шло около 70% поставок труб для «Газпрома». 
Проблема была решена за счет уменьшения 
лотов — трубники стали получать больше за-
казов, а СЕТП ушел с рынка. Теперь источники 

”
Ъ“ говорят, что у трубников претензий к ТИТ 

нет, и не понимают решения ФАС.
ФАС на этой неделе возбудит новое антимоно-

польное дело в отношении закупки «Газпромом» 
труб большого диаметра (ТБД), заявил в субботу за-
мглавы службы Андрей Цариковский. Окончатель-
ное решение о возбуждении дела принято по ито-
гам тендера «Газпрома» от 11 июня на 31 млрд руб. 
Около 35% заказа досталось компании «Трубные ин-
новационные технологии» (ТИТ) Ивана Шабало-
ва, остальное разделили производители труб: ОМК 
и Ижорскому трубному заводу «Северстали» доста-
лось по 25%, ЧТПЗ — 9,6%, ТМК — 5,4%. «Было время, 
когда поставки удавалось разбить по отдельным по-

ставщикам, а сейчас мы снова наблюдаем концент-
рацию порядка 35–40% от объемов поставок в одних 
руках»,— пояснил господин Цариковский.

Представители трубных компаний, ТИТ и «Газ-
прома» в воскресенье отказались от комментариев, 
в ФАС не отвечали на звонки 

”
Ъ“. Но источники 

”
Ъ“ 

в трубной отрасли удивлены: «Мы эту историю уже 
проходили, ситуация с тех пор изменилась, и непо-
нятно, зачем нужно новое разбирательство».

В октябре 2011 года ФАС начала схожее расследо-
вание, подозревая трубников в координации дейст-
вий при поставках «Газпрому» ТБД в 2008–2011 го-
дах. Тогда свыше 70% заказов доставалось трейдин-
говой компании «Северный европейский трубный 
проект», закупавшей трубы у производителей и «ко-
ординировавшей график поставок». Основал СЕТП 
в 2005 году тот же Иван Шабалов (в 2010 году продал 
свои 60% долей братьям Аркадию и Борису Ротенбер-
гам); у трубников в трейдере был блокпакет. В марте 
2013 года ФАС, не найдя вины трубных компаний, 
начала расследовать отношения СЕТП с «Газпро-
мом». К июню служба сочла, что у «Газпрома» слиш-
ком большие лоты, не дающие производителям 
участвовать в тендерах напрямую, и рекомендовала 
изменить практику. После этого трубники стали ре-
гулярно получать в среднем до 25% объемов каждый.

Братья Ротенберги в 2014 году закрыли СЕТП из-
за ухудшения экономики компании, но ТИТ оста-
лась на рынке. Сама компания и участники рынка 
объясняли, что ТИТ не просто работает как трейдер, 
но «специализируется на сложных комплексных по-
ставках» и занимается инжинирингом. В среднем на 
ТИТ приходится около трети заказов «Газпрома» по 
ТБД. Но источники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что трубни-

ков устраивает такая ситуация и претензий к компа-
нии господина Шабалова нет.

Кирилл Чуйко из БКС не усматривает в работе 
«Газпрома» с ТИТ антимонопольных нарушений, 
отмечая, что оценить маржинальность ТИТ можно 
из консолидированной отчетности, но компания 
ее не публикует (по РСБУ, в 2013 году ТИТ получи-
ла 15,2 млрд руб. выручки и 263,9 млн руб. прибы-
ли). Господин Чуйко также говорит, что представите-
ли трубных компаний во время встреч с инвестора-
ми не жаловались на конкуренцию с трейдером или 
ее отношения с «Газпромом», но теперь ТИТ надо бу-
дет убедить в этом ФАС, чтобы не лишиться перспек-
тивного рынка. В Ассоциации производителей труб, 
координационный совет которой возглавляет Иван 
Шабалов, оценивают потребности «Газпрома» в ТБД 
до 2018 года в 2 млн тонн в год.

Анатолий Джумайло

Опять на те же трубы
ФАС снова ищет нарушения в закупках «Газпрома»
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деловые новости

Эти образцы обезличат и переда-
дут в аккредитованные лаборатории. 
После этого результаты таких иссле-
дований будут доноситься до потре-
бителей.

• «Роскачество» создано 30 апре-
ля 2015 года распоряжением прави-
тельства РФ для продвижения на 
внутреннем и внешних рынках оте-
чественной продукции и повышения 
доверия к ней. Аналогичная система 
маркировки существовала в Совет-
ском Союзе: с 1967 года знак качест-
ва СССР присваивался товарам на-
родного потребления высокого каче-
ства, произведенным на советских 
предприятиях.
Производители уже давно делают 

акцент на локальности производства 
как части стратегии по продвижению 
товара. «Информирование потребите-
лей о том, что мы продаем под маркой 

”
Огородников“ именно российские, а 

не индийские огурцы, увеличило 
продажи этой позиции не менее чем в 
полтора раза»,— утверждает дирек-
тор по маркетингу «Помидорпрома» 
Светлана Царенко. Эффективность та-
кой стратегии подтверждает и заме-
ститель гендиректора «Рузского моло-
ка» Анна Бойко-Великая. Компания 
также размещает на упаковках суще-

ствующие знаки качества, например 
«Марка №1» и другие. «Но это имидже-
вая история, она несильно влияет на 
продажи, скорее, наоборот: сначала 

увеличиваются продажи, а потом 
присваивается какая-либо медаль»,— 
говорит она.

В России на сегодняшний день 
очень много различных премий, кон-
курсов и систем добровольных серти-
фикаций (например, «Народная мар-
ка», «Бренд года» и т. д.), потребителям 

сложно ориентироваться в этом раз-
нообразии, и они перестают доверять 
каким-либо знакам, считает директор 
по развитию «Руспродсоюза» Дмит-
рий Востриков. «Почти все такие пре-
мии и знаки сейчас получаются про-
изводителями на платной основе, а 
значит, не могут быть независимыми 
и объективными»,— полагает он.

Менеджер крупной международ-
ной корпорации соглашается: сегод-
няшний потребитель избалован раз-
ными знаками качества, поэтому они 
уже давно не являются определяю-
щим фактором при выборе того или 
иного товара. Серьезного влияния на 
продажи знака «Роскачества» он не 
ожидает, если правительство не запу-
стит большую рекламную кампанию в 
поддержку знака. В пресс-службе «Ми-
раторга» заявили 

”
Ъ“, что не знают, бу-

дут ли получать российский знак каче-
ства, так как пока не понимают систе-
мы его получения и присуждения. 
Представитель Coca-Cola Владимир 
Кравцов говорит, что компания откры-
та к сотрудничеству с «Роскачеством».

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев, Анна Зиброва

«Роскачество» возьмет количеством

Структурам ВТБ может достаться 
крупный долгострой в подмо
сковном Одинцово — жилой ком
плекс (ЖК) «Западные ворота сто
лицы». В обмен госбанку власти 
разрешат дополнительно постро
ить как минимум 50 тыс. кв. м 
жилья. Этот проект еще 13 лет 
 назад начинала реализовывать 
скандально известная «Социаль
ная инициатива». Чиновники 
 региона недовольны и нынеш
ним застройщиком — группой 
NBM Михаила Бабеля, которая 
 тоже не укладывается в срок.

Власти Подмосковья намерены 
расторгнуть договор с застройщиком 
ЖК «Западные ворота столицы», сооб-
щил 

”
Ъ“ зампред правительства реги-

она Герман Елянюшкин. Основные 
претензии властей — неоднократное 
нарушение застройщиком сроков 
строительства, привлечение средств 
инвесторов в обход закона о долевом 
строительстве и использование денег 
не по назначению. «Об этом мы уже 
проинформировали прокуратуру»,— 
сообщил чиновник. Представители 
застройщиков — ООО «Корпорация 

”
Союз-Возрождение“» (по данным Kar-

toteka.ru, 90% принадлежит Теймура-
зу Вахании, 10% — Ирику Хусаинову), 
ЗАО «ИСК 

”
Энбиэм“» (входит в группу 

NBM Михаила Бабеля) и ЗАО «Техно-
стиль» (100% у Галины Савиной) — в 
пятницу не отвечали на звонки 

”
Ъ“.

ЖК «Западные ворота столицы» 
(ранее «Славянка») в Одинцовском 
районе начал строиться в 2002 году 
скандально известной «Социальной 
инициативой». Жертвами застройщи-
ка только в Подмосковье признаны 

563 физлица, по подсчетам следовате-
лей им причинен ущерб более чем на 
600 млн руб. К 2013 году в отношении 
владельцев компании было возбу-
ждено 13 уголовных дел об аферах с 
деньгами дольщиков. После банкрот-
ства «Социальной инициативы» пра-
ва аренды на участок под ЖК «Запад-
ные ворота столицы» перешли ны-
нешним застройщикам объекта. По 
данным подмосковных властей, ЗАО 
«ИСК 

”
Энбиэм“» привлекло на завер-

шение стройки кредит ВТБ на 1,4 мл-
рд руб., из них 700 млн руб. уже вы-
плачены. «По имеющейся у нас ин-
формации, банку в залог передано 
проданное соинвесторам жилье — 
это обезличенные метры, не привя-
занные к конкретным номерам квар-
тир»,— говорит Герман Елянюшкин. 
Это обычная практика, когда кредито-
ру в залог оформляются в том числе 
права на квартиры в составе ЖК, на 
строительство которого выделен кре-
дит, пояснили в пресс-службе ВТБ. «В 
дальнейшем (после погашения основ-
ного долга.— 

”
Ъ“) реализованные 

права могут быть выведены из-под за-
лога»,— добавили в госбанке. По ана-
логичной схеме было организовано 
финансирование для ЗАО «ИСК 

”
Эн-

биэм“», у которого еще не наступил 
срок окончательного погашения кре-
дита, и сейчас у заемщика нет неи-
сполненных обязательств перед ВТБ, 
уточнили в госбанке.

Теперь достроить ЖК чиновники 
предлагают ВТБ, с которым, по словам 
Германа Елянюшкина, идут перегово-
ры. «У госбанка есть девелоперские 

”
дочки“ (

”
Галс-Девелопмент“, 

”
Дон-

строй инвест“.— 
”
Ъ“), которые, по на-

шему мнению, имеют достаточные ре-
сурсы для завершения проекта»,— го-
ворит он. При необходимости ВТБ, 
как пообещали в его пресс-службе, мо-
жет рассмотреть возможность даль-
нейшего участия в проекте достройки 
«Западных ворот столицы», в том чи-
сле при участии правительства Под-
московья.

По словам господина Елянюшки-
на, если ВТБ откажется от предложе-
ния области, чиновники после офор-
мления земли в госсобственность че-
рез конкурсную процедуру выберут 
нового застройщика. «У нас есть не-
сколько претендентов»,— заверил чи-
новник. Но в этом случае юридиче-
ские процедуры по уступке прав мо-
гут занять еще около полутора лет. С 
ВТБ все будет намного быстрее, объяс-
няют чиновники: в залоге у банка на-
ходятся не только квартиры, но и ком-
пании, владеющие правами застрой-
ки. По подсчетам властей региона, до-
стройка наполовину готовых «Запад-
ных ворот» на текущем этапе обойдет-
ся в 5 млрд руб., с учетом ранее вло-
женных ВТБ средств — в 4 млрд руб. 
На них потенциальному застройщи-
ку придется достроить в ЖК вторую и 
третью очереди общей площадью 
151 тыс. кв. м (первая уже сдана в экс-
плуатацию). Чтобы новый застрой-
щик мог компенсировать затраты на 
достройку ЖК, власти должны разре-
шить ему построить дополнительно 
как минимум 50 тыс. кв. м, учитывая, 
что средняя стоимость жилья в ново-
стройках Одинцово составляет около 
100 тыс. руб. за 1 кв. м.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Подмосковье закрывает  
«Западные ворота»
Достраивать проект, возможно, придется ВТБ

Сеть ресторанов «Вьеткафе» вьет
намского бизнесмена Нгуен Чи 
Зунга планирует расширить свое 
присутствие в регионах за счет 
продажи франшизы. Планам 
найти покупателя на блокпакет 
сети и таким образом увеличить 
ее бизнес вдвое помешал кризис. 
Впрочем, на франшизу ресторан
ных брендов спрос сейчас сокра
тился на 15%, инвесторы отдают 
предпочтение фастфуду, преду
преждают эксперты.

«Вьеткафе» запускает программу 
развития по франчайзингу, сообщил 

”
Ъ“ совладелец сети Нгуен Чи Зунг. 

По его словам, франчайзи предлага-
ется заплатить паушальный взнос 
1,5 млн руб. и роялти в размере 6% вы-
ручки. Инвестиции в открытие одно-
го ресторана в арендуемом помеще-
нии составят около $500 за 1 кв. м, до-
бавляет господин Зунг. «Франшиза бу-
дет продаваться только на региональ-
ное развитие, в Москве и Подмоско-
вье мы продолжим открывать собст-
венные 

”
Вьеткафе“»,— уточнил биз-

несмен. По его словам, в регионах 
есть спрос на рестораны вьетнамской 
кухни — это показал опыт работы за-
ведения сети в Рязани, где меню на 
85% совпадает с московским.

• Сеть ресторанов вьетнам-
ской кухни «Вьеткафе» откры-
лась в 2006 году — тогда заработа-
ло первое заведение в Газетном пере-
улке в Москве. Сейчас сеть объединя-
ет 19 заведений в Москве, Рязани, 
 Алма-Ате и Лондоне. На этой неде-

ле заработает 20-е «Вьеткафе» 
на Покровке, до конца года планиру-
ется открыть еще три. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 90,5% долей 
ООО «Вьеткафе» принадлежит 
 Нгуен Чи Зунгу. Финансовые показа-
тели не раскрываются. Средний 
чек достигает 1,2 тыс. руб., посе-
щаемость — 150–200 человек в день. 
Исходя из этих данных, годовой обо-
рот сети может составлять при-
мерно 1,2 млрд руб.
Всегда при трудностях в экономи-

ке для многих сетей франчайзинг — 
это действительно единственная воз-
можность развития без увеличения 
инвестиций, говорит эксперт Fran-
shiza.ru Анна Рождественская. Но сей-
час ситуация менее оптимистичная, 
чем в кризис 2008–2009 годов, когда 
число франчайзинговых ресторанов 
в целом по России увеличивалось. По 
данным Franshiza.ru, на осень 2014 го-
да объем предложения франшиз в ре-
сторанном сегменте вырос на 25% по 
сравнению с 2013 годом, а количество 
заявок на их приобретение сократи-
лось на 15%. Из-за кризиса и продукто-
вых санкций из сегмента демократич-
ных ресторанов спрос сместился в 
сторону франшиз фастфуда.

«В 2014 году, когда ресторанов бы-
ло семнадцать, мы рассчитывали уд-
воить их количество к концу 2015 го-
да»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Зунг. 

«Вьеткафе» намеревалось сделать это 
за счет средств портфельных инвесто-
ров. По этому поводу «Вьеткафе» в 
прошлом году начало переговоры с 

одним из российских инвестфондов, 
говорит бизнесмен, но не называет 
его. «Мы начали переговоры о прода-
же блокпакета сети или чуть больше, 
но меньше контроля,— продолжает 
Нгуен Чи Зунг.— Суммы, предложен-
ной за эту долю, хватило бы и на раз-
витие, и на то, чтобы выйти в кэш. Но 
из-за обвала курса рубля и ухудшения 
ситуации в экономике обсуждаемая 
сумма сделки сократилась в полтора-
два раза». Ресторатор, не вдаваясь в 
подробности, добавляет, что перего-
воры все еще продолжаются.

Профессиональных инвесторов 
ресторанный бизнес отпугивает сво-
ей непрозрачностью, считает дирек-
тор Prosperity Capital Management 
Алексей Кривошапко. «В этом бизне-
се сложно конкурировать, так как не-
которые игроки имеют особые усло-
вия по аренде или используют не 
всегда прозрачные схемы выплаты 
зарплаты»,— рассуждает эксперт. 
Инвестировать в рестораны можно, 
если рентабельность каждого заведе-
ния по EBITDA достигает 15–20%, но 
данные по выручке практически не-
возможно проверить, отмечает он. О 
дефиците инвесторов заявлял и 
основатель ресторанного холдинга 
«Росинтер» (сети «IL Патио», «Планета 
суши», TGI Fridays) Ростислав Ордов-
ский-Танаевский Бланко. Хотя, как 
недавно сообщала газета «Ведомо-
сти», около 24% акций «Росинтера» на 
рынке скупили бизнесмены Амбар-
цум Сафарян и Дмитрий Гущин.

Екатерина Геращенко

«Вьеткафе» угостит регионы
Сеть ресторанов планирует продажу франшизы за пределами Москвы

МТС и ее «дочка», управляющая 
сетью монобрендовых салонов, 
подали иск к Федеральной анти
монопольной службе (ФАС), раз
решившей структурам Олега 
 Малиса получить контроль над 
сетью «Связной». Такая сделка, 
утверждает МТС, приведет к ог
раничению конкуренции, так 
как за ней может последовать 
объединение «Связного» с дру
гим крупнейшим ритейлером 
«Евросеть» — ее уже контроли
руют конкуренты оператора 
«МегаФон» и «Вымпелком». 
Олег Малис считает, что пре
тензии МТС необоснованны, 
не видят оснований для отме
ны сделки и юристы.

МТС и ее «дочка» Русская телефон-
ная компания подали иски к ФАС, 
они требуют признать недействи-
тельными два решения антимоно-
польной службы, позволившей 
North Financial Overseas Corp. (NFOC) 
Олега Малиса приобрести 51% Trellas 
Enterprises Limited, а вместе с ней и 
контроль над ритейлером «Связной» 
(ЗАО «Связной Логистика» и еще 
шесть компаний). NFOC выступает в 
исках третьим лицом.

Решение ФАС нарушает законода-
тельство о конкуренции на рынке 
продаж сим-карт и рынке мобиль-
ных телефонов и оборудования, го-
ворит представитель оператора 
Дмитрий Солодовников. На рынке 
образовалась новая группа лиц, объ-
единяющая крупнейших ритейле-
ров — «Связной» и «Евросеть», это 
группа родственников, продолжает 
он. Дело в том, что «Евросетью» на па-
ритетной основе владеют конкурен-
ты МТС — «МегаФон» и «Вымпел-

ком»; а президентом «Евросети» явля-
ется брат Олега Малиса Александр.

Недавно после двухлетнего пере-
рыва «МегаФон» и «Вымпелком» воз-
обновили сотрудничество со «Связ-
ным» (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). В результате 

продажи МТС в салонах «Связного» 
стали резко падать (в четыре-пять раз 
каждый месяц), заявил в кулуарах Пе-
тербургского экономического фору-
ма президент МТС Андрей Дубовсков. 
Он не исключает, что компания мо-
жет прекратить сотрудничество с ри-
тейлером — как это в свое время уже 
произошло с «Евросетью», когда вла-
дельцами этой компании стали «Вым-
пелком» и «МегаФон».

В пресс-службе ФАС не получили 
копию иска и не комментируют тре-
бования МТС. Олег Малис сообщил 

”
Ъ“, что не видел иска, поэтому не зна-

ет, по каким основаниям истцы требу-
ют признать недействительным ре-
шение ФАС. «Всем известно, что МТС 
сама хотела купить 

”
Связной“ и что 

МТС на всех фронтах сейчас ведет со 

”
Связным“ войну. И это один из эпи-

зодов»,— считает господин Малис. По 
его словам, перед тем как одобрить 
смену контроля над «Связным», ФАС 
провела «глубокий анализ рынка, в 
том числе на основании информа-
ции, которую МТС предоставляла 
ФАС». «Мы не видим никаких основа-
ний для отмены выданного решения 
в связи с тем, что оно не нарушает за-
конодательства и не ухудшает конку-
ренцию на рынке»,— подчеркивает 
Олег Малис.

МТС пытается сохранить конку-
рентную позицию и создать потенци-
альные трудности, в то время как ак-
ционеры «Евросети» и «Связного» мо-
гут обсуждать слияние, считает ана-

литик компании «Открытие Кэпи-
тал» Александр Венгранович. Такой 
сценарий изучается акционерами 
«Евросети» и Олегом Малисом, рас-
сказывали ранее два источника 

”
Ъ“, 

близких к владельцам «Евросети» и 
«Связного». Олег Малис это не ком-
ментирует, источник в «Связном» на-
стаивает, что «сделка пока носит толь-
ко гипотетический характер». Теоре-
тически может быть два варианта, го-
ворит он: объединение «Евросети» и 
«Связного» на акционерном уровне и 
только на операционном, «с сохране-
нием двух брендов». «Первый — тре-
бует договоренности с кредиторами 

”
Связного“, а второй — нет»,— про-

должает собеседник 
”
Ъ“. Он подчер-

кивает, что МТС год назад предлагали 
купить 49% «Связного» и «обеспечить 
себе спокойный бизнес на годы впе-
ред», но оператор отказался.

Если контроль над бизнесом «Связ-
ного» перейдет к акционерам «Евросе-
ти», для МТС это некритично: история 
с «Евросетью» показала, что оператор-
ский контроль над мультибрендом не-
обязательно приводит к повышению 
эффективности, рассуждает Алек-
сандр Венгранович. Исходя из обстоя-
тельств аргументы МТС не кажутся до-
статочно обоснованными, считает ру-
ководитель отдела корпоративного 
права Sameta Маргарита Сологубенко. 
«Учитывая, что девять месяцев назад 
аналогичную по характеру сделку ФАС 
согласовала в отношении самой МТС, 
значит, фактические обстоятельства 
таковы, что, по мнению антимоно-
польного органа, угрозы нарушения 
конкуренции нет. Очевидно, по этим 
же причинам ФАС не выдавала пове-
денческих условий»,— полагает она.

Владислав Новый

МТС пошла на брата
Оператор оспаривает смену контроля над «Связным»

В первом чтении законопроект, 
вызвавший резкую критику интер-
нет-компаний, был принят почти 
единогласно 16 июня, несмотря на то 
что противники поправок указывали 
на то, что они избыточны, нарушают 
конституционные права на поиск и 
получение информации, создают по-
чву для злоупотреблений. Более того, 
согласно тексту документа, интернет-
поисковики должны самостоятельно 
оценивать достоверность, актуаль-
ность и соответствие законодательст-
ву информации, хотя у них для этого 
нет компетенции.

Члены профильного комитета Гос-
думы к критике отрасли прислуша-
лись, обещав учесть предложения ин-
тернет-компаний к ключевому второ-
му чтению. Так, в пятницу удалось до-
говориться об увеличении срока рас-
смотрения жалоб пользователей пои-

сковиками с трех календарных дней 
до десяти рабочих. Кроме того, закон 
будет касаться только операторов по-
исковых систем, а не других площа-
док, имеющих у себя локальный по-
иск по внутренним страницам, гово-
рят в РАЭК и подтверждает источник 

”
Ъ“ в комитете Госдумы по инфор-

мполитике.
Нерешенными остались три клю-

чевых момента, отмечает представи-
тель «Яндекса» Ася Мелкумова. «Интер-
нет-компании считают, что судебные 
иски заявителей к поисковикам долж-
ны предъявляться по месту их нахо-
ждения. Также отрасль надеется, что 
вступление закона в силу будет отло-
жено в силу того, что компаниям необ-
ходимо время на подготовку. И, как и 
прежде, мы считаем, что решение о 
правомерности заявок на удаление 
должна принимать не частная компа-
ния, а уполномоченный орган»,— на-
стаивает госпожа Мелкумова.

На прошлой неделе на аналогич-
ной встрече в Госдуме ее участники 
уже согласились с тем, что законо-
проект будет скорректирован в ча-
сти крайне спорных моментов. В 
частности, необходимо отказаться от 
идеи удалять ссылки на достовер-
ную информацию старше трех лет; 
закрепить обязательное указание в 
заявлении URL, который требуется 
исключить из результатов поиска, 
закрепить принцип исключения 
ссылок из выдачи только по запро-
сам, содержащим имя и фамилию че-
ловека, что соответствует и европей-
ской практике. Кроме того, из зако-
нопроекта будут исключены отсыл-
ки и поправки к Гражданскому ко-
дексу РФ (устранена неопределен-
ность, связанная с отсылкой к ст. 152 
ГК РФ, которая касается исключи-
тельно защиты чести, достоинства и 
деловой репутации).

Роман Рожков

Удаление с отсрочкой исполнения

с1

с1

ЦИТАТА

Люди дезориентированы за по-
следнее десятилетие кучей зна-
ков, значков и шильдиков, которые 
есть на каждой упаковке. Взрыв 
мозга, который мы видим, на ка-
ждом продукте — «био», «эко», 
«лучший», «межгалактический». 
Как это может не нервировать?
— Максим Протасов,
глава АНО «Российская система качества», 
в интервью «Коммерсантъ FM»

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

На стадионе «Открытие Арена» 
в Тушино в рамках фестиваля 
Park Live выступила английская 
группа Muse с программой миро-
вого турне, посвященного альбо-
му «Drones». БОРИС БАРАБАНОВ 
оценил новое шоу.

Немало зрителей подтянулись 
к выступавшей перед Muse амери-
канской альтернативной группе 
Incubus. Судя по откликам в соцсетях, 
поклонники Incubus были возбужде-
ны их визитом не меньше, чем основ-
ная масса зрителей — приездом хед-
лайнеров. Некоторые остались в та-
ком восторге, что вынесли вердикт: 
не ту группу поставили хедлайнером. 
Но кассу событию сделали, конечно, 
Muse. По данным 

”
Ъ“, зрителей к сере-

дине их выступления набралось око-
ло 40 тыс. Большая спортивная аре-
на «Лужников» с таким количеством 
людей не произвела бы впечатления 
заполненной, но для всех остальных 
площадок это рекордный показатель.

Если все музыканты, когда-либо иг-
равшие на БСА, то есть на самой боль-
шой площадке города, набрали свою 
базу поклонников в Москве еще до то-
го, как стали ездить на гастроли в Рос-
сию, то в случае с Muse рост группы 
происходил буквально на наших гла-
зах. Этим фактом можно гордиться. 
Московские меломаны видели и слы-
шали, с чего начинали Muse. На кон-
церте в Тушино многие вспоминали, 
как Muse в самом начале 2000-х иг-
рали при совсем небольшом по ны-
нешним меркам стечении народа на 
фестивале каскадеров в Крылатском 
и уже тогда «рубились», как в послед-
ний раз, отдавая аудитории всю свою 
энергию до капли. И спустя несколь-
ко лет посещение очередного концер-
та Muse стало обязательным, если те-
бе не было безразлично происходя-
щее в современном роке. Причем важ-
но, что в 2000-е Muse стали чуть ли не 
единственным оправданием молодой 
рок-волны перед той «олдскульной» 
частью аудитории, которая считает, 
что все закончилось на Led Zeppelin 
и Deep Purple. Muse единственные 
«умели петь и играть» в терминоло-
гии тех, для кого петь — значит брать 
высокие ноты, а играть — значит бы-
стро передвигать пальцами по грифу.

Они устраивают всех. Концерт на 
стадионе ФК «Спартак» подтвердил 
эту репутацию. Несмотря на то что 
новый альбом «Drones» объединен 
вокруг новой антиутопической кон-
цепции, шоу, показанное в Москве, 
было довольно стандартным с точ-
ки зрения сценографии. Главным 
было самоотверженное концертное 
исполнение Мэттью Беллами, Крис-
тофера Вольстенхольма и Доминика 
Ховарда. Если на предыдущем аль-
боме «The 2nd Law» (2012) Muse сооб-
щили фанатам, что слышали про даб-
степ, и при этом развернулись в аран-
жировках во всю свою оперную ши-

роту, то в «Drones» трио сфокусирова-
лось на рок-корнях, для чего привле-
кло к работе продюсера Мэтта Лэн-
га (AC/DC, Def Leppard). На концерте 
все источники и составные части са-
унда были сбалансированы идеаль-
но, песни отобраны так, чтобы удов-
летворить любого зрителя, на каком 
бы этапе их карьеры он ни присое-
динился к армии поклонников. В ис-
полнении Мэтта Беллами есть и кон-
серваторская виртуозность, и хард-
роковый напор, и, когда нужно, пра-
ктически киркоровский вокальный 
надрыв. В ход идет все.

Слаженно работающий кон-
цертный механизм дал сбой толь-
ко раз: когда во время исполнения 
«Apocalypse Please» всю первую по-
ловину песни Мэтт Беллами пел за 
роялем с выключенным микрофо-
ном. Скорее всего, это был единст-
венный очевидный технический ко-
сяк. Потому что разбитые в исполни-
тельском угаре гитары — это, конеч-
но, неотъемлемая часть рок-н-ролль-
ного спектакля.

Излишне говорить, что все пес-
ни от начала до конца зрители гото-
вы были подхватить с любого места, 
что они и делали по первому сигна-
лу господина Беллами. Вот песня 
«Uprising», звучащая в начале биса. 
Muse поют: «Они над нами не власт-
ны. Не вечно им нас унижать. Мы 
выйдем из-под контроля. И мы по-
бедим, так что come on!» Безуслов-
но, это мощное антитоталитарное 
высказывание и одновременно иде-
альная поп-песня. Вся чаша «Откры-
тия» превращается в хор. Вопрос: 
что в этот момент в голове у зрите-
лей? Реальное желание свободы? Ра-
дость от того, что все они здесь вме-
сте? Или просто инстинктивное сле-
дование хитовому припеву?

Muse наряду, скажем, с Depeche 
Mode и Мэрилином Мэнсоном — 
прекрасное доказательство пара-
докса: популярная музыка, в том 
числе и стадионный рок,— это 
страстный призыв освободиться 
от условностей общества, закона, 
религии и одновременно гранди-
озный тоталитарный инструмент. 
Кто-то по-прежнему осознает сло-
ва куплетов, а для кого-то изначаль-
ный сигнал давно потерян и есть 
просто песня, которую услышал 
когда-то по радио.

ГАСТРОЛИ РОК

Имя им стадион
Muse сыграли в Москве

В Московской филармонии прошел цикл прос-
ветительских концертов дирижера Владимира 
Юровского с Госоркестром, от которого публи-
ка всегда ждет открытий. Но в этом году раз-
мах и качество программ, связанных одной воен-
ной темой и хронологическими рамками музыки 
1930–1940 годов, превзошли все самые смелые 
ожидания. Рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА

Событие могло быть праздничным и парадным, но 
Юровский превратил концертную серию «Война и мир», 
посвященную 70-летию окончания войны, в трагиче-
ский антивоенный цикл, беспрецедентный по масшта-
бам, значению, эксклюзивности репертуара и силе воз-
действия на публику.

В просветительском цикле Юровский традиционно 
не только составляет программу, но комментирует со 
сцены, объясняет историю, технику и смысл сочине-
ний. В первый вечер еще могло показаться, что рассказ-
чик где-то чуть упрощает, укрупняет или, затрагивая 
сложную тему, скользит по поверхности. Так, Рихард 
Штраус сразу как-то многим в зале не полюбился: мель-
ком было упомянуто о его связях с нацистами и тоске 
по гибнущей в результате войны немецкой культуре 
(его «Метаморфозы» в эмоционально взвинченном ба-
лансе только укрепили часть публики в ее смущении). 
А Прокофьев с его, по мысли Юровского, искренним 
желанием выполнить военный социальный заказ рис-
ковал не вызвать сочувствия в зале. Но тут музыка «Бал-
лады о мальчике, оставшемся неизвестным» на стихи 
Антокольского с ее великанским голосом и непрогла-
женным стилем в тщательном исполнении оказалась 
сильнее.

В начале цикла в интонациях и словах Юровского по-
слышалось нечто такое, чего раньше, кажется, не звуча-
ло: как будто подчеркнутое, отчетливое «вы», отделяю-
щее говорящего от публики. «Вам, наверное, Прокофь-
ев будет наиболее понятен в сегодняшней программе, 
потому что это русская музыка» — только один пример. 
Но к финалу серии все словно уточнилось и связалось. 
Сыграв за четыре вечера около трех десятков партитур, 
причем в основном редко или никогда не звучавших на 
этой сцене, написанных на разных языках и с разных 
художественных позиций, подводя череду раритетов 
к знаковым партитурам и придавая тем тоже новое зву-
чание, Юровский, похоже, сначала адресовал програм-
мы и слова залу, в антивоенных настроениях, открыто-
сти и чувствительности которого, возможно, не был до 
конца уверен.

Но не только программа третьего дня с музыкой ком-
позиторов—узников лагеря Терезин заставила зал пла-
кать. Предвоенное азартное изящество Концерта для 
струнного квартета и духового оркестра Эрвина Шуль-
хофа изумляло не меньше Траурного концерта Карла 
Амадеуса Хартмана в исполнении Владимира Спива-
кова, редкого знатока этой музыки. А «Квартет на конец 
времени» Мессиана (уж на что шедевр, а много ли мы 
знаем его живых исполнений на современной россий-
ской сцене), сыгранный музыкантами ГАСО с деликат-
ной тщательностью (заметную часть камерной музыки 
Юровский решился отдать на откуп своим оркестран-
там, на глазах публики нарастившим ансамблевые му-
скулы), не проигрывал по значимости и пронзительно-
сти даже Фортепианному концерту Шенберга. В нем ми-
ровая звезда Мицуко Учида показала инопланетное мас-
терство, силу звука и хрупкость тона, масштабность фор-
мы и тонкость мысли, причем играла она в Москве, труд-
но поверить, впервые.

Ни Симфония-реквием Бриттена, одного из самых 
знаменитых пацифистов XX века, ни «Песни заточения» 
недолгого поклонника Муссолини Луиджи Даллапик-
колы, ни миниатюрный по размерам и грандиозный 
по изысканности гимн «Песни депортированных» Мес-
сиана не звучали в цикле менее значительно, чем, ска-
жем, «Симфонические танцы» Рахманинова, сыгранные 
Юровским с ГАСО в третий раз. Их концепция со време-

нем не изменилась, они так же сдержанны в темпах и ди-
намике, но теперь речь идет о росте и уточнении орке-
стрового мастерства. Все вещи программы связывались 
в непрямолинейный, но единый сюжет, были равно 
важны и неповторимы, где-то изумляя серьезным каче-
ством, где-то обещая его в будущем.

Очевидно, что новым циклом Юровский сделал в точ-
ности то, о чем месяц назад, в дни празднования Побе-
ды, многие думали, тосковали, по-разному представляя 
себе, но с одинаково горьким чувством. Он превратил 
воспоминания о войне в память о разрушении жизни 
и смысла. В оплакивание, поминовение и чествование 
всех, кто выжил или погиб, потерялся, не состоялся, не 
сбылся, изменился или не успел, участвовал или избе-
гал, увлекался, боролся или терял надежду.

Исторические музыкальные хроники в исполнении 
Юровского стали живым музыкальным мемориалом не 
только отдельно жертвам войны, но как будто бы всем, 
в том числе нам как жертвам предвоенного десятиле-
тия и послевоенной истории. И в последний вечер увен-
чались словами, от пронзительной актуальности кото-
рых зал снова замер. Они звучали примерно так: ника-
кая война не случается на пустом месте, к ней приводят 
авторитарный режим, несвобода и подавление. Ника-
кая война ни в каких убедительных целях никогда не 
сможет победить алчность и жажду единовластия. И да-
же слова «Мы за мир» неизбежно ведут к войне, когда по-
вторяются хором все громче и громче. И тогда снова вой-
на, и так до бесконечности.

В тот момент уже ни тени отделенных друг от друга 
«вы», «мы», «они» в зале не оставалось, и, кажется, все мо-
гли разделить сокрушительное чувство безысходности 
и вместе с тем уникальной ценности каждой музыкаль-
ной фразы и каждой человеческой жизни. Это чувство 
словно шло из прошлого в настоящее и остро слышалось 
в музыке сыгранной дальше Восьмой симфонии Шоста-
ковича с ее известным «неуместным пессимизмом». Она 
поразила воображение особенно звучанием крайних ча-
стей — такого внимательного, собранного в деталях, яс-
ного по форме исполнения живьем просто не приходи-
лось слышать. Здесь они стали не долгим обрамлением 
ударных эпизодов, как бывает, а центральным сообще-
нием цикла — трагическим, безнадежным, предельно 
подробным в своей красоте и проговоренности посла-
нием, действительно парадоксально вбирающим в се-
бя и ужас прошлого, и беспросветность нашего ката-
строфического настоящего. И отделить его безутешное 
звучание от ценности подаренных московской публи-
ке Юровским, Госоркестром и филармонией многочи-
сленных страниц великой или скромной музыки, разве-
сти между собой бережный тон художественных откры-
тий, траур и тревогу уже никак невозможно.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Манифест пессимизма
«Война и мир» Владимира Юровского и Госоркестра
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В Москве прошел фестиваль «Усадьба Джаз».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Московский концерт Muse 
в очередной раз показал, 
что в жанре стадионного рока 
этой группе нет равных 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

На сцене Театра имени Моссове-
та в рамках Чеховского фестива-
ля завершились гастроли театра 
танца Тайваня Cloud Gate («Не-
бесные врата»), представивше-
го спектакль «Рис» в постановке 
своего бессменного руководите-
ля и хореографа Линь Хуайминя. 
Поэтические подробности тех-
нологического процесса выра-
щивания риса изучила ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Чеховский фестиваль без «Небес-
ных врат» — что Дантов ад без надпи-
си «Оставь надежду, всяк сюда входя-
щий». Только в случае с тайваньской 
труппой, впервые посетившей Мо-
скву в 2005 году и с тех пор приезжав-
шей то ли пять, то ли шесть раз, изре-
чение следует перефразировать в том 
духе, что «всяк входящий» может твер-
до надеяться: будет прилично, элегич-
но, экзотично. И непременно краси-
во: хореограф Линь Хуайминь так уме-
ло адаптирует традиционный Восток 
к среднестатистическому Западу, что 
этот гармоничный союз, изыскан-
но приправленный эффектами сце-
нографии, способен услаждать глаз 
и ухо зрителя всех континентов.

Пожалуй, «Рис» достигает этого 
наиболее бесхитростным и прямо-
линейным образом. В музыкальном 
сопровождении спектакля аккурат-
но чередуются народная китайская 
музыка и европейские шлягеры во 
главе с беллиниевской «Сosta Diva». 
На заднике добротно снятый видео-
фильм демонстрирует весь жизнен-
ный цикл риса: от залитых водой по-
лей с едва торчащими зелененькими 
пиками ростков до робко журчаще-
го — уже следующей весной — ручей-
ка. На сцене тот же процесс иллюстри-
руют артисты, намекая тем самым, 
что в каком-то смысле человек — то 

же рисовое зернышко. Хореограф Ху-
айминь — большой мастер имити-
ровать явления природы и эстетизи-
ровать трудовые процессы. Вышко-
ленные артисты прочерчивали сце-

ну плавным стремительным шагом, 
точно ансамбль «Березка»,— переводя 
в визуальный ряд течение воды. Тела 
их колебались и извивались, как сте-
бли под ветром, сплетались и пере-
крещивались, как колосья при опыле-
нии. Особо завлекательно выглядел 
фрагмент, названный «Опыление-2»: 
дуэт полуобнаженных тел, сросшихся 
на зеленом коврике и взволнованно 

протыкающих друг друга тычинками 
и пестиками конечностей. В следую-
щей кульминации экспрессивные 
танцевальные «роды» с нарочито тяж-
кими низкими прыжками, отчаян-
ными перекрутками ранверсе и пар-
терными корчами изображали дра-
матичный процесс созревания зерен.

Подпортила праздник урожая из-
лишне затянутая сцена сожжения по-
ля после сбора зерна. На фоне клубов 

дыма и языков пламени мужчины 
с бамбуковыми шестами принимали 
воинственные позы, вспыхивали то 
бедуинским колесом, то «козой», сту-
чали палками по полу, вспрыгивали 
друг другу на спину, но так и не разо-
грелись до настоящего боя — из тех, 
что кинообозреватели любят имено-
вать «балетным». Пожар подконтроль-
но увял, сменившись траурным мар-
шем женского кордебалета, оплаки-

вающего завершение жизненного 
процесса; однако видеовода вновь 
пробилась сквозь пепелище, а на сце-
не зажурчала потряхиваемой бамбу-
ковой палкой. Впавшие в элегиче-
ский транс зрители были уже гото-
вы перейти к следующему циклу, но 
спектакль щадяще закончился, и ще-
драя овация засвидетельствовала, что 
московская публика готова еще не 
раз пройти сквозь «Небесные врата».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Рациональные зернышки
Тайваньский «Рис» на Чеховском фестивале

Исторические музыкальные хроники в исполнении 
Юровского стали живым музыкальным мемориалом 
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИЕЙ

Дуэт «Опыление-2» — один 
из самых завлекательных 
 эпизодов тайваньского «Риса» 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Матчами Бразилия—Венесуэла,  
Колумбия—Перу завершился  
групповой этап Кубка Америки

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КАДРЫ

СКА выбрал 
неравнодушного тренера
Новым наставником сильнейшего клуба КХЛ  
стал Андрей Назаров

«ФОРМУЛА-1»

Победа на старте
Нико Росберг вновь первенствовал на Гран-при Австрии

Обладатель Кубка Гагари-
на СКА объявил о назначе-
нии нового главного тре-
нера команды, который 
сменит на этом посту не-
ожиданно ушедшего на 
прошлой неделе в отстав-
ку по семейным обстоя-
тельствам Вячеслава Бы-
кова. Им стал молодой 
специалист Андрей Наза-
ров. Назначение пока вы-
глядит немного спорным. 
Назаров уже несколько лет 
работает тренером в КХЛ, 
добивался определенных 
успехов, но прославился 
все-таки в первую очередь 
не ими, а скандальными 
выходками.

В минувшие выходные 
СКА объявил о назначении 
нового главного тренера 
вместо ушедшего на прош-
лой неделе в отставку Вяче-
слава Быкова. При Быкове 
петербуржцы, самый бла-
гополучный в финансовом 
плане клуб КХЛ, совершили 
наконец и спортивный про-
рыв, впервые в истории взяв 
Кубок Гагарина. Цель бороть-
ся за этот приз будет стоять и 
перед сменщиком Вячеслава 
Быкова, которому пока таких 
или хотя бы близких к ним 
по масштабу и сложности за-
дач решать не доводилось.

Андрею Назарову, кото-
рый подписал со СКА кон-
тракт сроком на два сезона, 
всего 41 год. У него была не-
плохая хоккейная карьера, 
развивавшаяся в том числе 
в НХЛ. Но тренерская длится 
недолго — с 2007 года. За это 
время он успел поработать 
в нескольких клубах КХЛ — 
«Тракторе», «Витязе», «Север-
стали», «Донбассе» и «Бары-
се» — и нигде не терпел, по 
крайней мере явных, прова-
лов. Но ни одна из этих ко-
манд при Назарове и не прыг-
нула намного выше потолка, 
обусловленного ее возможно-
стями, достаточно скромны-
ми по сравнению с возмож-
ностями СКА. Например, «Ба-
рыс», который Назаров тре-
нировал в минувшем сезоне, 
неплохо выступил в регуляр-
ном чемпионате, заняв пятое 
место в Восточной конферен-
ции, но в play-off срезался в 
первом же раунде, уступив в 
растянувшейся на семь мат-
чей серии «Авангарду».

Руководители СКА, прав-
да, не сомневаются, что за 
это время Андрей Назаров 
успел продемонстрировать 
качества, необходимые, что-
бы трудиться в клубе высо-
чайшего уровня. Объясняя, 

почему выбор пал именно 
на Назарова, вице-прези-
дент армейцев Роман Ротен-
берг сказал, что петербур-
жцам требовался «современ-
ный подход, взаимопони-
мание, командная работа». 
«Мы считаем, что с этой точ-
ки зрения Назаров — иде-
альная кандидатура для клу-
ба, для того чтобы развивать-
ся в правильном направле-
нии»,— добавил он. Член со-
вета директоров СКА Алек-
сандр Медведев назвал Анд-
рея Назарова «хорошим хок-
кейным специалистом, зна-
ющим все тактические по-
строения современной иг-
ры», а также «человеком не-
равнодушным».

С последним наблюдени-
ем точно никто не будет спо-
рить — в отличие от тезиса 
про тренерский уровень но-
вого наставника СКА. Анд-
рей Назаров за годы работы 
в КХЛ приобрел репутацию 
специалиста не просто экс-
прессивного, а достаточно 
скандального. А целый ряд 
историй с его участием прев-
ратились в предмет разбира-
тельства дисциплинарных 
органов лиги.

Так, в 2011 году Андрей На-
заров, возглавляя «Витязь», 
пытался бить клюшкой че-
рез заградительное стекло бо-
лельщиков минского «Дина-
мо», встречавшегося с подмо-
сковным клубом. За свое по-
ведение он получил два мат-
ча дисквалификации, а вско-
ре покинул тренерский штаб 
сборной России. Однако взры-
вы в его исполнении случа-
лись и после этого регулярно.

В прошлом сезоне Андрей 
Назаров был особенно горяч. 
В сентябре 2014 года он схло-
потал удаление до конца иг-
ры и шестиматчевую дисква-
лификацию в выездном мат-
че «Барыса» против «Адмира-
ла» за неприличные жесты в 
адрес трибун и за то, что бро-
сил на лед бутылку с водой и 
полотенце. При этом после 
окончания встречи он в до-
вольно резких выражениях 
раскритиковал деятельность 
куратора владивостокской 
команды — легендарного Вя-
чеслава Фетисова.

В ноябре по ходу матча 
с «Ак Барсом» Андрей Наза-
ров метнул бутылку с водой 
в капитана казанского клуба 
Александра Свитова, а после 
матча ответил на вопросы по-
дошедших к нему журнали-
стов с помощью минимально-
го набора нецензурных слов. 
На этот раз дисквалификация 
была четырехматчевой.

Алексей Доспехов

Нико Росберг второй раз подряд стал 
победителем Гран-при Австрии. Этот 
результат позволил второму номеру 
Mercedes сократить отставание в общем 
зачете от напарника по команде Льюи-
са Хэмилтона до десяти очков. Россий-
ский гонщик Red Bull Даниил Квят провел 
не слишком удачную гонку, финиширо-
вав вне пределов очковой зоны. Впро-
чем, текущие характеристики его ма-
шины в любом случае не дают особых 
надежд на то, что он будет биться за вы-
сокие места.

Перед Гран-при Австрии генеральный 
промоутер «Формулы-1» Берни Экклстоун 
рассуждал о том, что и ему не нравится, ког-
да в чемпионате безоговорочно доминирует 
одна команда; сетовал на то, что Mercedes по-
беды даются слишком легко; говорил о том, 
что надо сделать регламент попроще (имен-
но после его усложнения Mercedes и превра-
тилась в гегемона), потому как иначе очень 
легко отпугнуть зрителей. И уже сама гон-
ка в очередной раз показала, что реальную 
борьбу — какая была, например, в 2012 го-
ду, когда первые семь этапов выиграли семь 
разных гонщиков, или хотя бы такую, как в 
2013-м, когда к австрийскому этапу четыре 
пилота успели побывать на высшей ступени 
подиума,— зрители увидят не скоро.

Хотя старт гонки был если не многообе-
щающим, то как минимум обнадеживаю-
щим. Два экс-чемпиона мира — Кими Райк-
конен и Фернандо Алонсо — устроили весь-
ма зрелищный завал, и в этот момент мельк-
нула мысль, что раз уж столь квалифициро-
ванные исполнители не справляются с про-
стыми ситуациями (как объяснил позже Рай-
кконен, его Ferrari просто повело — и в итоге 
и он, и Алонсо завершили гонку в отбойни-
ке), то те, кто не так мастеровит, могут пода-
рить зрителям что-то интересное.

Но надеждам сбыться было не суждено. 
Особенно той их части, что касалась борьбы 
за победу в гонке. По сути ее и не было. Буду-
щий победитель этапа Нико Росберг 80% ра-
боты сделал еще до первого поворота, сумев 
на старте обойти стоявшего впереди Льюиса 
Хэмилтона. Оставшийся вклад в победу нем-
ца внес уже сам Хэмилтон, когда на выезде с 
пит-стопа пересек белую линию, за что вско-
ре получил пятисекундный штраф. То есть 
если у британца, державшегося в общем на 
расстоянии, не исключавшем атаки на по-
зицию Нико Росберга, и были мысли опере-
дить немца, то после штрафа они наверняка 
исчезли. Ведь Хэмилтону уже было недоста-

точно просто обогнать Росберга. Ему требо-
валось еще и оторваться от него больше чем 
на пять секунд. А уж удержаться на таком рас-
стоянии от лидера Росберг явно сумел бы. 
Так что Хэмилтон вынужденно сконцентри-
ровался на сохранении второй позиции, что 
удалось ему без труда. Ведь финишировав-
ший третьим Фелипи Масса отстал от Льюи-
са Хэмилтона больше чем на восемь секунд.

«Все решилось на старте,— выдал секрет 
победы Росберг.— Я очень хорошо стартовал, 
отбился от атак, и после этого мне удавалось 
постоянно поддерживать хороший темп. По-
стараюсь и в дальнейшем действовать так же». 
Добавим, что благодаря победе в Австрии, где 
Росберг, к слову, первенствовал и в прош-
лом сезоне, он сумел сократить отставание от 
Хэмилтона в общем зачете до десяти очков.

Что касается выступления российского 
гонщика Red Bull Даниила Квята, то оно так-
же получилось вполне предсказуемым. Но, 
в отличие от предсказуемости, относящей-
ся к пилотам Mercedes, тут поводов для оп-
тимизма немного. Red Bull по-прежнему не 

едет. И не делает этого ввиду слабости и не-
достаточной надежности силовой установ-
ки Renault. Собственно, ненадежность и вы-
нудила команду внепланово сменить и Квя-
ту, и первому номеру Red Bull Дэниелу Рик-
кардо моторы перед гонкой, что повлекло за 
собой перемещение россиянина с 8-й пози-
ции на старте на 15-ю. Выбраться из этого бо-
лота Квяту, в отличие от Риккардо, который 
все-таки запрыгнул в очковую зону (австра-
лиец финишировал 10-м, несмотря на старт с 
18-й позиции), так и не удалось. Да и не могло 
этого случиться, учитывая, что уже на стар-
те гонки Даниил Квят после контакта с Force 
India Серхио Переса повредил носовой обте-
катель, что потребовало незапланированно-
го заезда в боксы. Итог — лишь 12-е место.

Александр Петров

Гран-при Австрии — восьмой этап чемпионата «Формулы-1»
1 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 1:30.16,930. 2 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — отставание 
08,800. 3 (4). Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 17,573. 4 (3). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 18,181. 5 (6). Валттери 
Боттас (Финляндия, Williams) — 53,604. 6 (5). Нико Хюлькенберг (Германия, Force Indi) — 1.04,075. 7 (10). Пастор Мальдонадо (Ве-
несуэла, Lotus) — 1 круг. 8 (7). Макс Ферстаппен (Голландия, Toro Rosso) — 1. 9 (13). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1. 10 
(18). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 1. 11 (8). Фелипи Наср (Бразилия, Sauber) — 1. 12 (15). Даниил Квят (Россия, Red 
Bull) — 1. 13 (11). Маркус Эрикссон (Швеция, Sauber) — 2. 14 (16). Роберто Мерхи (Испания, Marussia) — 3.

Не финишировали: (19). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — проехал 0 кругов. (14). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) 
— 0. (17). Уилл Стивенс (Великобритания, Marussia) — 0. (20). Дженсон Баттон (Великобритания, McLaren) — 7. (12). Карлос Сайнс-
младший (Испания, Toro Rosso) — 34. (9). Ромен Грожан (Франция, Lotus) — 34.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Общий зачет. 1. Хэмилтон — 169 очков. 2. Росберг — 159. 3. Феттель — 120. 4. Райкконен — 72. 5. Боттас — 67. 6. Масса — 62. 
7. Риккардо — 36. 8. Квят — 19. 9. Хюлькенберг — 18. 10. Грожан — 17. 11. Наср — 16. 12. Перес — 13. 13. Мальдонадо — 12. 14. 
Ферстаппен — 10. 15. Сайнс — 9. 16. Эрикссон — 5. 17. Баттон — 4.

Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 328 очков. 2. Ferrari — 192. 3. Williams — 129. 4. Red Bull — 55. 5. Force India — 31.  
6. Lotus — 29. 7. Sauber — 21. 8. Toro Rosso — 19. 9. McLaren — 4.

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ МИРОВАЯ ЛИГА

Беспартийные
Сборная России продлила серию поражений

Андрей Назаров неод-
нократно отмечался 
эксцентричным пове-
дением на тренерской 
скамейке    
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат Европы в Венгрии и Румынии. 
Женщины
Второй групповой этап
Группа E. Черногория—Белоруссия 77:72. Греция—Чехия 
74:71. Турция—Франция 66:56. Турция—Черногория 59:48. По-
ложение команд. 1. Турция — 9 очков (после 5 матчей). 2. 
Франция — 7 (4). 3. Белоруссия — 6 (4). 4. Черногория — 6 
(4). 5. Чехия — 6 (5). 6. Греция — 5 (4). 
Группа F. Литва—Хорватия 83:64. Испания—Сербия 91:80. 
Россия—Словакия 75:61. Положение команд. 1. Испания — 
8 очков (после 4 матчей). 2. Россия — 7 (4). 3. Сербия — 6 (4). 
4. Литва — 6 (4). 5. Словакия — 5 (4). 6. Хорватия — 4 (4).
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Футбол
Кубок Америки
Групповой этап. Третий тур
Группа A. Третий тур
Чили—Боливия 5:0 (Арангис, 3, 66; Санчес, 36; Медель, 78, 
Ральдес, 85 (автогол)). Мексика—Эквадор 1:2 (Хименес, 65 
(пен.) — Боланьос, 25; Валенсия, 57).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Чили 2 1 0 10:3 7

2. Боливия 1 1 1 3:7 4

3. Эквадор 1 0 2 4:6 3

4. Мексика 0 2 1 4:5 2

Группа B. Третий тур
Уругвай—Парагвай 1:1 (Хименес, 29 — Барриос, 44). Аргенти-
на—Ямайка 1:0 (Игуаин, 10).

1. Аргентина 2 1 0 4:2 7

2. Парагвай 1 2 0 4:3 5

3. Уругвай 1 1 1 2:2 4

4. Ямайка 0 0 3 0:3 0

Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Теннис
Турнир ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — €1,6 млн
Финал. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Кевин Андерсон 
(ЮАР) 6:3, 6:4.

Турнир ATP в Галле (Германия).  
Призовой фонд — €1,6 млн

Финал. Роджер Федерер (Швейцария, 1)—Андреас Сеппи 
(Италия) 7:6 (7:1), 6:4.

Турнир WTA в Бирмингеме 
(Великобритания).  
Призовой фонд — $730 тыс.

Финал. Ангелика Кербер (Германия, 4)—Каролина Плишкова 
(Чехия, 6) 6:7 (5:7), 6:3, 7:6 (7:4).

Эммануэль Эменике  
может вернуться 
в «Спартак»
Нападающий стамбульско-
го «Фенербахче» Эммануэль 
Эменике может вернуться в 
московский «Спартак», со-
общает Sporx. По данным 
турецкого издания, «Спар-
так» планирует предложить 
«Фенербахче» за нигерий-
ского форварда €6 млн, а са-
мому футболисту — двух-
летний контракт с зарпла-
той €2 млн в год. Эммануэль 
Эменике выступал за «Спар-

так» с 2011 по 2013 год. В ав-
густе 2013-го футболист пе-
решел в «Фенербахче». В 
нынешнем сезоне форвард 
провел 35 матчей и забил 
пять мячей. «Р-Спорт»

«Милан» нацелился 
на Акселя Витселя
Итальянский футбольный 
клуб «Милан» рассматрива-
ет вариант с приобретени-
ем полузащитника петер-
бургского «Зенита» Акселя 
Витселя после срыва транс-
фера хавбека Жоффре Кон-

догбья из «Монако», сооб-
щает Calciomercato. Ранее 
стало известно, что Кондог-
бья отклонил предложение 
«Милана» и решил перейти в 
«Интер». «Милан» теперь мо-
жет обратиться к кандидату-
ре Акселя Витселя. По дан-
ным итальянских СМИ, «Зе-
нит» хочет получить за полу-
защитника сборной Бельгии 
€30 млн. Ранее сообщалось, 
что в приобретении Витселя 
заинтересован другой ита-
льянский клуб — «Ювентус». 
«Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Сборная России потеряла даже теорети-
ческие шансы пробиться в финальный ра-
унд волейбольной Мировой лиги. В ми-
нувший уикенд, дважды уступив полякам 
в Казани, она продлила серию поражений 
в предварительном раунде до восьми.

В прошлые выходные сборная России два-
жды встречалась в Казани с поляками. Это бы-
ли матчи в рамках четвертого тура — так назы-
ваемого интерконтинентального раунда Ми-
ровой лиги, в котором определяются шесть 
участников ее финального турнира: он состо-
ится в июле в Рио-де-Жанейро. А для россий-
ской команды они были чем-то вроде той то-
ненькой соломинки, за которую хватается 
утопающий, когда водопад в нескольких ме-
трах впереди, а под рукой нет даже гнилой ко-
ряги. Сборная, выигравшая в нынешнем де-
сятилетии почти все значимые волейбольные 
титулы, потерпев на старте предварительно-
го этапа шесть поражений подряд, сохраняла 
лишь эфемерные шансы проникнуть в Рио.

Соломинка не выдержала, несмотря на 
то что этот уикенд, как ни странно, стал, мо-
жет быть, лучшим для сборной России за весь 
июнь. Если в первом круге вообще трудно бы-
ло обнаружить, за что ее можно похвалить, 
то теперь она по крайней мере поборолась с 
сильным соперником, в прошлом году взяв-
шим золото на домашнем мировом первенст-
ве. В первом из двух спаренных матчей боро-
лась, правда, недолго, проиграв его в четырех 
партиях, но во втором — до самого конца. В 
нем все решил тай-брейк, на котором хозяева 
имели даже матчбол, но все-таки уступили — 
14:16. Содержание же, скажем так, игры мало 
чем отличалось от содержания игры в преды-
дущих турах: снова — не лучший прием пода-
чи, снова — многовато ошибок, снова — при-
знаки явного дефицита игроков, пригодных, 
чтобы брать на себя ответственность в ключе-
вые моменты.

Серия поражений сборной России, та-
ким образом, растянулась уже на просто не-

приличную дистанцию в восемь матчей, а те 
эфемерные шансы протиснуться в шестерку 
испарились. За место в шестерке, то есть как 
минимум за вторую позицию в группе B, бу-
дут сражаться те, для кого олимпийские чем-
пионы 2012 года так неожиданно преврати-
лись этим летом в надежных поставщиков 
очков,— поляки, американцы и иранцы.

Для россиян же оставшиеся встречи — до-
машние с американцами и выездные с иран-
цами — прибрели статус товарищеских. Вы-
ступая в них, впрочем, о Рио-де-Жанейро то-
же придется думать. Через год там состоит-
ся Олимпиада, и чтобы попасть на нее, сбор-
ной России крайне желательно успешно сыг-
рать на осеннем Кубке мира, основном отбо-
рочном олимпийском турнире. На нем тоже 
соберутся сильнейшие команды. И даже с та-
кой игрой, как в минувшие выходные в Ка-
зани, российские волейболисты едва ли смо-
гут побиться на Кубке мира за призы.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т F E R R A R I  Н Е  П Р О Ч Ь  П О Д Д Е Р Ж А Т Ь  R E D  B U L L

Генеральный директор FIAT Серджо Маркьонне, отве-
чая на вопрос о готовности Ferrari (входит в группу FIAT) 
поставлять двигатели для команды Red Bull, заявил, что 
был бы более чем доволен, если бы его компания стала 
поставщиком столь уважаемой команды. «Я с большим 
уважением отношусь к Red Bull, они много сделали 
для ”Формулы-1“, на протяжении четырех сезонов эта 
команда выигрывала чемпионат. Да, сейчас у них не 
лучшие времена, но я уверен, что они найдут выход. 
Ну а если мы сможем помочь им в этом, то будем толь-
ко рады»,— отметил господин Маркьонне. Впрочем, 
на уточняющий вопрос о том, велись ли переговоры 
о переходе Red Bull с моторов Renault на силовые 
установки Ferrari, господин Маркьонне ответил уклончи-
во: «Мы всегда и со всеми ведем переговоры. Такова 

наша природа. Мы готовы продавать моторы всем, кто 
хочет гоняться». Отметим, что владелец Red Bull Дитрих 
Матешиц ранее неоднократно выражал недовольство 
тем, что после изменений технического регламента 
(они вступили в силу в прошлом сезоне) его команда 
утратила конкурентоспособность. Более того, господин 
Матешиц не исключал, что Red Bull вообще покинет 
«Формулу-1». Но, как заметил генеральный промоутер 
серии Берни Экклстоун, слова Дитриха Матешица не 
стоит воспринимать всерьез. «Он немного расстроен. 
Он потратил много сил и денег на то, чтобы создать 
блестящую команду, но сейчас побед нет, и это его не 
радует. Но это не значит, что он, образно говоря, раз-
любил жену и подает на развод. Нет, просто ему нужна 
новая подружка»,— сказал Берни Экклстоун. Reuters

Нико Росберг (справа) и Льюис Хэмил-
тон на Гран-при Австрии в очередной 
раз продемонстрировали, что в нынеш-
нем сезоне Mercedes нет равных    
ФОТО REUTERS
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